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Австралийский доллар  50,2750
Азербайджанский манат  41,8808
Армянский драм**  14,0569
Белорусский рубль  33,6180
Болгарский лев  38,0324
Бразильский реал  20,3822

Венгерский форинт**  23,8163
Вон Республики Корея***  59,6732
Датская крона*  99,9899
Доллар США  67,0512
Евро  74,3799
Индийская рупия**  99,9832

Казахский тенге**  19,0273
Канадский доллар  50,8850
Киргизский сом**  99,2215
Китайский юань  10,0753
Молдавский лей*  33,9680
Новый туркменский манат  19,9587

Норвежская крона*  78,3620
Польский злотый  17,0367
СДР  93,2226
Сингапурский доллар  49,6051
Таджикский сомони*  85,2526
Турецкая лира  22,2436

Узбекский сум***  22,7292
Украинская гривна*  27,0368
Фунт стерлингов  88,3534
Чешская крона* 27,4913
Шведская крона*  77,6307
Швейцарский франк  68,5805

Южноафриканский рэнд*  47,4121
Японская иена**  64,5934

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.07.16 

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ В НАШЕЙ ЖИЗНИ? КОММЕНТАРИИ ЧИТАЙТЕ НА С.5

Только в «РГ» Главный судебный пристав Артур Парфенчиков — об аресте машин, 
запрете на выезд и оплате долга на месте

Штрафной удар
Наталья Козлова

А
втомобиль должника 
нельзя арестовать в 
течение пяти дней по-
сле решения суда. 
Гражданин, узнав-

ший перед вылетом за границу, 
что он стал «невыездным» из-за 
задолженности, может решить 
эту проблему за два-три часа в 
аэропорту. Чиновника, отказав-
шегося выполнить решение 
суда, ждет уголовное дело. Все 
узнать о своих штрафах помо-
жет банк данных исполнитель-
ных производств. Об этих и дру-
гих новациях в Федеральной 
службе судебных приставов рас-
сказал на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» Главный 
судебный пристав РФ Артур 
Парфенчиков.

Артур Олегович, недавно в Орен-
бурге судебные приставы прове-
ли масштабный рейд и арестова-
ли машины должников прямо на 
парковке торгового центра, пока 
люди ходили по магазинам. На-
сколько это законно?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Действия су-
дебных приставов по выявле-
нию имущества должника и на-
ложению ареста на такое иму-
щество не противоречат законо-
дательству. Случай в Оренбурге 
не единичный. Такая практика 
применяется в каждом субъекте 
РФ. При этом судебные приста-
вы используют систему «мо-
бильный розыск», которая по-
зволяет установить, является 
владелец автомобиля должни-
ком или нет. Судебный пристав 
вносит номер автомобиля в со-
ответствующее устройство, и 
ему выдается ответ. Если фикси-
руется, что одна из проверен-
ных — это машина должника, то 
в этом случае задача пристава — 
встретиться с должником-гра-
жданином.

И как дальше развивается ситуа-
ция?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Развивается ис-
ходя из результатов общения 
пристава и должника. В практике 
есть масса случаев, когда люди 
сразу платят. Буквально недавно 
был очередной рейд, в ходе кото-
рого на месте взыскали 80 тысяч 

рублей. Причем платить можно и 
с помощью электронных платеж-
ных систем, что мы сейчас боль-
ше приветствуем. 

Тем более что гражданин прие-
хал в торговый центр, значит — 
точно с деньгами. А машину ему 
отдавать жалко…

 АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Действительно, 
встречаются случаи, когда судеб-
ным приставам приходится аре-
стовывать машины. Но, во-пер-
вых, в большинстве случаев по-
добные аресты заканчиваются 
тем, что машина остается в поль-
зовании владельца. Так что это чи-
сто юридический акт — машину 
арестовали, зафиксировали ее, 
предупредили должника об уго-
ловной ответственности за умыш-
ленное отчуждение или повре-
ждение этой автомашины и оста-
вили ему на ответственное хране-
ние. Работа с имуществом прохо-
дит достаточно цивилизованно.

Все больше становится невы-
ездных граждан. Тех, кто со-
брался улететь отдыхать, а их 
остановили в аэропорту из-за 
неоплаченного штрафа или за-
долженности. Высказывалось 
разумное предложение, чтобы 
такие граждане, узнав о своем 
долге, могли бы его на месте по-
гасить и спокойно идти к само-
лету. Эта возможность появи-
лась? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Ограничение 
выезда за границу остается очень 
эффективной мерой. Особенно 
учитывая, что данная мера при-
меняется в рамках социально 

значимых категорий исполни-
тельных производств, таких как 
алименты, возмещение вреда, 
причиненного преступлением, 
взыскание уголовного штрафа, а 
также штрафа за управление 
транспортным средством в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния. За шесть месяцев этого года 
прямое взыскание за счет приме-
нения этой меры превысило 13 
млрд рублей. Оплата 
долга на месте — хоро-
шая идея. 

Август. Вступает в силу
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Ушел из жизни 
мудрый и веселый 
писатель 
Фазиль Искандер
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Лицензия на произ-
водство вина для кре-
стьянских и фермер-
ских хозяйств сниже-
на в 12 раз. Это означа-
ет, у нас появятся свои 
винодельческие реги-
оны и бренды

Банк России повыша-
ет нормативы отчи-
слений в фонд обяза-
тельного резервиро-
вания для кредитных 
организаций. 
Это поможет ЦБ 
снизить инфляцию

Налоговые квитанции 
по почте придут не 
всем. С 31 августа 
их начнут высылать 
через «личный каби-
нет» пользователя 
на сайте Федеральной 
налоговой службы

Пешеходные и вело-
сипедные дорожки 
обязательно будут 
учитывать при проек-
тировании автомо-
бильных дорог, прохо-
дящих через города 
и села

С сегодняшнего дня 
меняется порядок 
определения процен-
тов по денежным обя-
зательствам. 
Проценты за невыпла-
ту долга привяжут 
к ставке ЦБ

Ежегодный отпуск 
госслужащих в России 
сократили на пять 
дней. Если раньше они 
отдыхали 35 календар-
ных дней, теперь 
будут отдыхать 
ровно месяц

ДИПЛОМАТИЯ Кто на Украине
не желает видеть 
нового посла РФ

Довести посла 
до Киева

Павел Дульман

РОССИЯ озвучила кандидатуру нового посла на Украине 
и официально запросила у Киева согласие на его прием — 
агреман. Предсказуемо представители украинского по-
литического истеблишмента выступили против выдачи 
агремана и за разрыв дипломатических отношений со 
«страной-агрессором». Но решение этого вопроса зави-
сит исключительно от президента Порошенко, и его вы-
бор покажет, готова ли Украина к конструктивному диа-
логу. 

Полпред президента в Приволжском федеральном 
округе Михаил Бабич в минувшую пятницу уже получил 
одобрение профильных комитетов Госдумы и Совета Фе-
дерации на назначение послом и является единственной 
кандидатурой на пост главы дипмиссии в Киеве. Но там 
имя нового российского представителя уже вызвало не-
здоровый ажиотаж.

 Так, представитель международного комитета Верхов-
ной рады Владимир Арьев заявил, что у России на Украи-
не вообще не должно быть посла, и к этой нехитрой мысли 
присоединились экс-глава МИД Владимир Огрызко и де-
сятки политологов и экспертов. 

«О чем бы они ни говорили, это не является 
официальным мнением. 

КОШЕЛЕК Работающим
пенсионерам сегодня
увеличили пенсию

Рубль 
правит балл

Александра Воздвиженская

У ГРАЖДАН, которые достигли пенсионного возраста 
(женщины старше 55 лет и мужчины старше 60), но про-
должают работать, с 1 августа увеличиваются пенсии за 
счет ежегодного перерасчета.

Надбавка для каждого работника будет индивидуаль-
ной и может составить от нескольких рублей до несколь-
ких сотен. Перерасчет зависит от уровня заработной 
платы, трудового стажа и уплаченных работодателем 
страховых взносов, а также от того, оформил ли работ-
ник пенсию.

До 1 января 2015 года пенсионные права учитыва-
лись в рублях, а после этой даты — в баллах. Стоимость 
одного балла в текущем году (с 1 февраля) — 74,27 рубля. 
По Закону «О страховых пенсиях» работник может полу-
чить дополнительно не более трех баллов при перерасче-
те в августе, то есть в теории самая большая прибавка со-
ставит 222,81 рубля. Это правило действует в отноше-
нии тех, кто отложил оформление пенсии и работает.

В случае если пенсия уже оформлена и гражданин 
продолжает трудиться, перерасчет сделают исходя из 
пенсионных прав, заработанных за 2015 год. Стоимость 
балла тогда составит 71,41 рубля. Для такой ка-
тегории граждан максимальная надбавка будет 
меньше — 214,23 рубля.
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Ограничение должникам выезда за 
рубеж — эффективная мера, счита-
ет глава ФСИН.

Акцент

 Система «мобильный розыск» 
позволяет установить, 
является владелец автомоби-
ля должником или нет 
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Кира Латухина, Любляна

В 
субботу президент России 
посетил Словению с гума-
нитарно-историческим ви-

зитом. Несмотря на то что эта 
страна входит не только в ЕС, но и 
в НАТО, отношения Москвы и Лю-
бляны традиционно дружеские. 

Два народа многое связывает, 
и прежде всего — общая история, 

к которой здесь относятся край-
не бережно. Визит начался с ме-
мориальной церемонии по слу-
чаю столетия Русской часовни. 
На альпийском перевале Вршич, 
у города Краньска-Гора, в годы 
Первой мировой войны австрий-
ское командование решило по-
строить дорогу силами русских 
военнопленных. Весной 1916 
года свыше 300 человек погибли 

под снежной лавиной, и в память 
о них товарищи возвели у бара-
ков деревянную часовню. Позже 
над братской могилой здесь был 
установлен обелиск «Сынамъ 
России».

Владимир Путин и Борут Па-
хор выступили перед собравши-
мися, а народу было море: мно-
гие принесли с собой флаги и 
очень тепло встретили россий-

скую делегацию. Национальное 
телевидение транслировало 
весь визит в прямом эфире, при-
гласив в студию экспертов. Не 
менее радушный прием ждал и 
журналистов: организаторы 
сделали все, чтобы работать 
было комфортно.

«Я очень рад вновь побывать в 
дружественной Словении, где 
всегда с искренним радушием 
принимают гостей из России, — 
оценил Путин. — Особое волне-
ние и я, и все мои соотечествен-
ники испытывают, когда посеща-
ют это место — русскую Свято-
Владимирскую часовню». Сей-
час у нее статус памятника куль-
туры, охраняемого государст-
вом, а путь к перевалу Вршич на-
звали «Русской дорогой». «Из-
вестно, что только в одном лагере 
для военнопленных у этого пере-
вала от непосильного труда, го-
лода, лишений погибли около 10 
тысяч русских солдат», — заме-
тил президент РФ. «Когда я под-
нялся сюда, увидел эту скромную 
часовню, я подумал: кто из тех, 
кто строил это скромное соору-
жение, мог думать, что через сто 
лет после этого мы здесь собе-
ремся и будем вспоминать о жер-
твах Первой мировой войны?». 
«Спасибо, Словения!» — под 
аплодисменты заявил Путин.

«Эта часовня стала символом 
дружбы российского и словен-
ского народов, символом общего 
стремления к миру, сотрудниче-
ству и процветанию», — продол-
жил российский лидер. Он еще 
раз выразил признательность за 
бережное отношение к нашей об-
щей истории и поблагодарил за 
искреннее стремление по укре-
плению фундамента европейско-
го единства.

Мемориальная часть визита 
продолжилась церемонией от-

крытия памятника в Любляне 
российским и советским воинам, 
погибшим на территории Слове-
нии в двух мировых войнах: во-
семь стел венчают бронзовые жу-
равли, стремящиеся в небо. Па-
мятник будет напоминать о са-
моотверженности воинов России 
и решающем вкладе Советского 
Союза в освобождение Европы от 
нацизма, подчеркнул Путин. «Бу-
дет отражать нашу общую прин-
ципиальную позицию о недопу-
стимости попыток исказить и пе-
реписать историю, оправдать 
преступления, повлекшие гибель 
миллионов людей», — сказал он. И 
нужно не только помнить об ужа-
сах войны, но и вместе работать 
над укреплением взаимопонима-
ния, доверия и безопасности в 
Европе и мире.

Вопросы безопасности и 
борьбы с терроризмом лидеры 
как раз обсудили за полтора часа 
дороги в резиденцию «Брдо». А к 
экономике перешли в парке, ког-
да, выйдя из машины, решили 
прогуляться по аллее. О том, что 
произошло в торговле, лидеры 
успели поговорить еще до того, 
как вошли в зал резиденции. «И 
там и там — падение, — сравнил 
потом Путин. — Но торговый обо-
рот России с США был 28 млрд 
долларов, а с Евросоюзом — свы-
ше 445 млрд евро. Торговый обо-
рот с Европой упал почти в два 
раза, до 225 млрд. Со Штатами — 
тоже, но всего на пару-тройку 
миллиардов... Несопоставимые 
величины, во всяком случае». «И 
то и то плохо, конечно», — оценил 
он и предложил подумать, что 
сделать, чтобы найти новые пути 
для развития отношений.

Все о пенсионной реформе в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/72

Смотрите фоторепортаж    
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ПАРЛАМЕНТ

Сергей 
Нарышкин 
поздравил 
моряков 
с Днем ВМФ

СЕМЬ ФУТОВ 
ПОД КИЛЕМ

Виталий Петров,
Санкт-Петербург — Сланцы — 

Североморск

ВЧЕРА председатель Государст-
венной Думы Сергей Нарышкин 
выступил в Североморске по 
случаю Дня Военно-морского 
флота и поздравил моряков и 
жителей этого города с их про-
фессиональным праздником. 
Накануне поездки в Северо-
морск Сергей Нарышкин полу-
чил в избирательной комиссии 
Ленинградской области удосто-
верение кандидата в депутаты от 
«Единой России» по Кинги-
сеппскому одномандатному 
округу.

«Мы никогда не забудем по-
двиг советских моряков и наших 
союзников, которые, рискуя 
своей жизнью и погибая, прово-
дили караваны судов, обеспечи-
вая и приближая праздник Вели-
кой Победы», — начал свое вы-
ступление Нарышкин. Тогда как 
миролюбивая позиция России 
по отношению к другим государ-
ствам остается доказанным 
историческим и современным 
фактом. «Россия, повторяю, ни-
кому не угрожает и готова со-
трудничать со всеми странами 
для укрепления и европейской, 
и глобальной международной 
безопасности. Но если в нездо-
ровых головах политиков какой-
либо одной страны или группы 
стран вдруг возникнет злая и су-
масшедшая идея известного ха-
рактера и будут предприняты 
попытки эту идею реализовать, 
ответ России будет справедли-
вый, молниеносный и решитель-
ный», — пообещал спикер ни-
жней палаты.

Нарышкин не случайно при-
был по случаю праздника имен-
но в Мурманскую область. По 
его мнению, Северный флот яв-
ляется высочайшим образцом 
современной военной мощи и 
гарантом безопасности Север-
ного морского пути. «Ваша 
служба — это один из главных 
факторов существования ядер-
ного паритета, а значит, и обес-
печения мира на планете», — ска-
зал он, пожелав морякам тради-
ционные «семь футов под ки-
лем».

Затем председатель Госдумы 
обошел на катере корабли Се-
верного флота и поднялся на 
единственный в России тяжелый 
авианесущий крейсер «Адмирал 
Кузнецов». Нарышкин вручил 
личному составу корабля награ-
ды нижней палаты российского 
парламента. Позже на торжест-
венном чаепитии моряки зада-
вали спикеру вопросы из самых 
разных областей — от партийной 
жизни до международной поли-
тики. Но больше всего, как выя-
снилось, их, людей, неравнодуш-
ных к спорту, задевает ситуация 
с допинговыми скандалами. 
«Как же так: мы стремимся мир-
но доказывать превосходство 
нашей страны в мире через спор-
тивные успехи, а нам просто не 
дают этого делать», — обратился 
к Нарышкину один из офицеров. 

«Истину до конца определить 
трудно, хотя она рано или позд-
но будет установлена, но, на мой 
взгляд, мы столкнулись с гру-
бым вмешательством политики 
в спорт. Спорт должен быть вне 
политики, а если это происхо-
дит, то претендует на абсолют-
ное попрание и унижение олим-
пийских идеалов и ценностей», 
— отреагировал Нарышкин, до-
бавив, что, образно говоря, со-
здатель современного олимпий-
ского движения Пьер де Кубер-
тен «переворачивается в гробу 
от того, что делается со спор-
том». При этом председатель ни-
жней палаты выразил надежду, 
что истинные виновные будут 
наказаны, а история не простит 
им их порочащей спорт деятель-
ности.

Рубль 
правит балл

Получается, что, продолжая работать после на-
значения пенсии, граждане формируют пенси-
онные права в меньшем объеме, чем если бы 

они не подавали заявление на получение выплат. Поэто-
му государство стимулирует поздний выход на пенсию.
Суть этого перерасчета в том, что чем дольше пенсионер 
продолжает работать без оформления пенсии, тем мень-
ше остается лет, на которые будет делиться сумма упла-
ченных за него страховых взносов, и прибавка к пенсии 
увеличивается. Чтобы заработать сразу три балла, работ-
никам, получающим пенсию, ежемесячно нужно зараба-
тывать более трех минимальных размеров оплаты труда 
(МРОТ). С 1 января эта величина составляла 6204 рубля, 
то есть зарабатывать в месяц нужно более 18,6 тысячи. 

«Например, если вы обратитесь за назначением пен-
сии через пять лет после достижения пенсионного возра-
ста, то фиксированная выплата вырастет на 36 процен-
тов, а сумма индивидуальных пенсионных коэффициен-
тов — на 45 процентов, — поясняют в Пенсионном фонде 
России (ПФР). — А если через десять лет, то фиксирован-
ная выплата увеличится в 2,11 раза, а сумма ваших инди-
видуальных пенсионных коэффициентов — в 2,32 раза».

Допустим, женщина в 55 лет отложит оформление 
пенсии на пять лет и продолжит работать. В этом случае 
размер ее будущей 
пенсии увеличится в 
полтора раза только 
за счет премиальных 
баллов. «Плюс к это-
му за каждый год 
можно будет сфор-
мировать до десяти 
баллов в отличие от 
трех баллов у рабо-
тающего пенсионе-
ра, — поясняла ранее 
замуправляющего 
отделением ПФР по 
Хабаровскому краю 
Ирина Глазырина. — Поэтому отложенная пенсия будет 
значительно выше той, которая получится у работающей 
пенсионерки к этому же 60-летнему возрасту».

Перерасчет увеличивает ежемесячную выплату буду-
щей пенсии. Для проведения этой процедуры не нужно 
приходить в территориальное отделение Пенсионного 
фонда, но если вы хотите получить выписку, где указыва-
лись бы все данные (сумма ваших пенсионных баллов, 
стаж работы и прочее), то все это можно узнать в мест-
ном отделении.

 «Если вам покажется, что где-то в расчетах закралась 
ошибка, то можно там же подать заявление на пересмотр 
данных, — говорит заместитель директора Института со-
циального анализа и прогнозирования РАНХиГС Влади-
мир Назаров. — Если ошибку признают в отделении ПФР, 
то вам снова произведут перерасчет. Если же вас не 
устроит решение и все еще будут сомнения, следующая 
инстанция — суд».

Работающим пенсионерам с 1 февраля этого года не 
проводили индексацию выплат в отличие от неработаю-
щих (на четыре процента). Вопрос второй волны индек-
сации пока остается открытым.

ВЫБОРЫ ЦИК регистрирует
партии и реагирует
на нарушения

Жалобы 
по адресу

Александра Белуза

НА ВЫБОРЫ в Госдуму зарегистрированы уже пять 
партий. Это ЛДПР, «Справедливая Россия», «Граждан-
ская платформа», «Патриоты России» и «Зеленые». Цен-
тризбирком продолжает процедуру регистрации. На 
рассмотрении ведомства находятся списки кандидатов 
еще 15 партий, прошедших этап заверения.

На заседании в пятницу Центризбирком зарегистри-
ровал федеральный список кандидатов экологической 
партии «Зеленые», которых на выборы в Госдуму под но-
мерами 1 и 2 ведут бывший замглавы Росприроднадзора 
Олег Митволь и председатель партии Анатолий Панфи-
лов. Всего же в списке 352 кандидата.

«Уверен, что для членов Центральной избирательной 
комиссии, как и для нас, очень важно, чтобы результаты 
выборов зафиксировали мнение избирателей, чтобы не 
было никаких административных игр, чтобы выборы 
были конкурентны-
ми», — сказал на за-
седании Олег 
Митволь. Центриз-
бирком сделает «все 
возможное, чтобы 
результаты волеизъ-
явления граждан 
были адекватно от-
ражены», заверила 
глава ЦИК Элла Пам-
филова.

Процедуру реги-
страции прошли уже 5 партий. Ранее ЦИК зарегистриро-
вал федеральные партийные списки ЛДПР, «Справедливой 
России», «Патриотов России» и «Гражданской платфор-
мы». С учетом того, что ЦИК заверил списки 20 партий, 
сдавших необходимые документы, на очереди — решение 
(о регистрации либо мотивированный отказ) еще по 15 по-
тенциальным участникам парламентских выборов.

Так, ЦИК выявил недостатки в документах Коммуни-
стической партии «Коммунисты России». Как рассказал 
член ЦИК Сиябшах Шапиев, у 9 кандидатов есть недоче-
ты в документах о доходах и имуществе супругов и несо-
вершеннолетних детей, у трех кандидатов такие сведе-
ния вообще не представлены. Партия официально полу-
чит соответствующее извещение, рассматривать вопрос 
о ее регистрации на выборах в Госдуму ЦИК планирует 
на своем заседании 3 августа.

Элла Памфилова также сообщила о том, что в ЦИК 
поступили жалобы от кандидатов по одномандатным 
округам, которым отказали в регистрации региональ-
ные избиркомы. «У нас есть несколько серьезных жа-
лоб. В частности, хотела бы обратить внимание на то, 
что 27 июля избирательная комиссия Краснодарского 
края отказала в регистрации кандидату по одномандат-
ному округу № 46 по выборам в Госдуму Сергею Пав-
ловичу Обухову, выдвинутому КПРФ. ЦИК России го-
тов оперативно рассмотреть законность принятого из-
биркомом края решения», — заявила Элла Памфилова. 
«Есть еще целый ряд подобного рода жалоб. ЦИК очень 
оперативно отреагирует», — добавила она. Результаты 
рассмотрения жалоб ведомство представит 1 августа.
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На очереди реше-
ние еще по 15 потен-
циальным участни-
кам парламентских 
выборов

Президент Владимир Путин принял военно-морской парад

На всех флотах

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург 

Д
ень ВМФ президент 
провел в Санкт-Петер-
бурге. Верховный глав-
нокомандующий при-
нял военно-морской 

парад.
Но прежде Владимир Путин 

осмотрел легендарный крейсер 
«Аврора», который два года был 
на масштабной реконструкции. 
Крейсер знаменит не только сво-
им революционным залпом, но и 
тем, что это единственный ко-
рабль отечественного флота, 
участвовавший в четырех вой-
нах. Ремонт шел с сентября 2014 
года по июль 2016 года и теперь 
«Аврора» — как новенькая, даже 
лучше.

Владимир Путин прибыл на 
катере к месту стоянки крейсера, 
осмотрел верхнюю палубу и ра-
диорубку. Президенту доложили 
о ходе реконструкции «Авроры» 
и представили концепцию рекон-
струкции Нахимовского военно-
морского училища, которая 
предполагает строительство без 
перерывов в учебном процессе. 

Владимир Путин проект одо-
брил. «Хороший план развития, 
имею в виду то, о чем мы с мини-
стром говорили, а именно объе-
динить учебные заведения, кото-
рые есть сегодня в Севастополе, 
на других флотах и сделать фили-
алы Нахимовского училища», — 
заметил он и уточнил, что речь 
идет о славных традициях учеб-
ного заведения, подготовке пре-
подавательского состава. Такое 
объединение позволит «поднять 
специалистов на всех флотах», 
убежден президент. И у «нахи-
мовцев» появится возможность 
«побывать на всех флотах, почув-
ствовать, что это, своими руками 
потрогать», добавил он. 

Затем глава государства при-
нял военно-морской парад. На 
катере «Серафим Саровский» 
Верховный главнокомандующий 
обошел строй из 16 боевых кора-
блей, подлодок, а также судов 
обеспечения, среди них новей-
ший фрегат «Адмирал Эссен», 
корвет «Бойкий», дизель-элек-
трическая подлодка «Красно-
дар», корабль противоминной 
обороны «Александр Обухов». 
Особенность флотского праздни-
ка в этом году — участие кораблей 
и подлодок нового поколения, 
поступивших в состав ВМФ в ре-
з у л ь т а т е  р е а л и з а ц и и  г о -
спрограммы военного корабле-
строения.

Глава государства также вы-
ступил с речью на Сенатской 
площади: обратился к тем, кто 
стоит на страже морских рубе-
жей нашей Родины, служит в над-
водных и подводных силах, в 
морской авиации и береговых 
войсках, кто трудится на кора-
блестроительных предприятиях, 
защищает интересы Отечества, 
честь нашего Флага в мировом 
океане, борется с пиратством, 
терроризмом, способствует без-
опасности судоходства. 

«Морское дело всегда счита-
лось в России в высшей степени 
почетным», — подчеркнул Вер-
ховный главнокомандующий. 
«Служению Флоту и Отечеству 
посвятили свои жизни отважные 
матросы, талантливые корабелы, 
дерзкие первооткрыватели, зна-
менитые флотоводцы», — перечи-
слил он.

«Военные моряки всегда сла-
вились своей уникальной культу-
рой, выправкой, дисциплиной и 
благородством, — отметил Путин. 
— Любовь и признание народа 
флот заслужил своими подвига-
ми во славу Отчизны, своими 
традициями — это храбрость, 

стойкость, преданность присяге 
и боевому братству. Своим уме-
нием выполнять в сложнейших, 
суровых условиях самые труд-
ные, ответственные задачи».

«Сегодня на Военно-морской 
флот поступают современные ко-
рабли, оснащенные новейшим 
вооружением, поддерживается 
высокий уровень его боеготовно-
сти в соответствии с существую-
щими вызовами и угрозами», — 
констатировал глава государства 
и обещал, что власти будут уде-
лять особое внимание обеспече-
нию социальных гарантий воен-
нослужащих и членов их семей. 
«Мы хорошо понимаем, что зна-
чит для военных моряков благо-
получие их дома, семейного оча-
га», — добавил он. Самые теплые 
слова президент адресовал же-
нам, родителям и детям моряков.

По традиции, зарядил дождь. 
Но празднику это не помешало.

Президент поблагодарил моряков 
за их преданность присяге и боево-
му братству.

Акцент

 Власти будут уделять особое 
внимание обеспечению 
социальных гарантий 
военнослужащих

ВИЗИТ Президент  поблагодарил Словению за сохранение памяти о русских воинах

Сынам России

Словенцы очень тепло встретили российскую делегацию во время мемориальной церемонии по случаю столе-
тия Русской часовни.

Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

День ВМФ Сергей Нарышкин встре-
тил в Североморске, где базирует-
ся Северный флот страны.
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Отложенный выход 
на пенсию позволя-
ет увеличить 
выплаты через пять 
лет минимум 
в полтора раза
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Тьери Мариани хочет, чтобы в мире уважали выбор Крыма.

НАДЗОР

Юрий Чайка 
поставил 
новые задачи

ОТВЕТЯТ 
ПО ЗАКОНУ

Иван Егоров

В ГЕНЕРАЛЬНОЙ прокуратуре 
прошла коллегия, на которой об-
судили итоги работы в первом 
полугодии 2016 года. Открывая 
заседание, Генеральный проку-
рор Юрий Чайка не только рас-
сказал о том, что удалось сделать 
за последние месяцы, но и что 
еще обязательно предстоит сде-
лать в ближайшее время.

Вначале Чайка напомнил, что 
постоянного участия прокуро-
ров требовала ситуация в сфере 
оплаты труда. Так, благодаря ме-
рам прокурорского реагирова-
ния была погашена задолжен-
ность по зарплате на 13,5 млрд 
рублей. В то же время, по данным 
Росстата, на 1 июня заработную 
плату не получили 77 тыс. работ-
ников на сумму 4 млрд руб. Бо-
лее четверти всей задолженно-
сти приходится на три региона 
(Приморский край — 505 млн 
руб., Санкт-Петербург — 310 млн 
руб., Иркутская область — 202 
млн руб.).

Генеральный прокурор также 
рассказал, как пресекались на-
рушения прав несовершеннолет-
них, в том числе детдомовцев, 
необеспечения средствами реа-
билитации инвалидов, лекарст-
вами — льготников и завышения 
цен на жизненно важные мед-
препараты.

С участием транспортных 
прокуроров таможенными, пра-
воохранительными и контроли-
рующими органами выявлено и 
изъято свыше 5 тыс. тонн сан-
кционных товаров, незаконно 
ввезенных в Россию.

Вместе с тем Генпрокурор 
остановился на ряде важных мо-
ментов, «вытекающих из пору-
чений руководства страны, ана-
лиза текущей социально-эконо-

мической обстановки и надзор-
ной практики». То есть это как 
раз те темы, которые прокуроры 
должны взять на особый контр-
оль. В первую очередь это каса-
ется пристального внимания к 
детскому отдыху, особенно по-
сле трагедии в Карелии. Еще 
одна проблемная тема — капре-
монт домов и переселение гра-
ждан из аварийного жилья.

К тому же, как добавил Чайка, 
более эффективным должно 
быть реагирование прокуроров 
на случаи аффилированности 
госчиновников с подконтроль-
ными предприятиями жилищно-
коммунального хозяйства.

Также он заметил, что проку-
роры не проявляют достаточной 
принципиальности при рассмо-
трении ходатайств следствия о 
применении ареста в качестве 
меры пресечения для совершив-
ших нетяжкие преступления, а 
также продлении им срока со-
держания под стражей, «вслед-
ствие чего многие СИЗО пере-
полнены».

В то же время, как считает 
Генпрокурор, отсутствие у за-
ключенных «возможности сво-
евременно получить медицин-
скую помощь, реализовать дру-
гие насущные потребности зача-
стую становятся катализатором 
к массовым беспорядкам в коло-
ниях».

Кроме того, крайнее беспо-
койство, по словам Чайки, вызы-
вает давление на предпринима-
телей путем их необоснованного 
уголовного преследования.

Как напомнил Генпрокурор, 
сотни бизнесменов реабилити-
рованы на досудебной стадии и в 
суде. При этом никто из дол-
жностных лиц правоохранитель-
ных органов не понес уголовное 
наказание за их незаконное за-
держание, арест и привлечение к 
уголовной ответственности.

— Что удивительно, и проку-
роры практически не ставили 
вопрос об уголовной ответствен-
ности виновных должностных 
лиц органов расследования, — 
подытожил Чайка.

Что касается международно-
го сотрудничества, то ино-
странными государствами в 
Россию выдано 94 человека, из 
них 40 — государствами дальне-
го зарубежья, что почти в 2 раза 
больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. При этом 
удалось добиться выдачи обви-
няемых в совершении тяжких и 
особо тяжких резонансных пре-
ступлений.

Нужно эффектив-
нее реагировать на 
случаи аффилиро-
ванности госчинов-
ников с  предприя-
тиями ЖКХ

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Французские 
парламентарии 
убедились, 
что жить и отдыхать 
в Крыму хорошо

Одиннадцать 
друзей России

Татьяна Замахина, Республика Крым

ПРОРВАВШИЕ год назад политическую блокаду Крыма 
французские парламентарии во второй раз прилетели на 
полуостров. За прошлую «выходку» они подверглись го-
нениям у себя на родине, некоторые потеряли посты. Но 
французы не оставили надежду донести до Евросоюза 
правду о том, что крымчане сделали свой выбор в пользу 
России сознательно, а санкции Евросоюза губительных 
для экономик стран ЕС и их нужно отменить.

В составе делегации — одиннадцать влиятельных 
французских парламентариев во главе с Тьери Мариани. 
Именно он после прошлогодней поездки инициировал 
принятие резолюции парламентов Франции за снятие с 
России санкций. Правда, президент страны решение сво-
его парламента проигнорировал. Но «искатели правды» 
(так их назвали власти Крыма) от своей позиции не от-
ступили. «Мы хотим, чтобы уважали мнение крымского 
народа, который высказался за свою независимость, — 
объяснил Мариани. — Почему британцы могут выска-
заться на референдуме, но в этом было отказано населе-
нию Крыма?»

Уже в аэропорту французы заметили перемены к луч-
шему — он стал более современным. Качество дорог тоже 
приятно порадова-
ло. Как и обилие ту-
ристов, которые 
окружали делегацию 
вовремя пеших про-
гулок. Французы 
прошлись по центру 
Симферополя и по 
ялтинской набереж-
ной, где им читали 
стихи, кричали 
«Спасибо за прав-
ду!», просили вер-
нуть в Крым духи 
«Шанель» и просто 
делали селфи на 
крымском фоне.

На ялтинской набережной гостям даже преподнесли 
сто рублей. Имеется в виду «крымская» купюра, на кото-
рой изображено знаменитое «Ласточкино гнездо». Тьери 
Мариани с удовольствием подарок принял и даже поры-
вался обменять на сто евро.

Мало того, французские парламентарии стали участ-
никами свадьбы. Пара Наталья и Владимир специально 
прибыли для бракосочетания из Санкт-Петербурга и по-
звали гостей Крыма для совместного фотографирования. 
Французы потом долго выспрашивали у окружающих 
журналистов, что значит «Горько!», и удивлялись рус-
ским традициям.

«Есть ощущение, что Ялта под санкциями?» — спроси-
ли журналисты г-на Мариани во время прогулки. «Ника-
кого, столько отдыхающих, и видно, что все счастливы», 
— поделился впечатлениями тот.

«Вот и правильно, что сами приехали. Пусть смотрят, 
потом своим расскажут», — между тем переговаривались 
между собой крымчане. Подошел к гостям и житель До-
нецка — попросил «рассказать правду» и о том, что ре-
ально происходит на Донбассе. «Если переизберусь, то 
приеду», — обещал Мариани.

Во время прогулки по Симферополю французы не за-
были сфотографироваться с памятником «вежливым лю-
дям», что рядом с Госсоветом. А в самом Госсовете выслу-
шали от его главы Владимира Константинова подробный 
отчет о событиях за год. Говорили и об энергоблокаде, 
которая, по словам Константинова, не достигла своей 
цели, а только сплотила крымчан.

«Нам есть чем похвастаться», — уверил глава Госсове-
та, доложив и о невиданной в украинские времена под-
держке аграриев, и о подъеме «социалки».

Французы подробно расспросили о будущем Керчен-
ского моста, но особенно много внимания уделили 
крымско-татарскому вопросу. «Я убедился, что татари-
ном в Крыму быть куда лучше, чем русским в Прибалти-
ке», — подытожил Мариани.

И напоследок делегация убедилась в мощи Военно-
морского флота, побывав в воскресенье на параде в Се-
вастополе. 

Другим европолитикам тоже надо съездить в Крым и 
убедиться, какой здесь жизнерадостный, любящий свою 
страну народ, передал он пожелание через журналистов. 
Делегация намерена возвращаться в Крым, пока «ме-
ждународное сообщество не увидит реальную ситуа-
цию», не признает Крым частью России и не снимет сан-
кции. Всего этого французы хотят добиться после череды 
выборов в Европе и США, то есть примерно через год.

Делегация намере-
на возвращаться 
в Крым, пока 
международное 
сообщество не уви-
дит реальную ситу-
ацию

Правительство Кабинет министров в следующем бюджете 
предусмотрит средства для социальных обязательств

Бюджет будет — каким?
Владимир Кузьмин

О
птимизация бюджета 
не должна сказаться 
на социально значи-
мых программах, 
подчеркивает пре-

мьер-министр Дмитрий Медве-
дев.

Глава правительства провел в 
пятницу совещание по расходам 
федерального бюджета 2017—
2019 годов в сфере здравоохра-
нения, образования, культуры и 
социального обеспечения. «Со-
циальные затраты бюджета оста-
ются самыми значительными, 
но, несмотря на текущую эконо-
мическую ситуацию, нужно 
предусмотреть ресурсы для со-
циальных обязательств, профи-
нансировать те статьи расходов, 
которые непосредственно затра-
гивают интересы людей», — под-
черкнул он.

— В сложившихся условиях 
нам придется проводить опти-
мизацию расходов за счет пере-
распределения средств на са-
мые важные направления, но 
нельзя допустить, чтобы такая 
оптимизация сказалась на соци-
ально значимых программах, на 
тех позитивных изменениях, ко-
торые произошли в этой сфере 
за последние годы, — заявил пре-
мьер.

 В этом году более чем на 20 
процентов увеличился мини-
мальный размер оплаты труда, 
увеличен прожиточный мини-
мум, из которого высчитывают-
ся социальные выплаты. Первоо-
чередной задачей правительства 
остается помощь семьям с деть-
ми, людям с ограничениями по 
здоровью и пенсионерам. Поэто-
му до 2018 года продлена про-
грамма материнского капитала. 
«Мы, конечно, сохраним и дру-
гие формы поддержки многодет-
ных семей, в том числе ежеме-
сячные выплаты на третьего и 
последующего ребенка, окажем 
внимание детям, которые живут 
вне семьи и находятся в трудной 
жизненной ситуации», — заверил 
Дмитрий Медведев. Продолжит-
ся работа по решению проблем 
инвалидов, обеспечению их тех-
ническими средствами реабили-
тации. В рамках госпрограммы 
«Доступная среда», продленной 
до 2020 года, — 3 тысячи зданий, 
700 школ и детских садов сделать 
удобными для инвалидов.

Большой фронт работы пред-
стоит по линии здравоохране-
ния, где нужно заниматься как 
вопросами лекарственного обес-

печения, так и выполнять указ 
президента по повышению опла-
ты труда врачей, медсестер и 
фельдшеров. Из бюджета выделя-
ется помощь регионам для под-
держания материально-техниче-
ской базы здравоохранения. Так, 
за счет средств госказны на места 
поставят 1240 автомобилей ско-
рой медицинской помощи и 110 
реанимобилей. «В ближайшее 
время — я вчера тоже подписал 
такое поручение — мы увеличим 
количество таких автомобилей 
еще на несколько сотен в этом 
году, что в конечном счете очень 
важно для того, чтобы вовремя 
люди наши получали неотлож-
ную помощь и была возможность 

оказать эту помощь в самых раз-
ных уголках нашей страны, — со-
общил председатель правитель-
ства. — Поэтому расходы на сани-
тарный автотранспорт будут до-
полнительно увеличены, такое 
решение принято».

В части образования все уси-
лия правительства будут направ-
лены на создание условий для 
развития детей, их отдыха и уче-
бы. Запущен масштабный проект 
по ремонту и строительству но-
вых школ, рассчитанный на 10 
лет. Он, как известно, предусма-
тривает создание 6,5 миллиона 
современных учебных мест. «Мы 
должны сделать все, чтобы наши 
дети могли учиться в современ-

ных школьных зданиях, осна-
щенных всем необходимым, — 
подчеркнул Медведев. — Иными 
словами, несмотря на жесткий 
бюджет и 2017 года, и подходы к 
2018 и 2019 годам, такие про-
граммы мы продолжим. Средст-
ва на их финансирование должны 
быть определены».

Многие социально значимые 
программы федеральное прави-
тельство реализует совместно с 
регионами. При этом вынуждено 
думать о том, как помогать са-
мим субъектам Федерации, кото-
рые порой испытывают трудно-
сти с собственными доходами. 
Расходы на сбалансированность 
региональных бюджетов стали 
темой другого совещания. «Си-
стема межбюджетных отноше-
ний в идеале должна обеспечи-
вать справедливые равные воз-
можности для реализации соци-
ально-экономических программ, 
которые в регионах реализуют-
ся, — подчеркнул премьер. — Од-
новременно должна стимулиро-
вать экономическое развитие ре-
гионов».

— Регионы должны, конечно, 
стремиться к сбалансированно-

сти, к самодостаточности своих 
субъектов, учиться зарабаты-
вать необходимые средства, 
проводить ответственную и ра-
циональную финансовую поли-
тику, — заявил Медведев. — На 
стимулирование такой работы и 
должны быть направлены все 
механизмы межбюджетных от-
ношений.

Бюджетным законодательст-
вом установлены четыре формы 
поддержки регионов: дотации 
на сбалансированность регио-
нальных бюджетов, субсидии, 
субвенции и так называемые 
иные межбюджетные трансфер-
ты. Министерство финансов 
внесло предложения, как эти 
инструменты совершенство-
вать, напомнил председатель 
правительства. В частности, в 
Белом доме ранее уже обсужда-
ли варианты их укрупнения. 
Кроме того, минфин предлагает 
отд ел ь н ы е  м е ж б юд ж ет н ы е 
трансферты заменить на субси-
дии. В текущем году админи-
стрируются 95 субсидий.

Ирина Жандарова

РОССИЯ подала ходатайство в 
Высокий суд Лондона по долгу 
Украины в размере трех милли-
ардов долларов. В нем она пред-
ложила рассмотреть дело в уско-
ренном порядке.

Минфин ожидает, что слуша-
ние по ходатайству состоится в 
конце 2016 года. Если предложе-
ние России будет поддержано, 
проведение полномасштабного 
судебного процесса и вовсе не по-
требуется. В этом случае россий-
ская сторона может рассчиты-
вать на окончательное решение 
лондонского суда в начале 2017 
года.

Ранее министр финансов Ук-
раины Александр Данилюк в 
эфире телеканала «Еспресо.TV» 
заявил, что Киев не собирается 
возвращать России средства, по-
лученные во время руководства 
страной Виктора Януковича. 
«Это был политический кредит, 
который нас заставили взять», — 
заявил он. Данилюк сообщил, что 
позиция Украины — не возвра-
щать эти деньги.

Россия согласилась предоста-
вить Украине заем в размере 15 
миллиардов долларов через вы-
куп украинских еврооблигаций в 
декабре 2013 года. До смены 
власти в стране были приобрете-
ны бумаги на три миллиарда дол-
ларов.

После переворота на Украине 
новые власти страны стали доби-
ваться реструктуризации всех 
внешних долгов. Они настаива-
ли, что долг перед Россией явля-
ется частным, так как был предо-
ставлен через еврооблигации. 
Если бы этот статус был признан, 
Украина смогла бы добиваться 
принудительной реструктуриза-
ции кредита перед Россией. В 
частности, отсрочки платежа.

В Высокий суд Лондона Рос-
сия обратилась после того, как 
украинские власти отказались 
выплатить долг в декабре 2015 

года и объявили мораторий на 
погашение всех долгов перед РФ. 
Дополнительно к сумме основно-
го долга Россия потребовала в 
суде выплаты 75 млн долларов 
процентов по выданному Украи-
не кредиту.

Долг Украины перед Россией 
Международным валютным фон-
дом (МВФ) был признал суверен-
ным. «Нужно понимать, что не-
обходимость погашения суве-
ренного долга не оспаривается», 
— говорит Георгий Остапкович, 
директор центра конъюнктур-
ных исследований. Он отмечает, 
что шансы Украины выиграть в 
Высоком суде Лондона невысоки. 
«Только если суд не пойдет на ка-
кое-то беспрецедентное реше-
ние», — считает эксперт.

Украина в лучшем случае мо-
жет рассчитывать на решение, 
которое обяжет стороны еще раз 
попытаться урегулировать ситу-
ацию самостоятельно.

Остапкович уверен, что пред-
принимаемые сегодня Россией 
шаги крайне не выгодны Киеву. 
«Действия Украины направлены 
на затягивание рассмотрения 
этого дела», — говорит он. Затя-
нуться дело может на год, а то и 
два. «Кто знает, что за это время 
произойдет, возможно, полити-
ческая обстановка изменится до 
такой степени, что выплата долга 
уже не потребуется», — поясняет 
эксперт позицию Украины.

Если Киев и дальше будет от-
казываться от погашения долга, 
Россия может добиться «замо-
розки» зарубежных активов Ук-
раины. Ограничение в этом слу-
чае будет иметь обеспечитель-
ный характер. 

«Заморозка» активов и как 
следствие — невозможность рас-
поряжаться ими являются дейст-
венной мерой воздействия, пола-
гают эксперты, опрошенные 
«РГ». А после получения положи-
тельного решения суда эти же ак-
тивы могут быть направлены на 
погашение долга.

Роман Маркелов

Б
анк России на заседании со-
вета директоров в пятницу 
решил оставить ключевую 

ставку без изменений, сохранив 
ее на уровне 10,5 процента. Клю-
чевым фактором такого решения 
регулятора стала динамика роста 
цен в стране. Сигнал о возмож-
ном дальнейшем снижении стои-
мости денег Банк России тоже 
дал, что совпало с ожиданиями 
экспертов «Российской газеты».

В ЦБ заявили, что снижение 
инфляционных ожиданий в Рос-

сии на данный момент приоста-
новилось — это и стало поводом 
на время заморозить ключевую 
ставку. В 2016 году она менялась 
только один раз — в июне она 
была снижена с 11 до 10,5 про-
цента. В регуляторе считают, что 
решение сохранить умеренно 
жесткую денежно-кредитную по-
литику поможет достичь цели по 
инфляции, которая планируется 
ЦБ на уровне менее 5 процентов 
в июле 2017 года и 4 процентов в 
конце 2017 года. 

По оценке ЦБ, к 25 июля уро-
вень годовой инфляции (июль к 
июлю) составлял 7,2 процента. 
При этом по итогам июня показа-
тель роста потребительских цен 
находился на отметке 7,5 процен-
та. Но не потребительская, а базо-
вая инфляция (исключающая то-
вары и услуги, подверженные се-

зонным изменениям) снижаться 
перестала, отметили в Банке Рос-
сии. Базовый рост цен считается 
индикатором долгосрочной ин-
фляции. Не случайно в итоговый 
пресс-релиз регулятора вошла 
фраза о том, что риски не достичь 
планируемой инфляции в 4 про-
цента по-прежнему сохраняются.

Все ценовые надежды, похо-
же, переносятся на август и нача-
ло осени. В минфине не исключа-
ют, что в последнем месяце лета 
будет фиксироваться небольшая 
дефляция. Она традиционно свя-
зана с притоком на российские 

прилавки свежих овощей и фрук-
тов отечественного производст-
ва. «Инфляция продолжит замед-
ляться, в первую очередь, под 
влиянием ограничений со сторо-
ны спроса. Более низкие, чем в 
прошлом году, темпы индекса-
ции регулируемых цен и тарифов 
в июле и ожидаемый в этом году 
хороший урожай также внесут 
вклад в замедление инфляции и 
будут способствовать снижению 
инфляционных ожиданий», — оп-
тимистичны в ЦБ. 

Возможно, до следующего за-
седания по ключевой ставке, на-
меченного на 16 сентября, ста-
нут известны подробности по 
конкретным мерам консолида-
ции федерального бюджета (осо-
бенно, по индексации зарплат и 
пенсий), на неопределенность 
которых нередко ссылаются в 

Банке России. Конкретика также 
сможет сдвинуть ключевую став-
ку с текущих значений. 

В пятничном пресс-релизе ЦБ 
не была дана характеристика 
внешним факторам, влияющим 
на денежно-кредитную полити-
ку. Однако следующие полтора 
месяца они сыграют существен-
ную роль в решениях регулятора. 
Если нефтяные котировки будут 
находиться на уровне 40 долла-
ров за баррель или ниже, то Цен-
тробанк снова сохранит в сентя-
бре ставку на уровне 10,5 про-
цента, считает замдиректора 
аналитического департамента 
Альпари Анна Кокорева. На 
прошлой неделе за бочку евро-
пейской марки Brent давали око-
ло 43 долларов, в июне — около 50 
долларов. Если доллар из-за низ-
кой нефти подорожает почти до 
70 рублей, а евро — до 77 рублей, 
то инфляция в августе—сентябре 
может ускориться до 8 процен-
тов, допускает Анна Кокорева.

Важным может оказаться и за-
седание Федеральной резервной 
системы (ФРС) США, которое 
пройдет через несколько дней 
после сентябрьского решения ЦБ 
по ключевой ставке. Намеки о ве-
роятности роста процентной 
ставки Федрезервом, которое 
увеличит стоимость доллара пра-
ктически ко всем валютам, уже 
были даны, но когда оно случит-
ся, пока не ясно. Поскольку цены 
в России зависят от импорта и 
курса рубля к валютам, то осла-
бление рубля в случае роста ста-
вок в США может разогнать ин-
фляционный виток. 

«Вероятность повышения 
ставки ФРС — это еще одна при-
чина, чтобы оставить ключевую 
ставку в России без изменений», 
— полагает Анна Кокорева. 

Акцент

 В августе цены могут пере-
стать расти или даже 
опустятся после появления 
свежего урожая на прилавках

ФИНАНСЫ Банк России сохранил ключевую ставку 
на уровне 10,5 процента

Цены не на высоте

СИТУАЦИЯ Иск по долгу Украины 
просят рассмотреть ускоренно

Не спешат отдавать

Дмитрий Медведев обещает сохра-
нить все формы поддержки много-
детных семей.

Акцент

 Несмотря на жесткий бюджет 
2017—2019 годов, средства 
на развитие образования 
будут определены

За динамикой курса валют 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3477
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На военно-морской парад в честь дня ВМФ в Севастополе 
пришли посмотреть около 100 тысяч зрителей. В празд-
нике участвовали 30 боевых кораблей и судов Черноморско-
го флота, 15 самолетов и вертолетов и более 3000 моря-
ков-черноморцев. Торжество началось в 9 утра с подъема 
флагов на кораблях, ошвартованных в парадном строю в 
Севастопольской бухте. Экипажи в парадной белой форме 
выстроились на палубах. Во главе — новейшая дизель-элек-
трическая подводная лодка «Новороссийск», замыкает 
строй флагман ЧФ гвардейский ракетный крейсер «Мо-
сква». Также в военно-спортивном празднике в честь дня 
ВМФ впервые участвовали новейшие корабли Черномор-
ского флота, поступившие на вооружение в последние два 
года. Зрители приветствовали их стоя.

Подготовила Юлия Крымова, Севастополь 
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ДЕНЬГИ В России стартует 
новый этап отбора символов 
для новых банкнот

Купюра на вулкане

Юлия Кривошапко

СОРОК девять российских го-
родов прошли во второй этап от-
бора символов для новых бан-
кнот номиналом в две тысячи и 
200 рублей, которые собирается 
выпустить Центробанк. Следую-
щий тур стартует уже на этой не-
деле.

В длинном списке по итогам 
всенародного голосования в Ин-
тернете на сайте твоя-россия.рф 
оказались 76 символов. В их чи-
сле олимпийский стадион 
«Фишт» в Сочи, мост на остров 
Русский во Владивостоке, из-
вестное на весь мир озеро Бай-
кал в Сибири, наделавший много 
шума челябинский метеорит, а 
также космодром Восточный в 
Амурской области и действую-
щий вулкан Ключевская сопка 
на Камчатке. Каждый из симво-
лов, прошедших первый этап от-
бора, набрал более пяти тысяч 
голосов. Последним символом, 
которому это удалось, была гора 
Зеленая у поселка Шерегеш Ке-
меровской области. Всего в голо-
совании, по данным Банка Рос-
сии, приняли участие свыше 
миллиона человек. 

«Помимо предложений на 
сайте мы получили на нашу по-
чту — и электронную, и обычную 

— несколько тысяч писем с 
просьбами рассмотреть те или 
иные символы. Люди присылали 
эскизы, рисунки и коллажи бу-
дущих банкнот с изображения-
ми достопримечательностей и 
памятных мест своих городов и 
регионов. Это говорит о боль-
шом интересе к конкурсу», — 
сказал статс-секретарь — заме-
ститель председателя Банка Рос-
сии Александр Торшин.

Второй этап отбора, как сооб-
щили «Российской газете» в 
пресс-службе Центробанка, 
стартует 5 августа. Он пройдет в 
форме социологического опро-
са, по окончании которого долж-
ны быть выбраны 10 городов и 
20 символов. Исследование бу-
дет проводить фонд «Общест-
венное мнение». Опрос планиру-
ется организовать в более чем 
200 населенных пунктах страны. 
Это будут как крупные города-
миллионники, так и небольшие 
поселки. В процессе исследова-
ния специалисты собираются 
провести не меньше шести ты-
сяч интервью, в которых примут 
участие респонденты в возрасте 
от 18 лет.

На третьем, заключительном 
этапе конкурса россияне в он-
лайн- и оффлайн-режимах долж-
ны будут выбрать два города и 
четыре символа-финалиста, поя-
сняют в Банке России. Именно 
эти города и символы и будут ис-
пользованы для разработки ди-
зайна новых банкнот номиналом 
в две тысячи и 200 рублей. Отбор 
завершится 7 октября 2016 года. 
В этот день Центробанк обещает 
объявить победителей конкурса. 

Разрабатывать дизайн новых 
банкнот поручат «Гознаку». В не-
давнем интервью «Российской 
газете» глава «Гознака» Аркадий 
Трачук говорил, что на это может 
потребоваться не меньше года.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
О многолетней 
судебной тяжбе 
на Кубани, 
у которой конца-края 
не видно

Правосудие 
без оригиналов

Татьяна Павловская, Краснодарский край

СЕМЬ крупных российских страховых компаний с 
2012 года оказались втянутыми в судебную тяжбу, ко-
торая может обрушить страховой рынок. Ведь на кону 
почти 15,5 миллиона долларов США, завладеть кото-
рыми упорно пытается некая турецкая фирма. И самое 
поразительное, что ее требования основаны не на ори-
гиналах, а на копиях неизвестно откуда появившихся 
страховых полисов. 

За этой громкой историей мы следим достаточно 
давно («Утопим, но задорого», «РГ» от 05.09.2014 г. и 
«Противоречивая Фемида», «РГ» от 13.01.2015 г.). На-
помним, организация «Вторсырье» приобрела в ФГУП 
«Ресурс» отживший свой век плавучий док за 15 мил-
лионов рублей, а спустя четыре месяца, как в суде заяв-
ляет турецкая фирма, продала ей ржавую посудину 
уже за 15,5 миллиона долларов. 

В ноябре 2011 года плавдок затонул при буксировке 
к турецким берегам, а вскоре миллионы долларов 
«всплыли» в иске, поданном к компаниям, которые ни-
когда не являлись страховщиками утраченного имуще-
ства. Однако в мае 2013 года судья Арбитражного суда 
Краснодарского края Оксана Миргородская этот иск 
удовлетворила. Благо вышестоящая судебная инстан-
ция отменила ее решение, указав, что «необоснован-
ное многократное увеличение фактической стоимости 
плавдока путем заключения последовательных сделок 
может свидетельствовать о намерении компании полу-
чить страховое возмещение, а не сохранить его и ис-
пользовать по прямому назначению». Кассационный 
суд также признал ненадлежащим экспертное заклю-
чение о стоимости плавдока. 

В итоге при новом рассмотрении все та же судья иск 
отклонила, однако случайно или осознанно она зало-
жила «бомбу замедленного действия» — не уведомила 
две иностранные фирмы, привлеченные к процессу в 
качестве третьих лиц. 

Допущенная процессуальная ошибка стала основа-
нием для отмены уже второго вынесенного Миргород-
ской решения по данному делу. Тем не менее оно попа-
ло к ней и в третий раз. И это несмотря на то, что, по 
данным картотеки арбитражных дел, находящейся в 
свободном доступе, судья Миргородская не рассматри-
вает страховые споры.  

И хотя оригиналов документов и доказательств по-
несенных убытков истцом в материалах дела так и не 
появилось, судья Миргородская уже в третий (?!) раз 
изменила решение. В ходе слушаний истцы не предста-
вили ни новые доказательства, ни новые доводы, а 
единственный их козырь — непрофессиональное за-
ключение экспертов о стоимости и причинах затопле-
ния плавдока — был признан кассационной инстанцией 
ненадлежащим доказательством по делу. Однако для 
судьи Миргородской даже вступившее в законную силу 
постановление кассационного суда, а также документы 
государственных компетентных органов, указываю-
щие на ничем не обоснованное 40-кратное увеличение 
стоимости судна, никакой роли не сыграли, ибо заяв-
ленный турецкой компанией иск она удовлетворила. 
Более того, Миргородская постановила взыскать с от-
ветчиков расходы за экспертизу, признанную кассаци-
онной инстанцией ненадлежащим доказательством. 
Чудеса, да и только! 

Остается надеяться, что в них, как и в прошлый раз, 
разберутся вышестоящие судебные инстанции. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Президент установил для 
МЧС России предельную 
штатную численность

Меньше и лучше

Тимофей Борисов

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин подписал указ, 
согласно которому устанавливается предельная числен-
ность МЧС России. Соответствующее сообщение и скан 
документа появились вчера на официальном портале 
правовой информации Кремля. 

Отныне российских спасателей не может быть более 
288 565 человек. Это главная цифра, которая будет отны-
не определять численную кадровую политику МЧС на 
ближайшие годы. Правда, пока не совсем ясно, кто и в ка-
ких департаментах попадет под сокращения. И вообще бу-
дут ли такие сокращения вообще — тоже неясно. Известно, 
что министерство недавно уже провело штатную реорга-
низацию. Об этом глава МЧС Владимир Пучков заявлял в 
этом году не раз. Поэтому не исключено, что вчерашний 
указ главы государства лишь закрепляет ту численность, 
которая уже есть. По крайней мере вчера в пресс-службе 
спасательного ведомства корреспонденту «РГ» затрудни-
лись с ответом на вопрос, ожидают ли МЧС новые кадро-
вые сокращения.

Хотя, судя по соотношению существующих штатов тер-
риториальных органов и обозначенных для них в указе 
предельной планке, можно ожидать дополнительных 
увольнений в региональных управлениях. Предельная чи-
сленность сотрудников территориальных органов МЧС 
России определена в 20,3 тысячи сотрудников. А некото-
рые СМИ уже написали, что ранее предельная числен-
ность работников региональных органов министерства 
была определена в количестве 26,3 тысячи человек.

Но точно известно, что боевые подразделения МЧС со-
кращаться не будут. Это также неоднократно гарантиро-
вал министр. Поэтому исходить надо из того, что если кого 
и уволят, то только сотрудников из обслуживающих 
управлений. Остальные подразделения будут формиро-
ваться по строгим нормативам.

Больше всего у нас будет пожарных — 251 339 человек, 
включая 29 975 работников договорных подразделений 
федеральной противопожарной службы.

А меньше всего будет работников центрального аппа-
рата министерства — 825 (без персонала по охране и обслу-
живанию зданий).

Военнослужащих спасательных воинских формирова-
ний должно быть не более чем 7223 бойца. 

Алена Узбекова

Т
рудоспособный воз-
раст россиян надо уве-
личивать «любыми пу-
тями», заявила первый 
заместитель министра 

финансов России Татьяна Несте-
ренко, выступая на форуме «Тер-
ритория смыслов» во Владимир-
ской области.

«На это должна быть нацелена 
пенсионная и социальная поли-
тика, политика в образовании и 
социальной сфере», — отметила 
первый замглавы минфина. Так-
же надо обеспечить эффектив-
ность труда, повышение эконо-
мической активности и мобиль-
ности населения, уточнила она. 

«Трудоспособный возраст» — 
комплексное понятие. Оно не оз-
начает лишь время выхода на 
пенсию, говорят эксперты. Гра-
ницы трудоспособного возраста 
могут меняться. Чем стабильнее 
экономика, выше качество меди-
цинских и социальных услуг, тем 
шире могут быть возрастные 
пределы работоспособности. В 
мировой статистике трудоспо-
собным считается население в 
возрасте 15—64 лет. По данным 
ООН, оно составляет около 60 
процентов населения планеты.

«В развитых странах, где уве-
личивается продолжительность 
жизни, одновременно растет как 
численность пожилых, так и про-
должительность и качество пре-
бывания людей на пенсии. Их со-
держание за счет работающих — 
одна из экономических проблем. 
Поэтому встает вопрос о повы-
шении трудоспособного возра-
ста. Но нельзя просто добавить, 
например, пять лет к существую-
щему сроку выхода на пенсию. 
Необходимо создать условия для 
того, чтобы человек действитель-
но мог работать дольше, принося 
пользу себе и обществу», — отме-
тила в беседе с «РГ» директор 
Агентства социальной информа-
ции Елена Тополева. 

Первый замминистра финан-
сов России Татьяна Нестеренко, 
подчеркивая, что увеличению 
трудоспособного возраста «бу-
дет способствовать создание 
комфортных условий для трудя-

щихся». Прежде всего это каса-
ется общей экономической си-
туации в стране. На создание 
комфортных условий нужны 
деньги. Важен медицинский ас-
пект. «Пока наша система здра-
воохранения устроена так, что 
пожилые люди находятся в груп-
пе, которую поддерживают не в 
первую очередь», — отметила То-
полева.

Важны вопросы образования. 
«Экономика, наука, технологии 
развиваются стремительно. И, 
если человек хочет быть востре-
бованным, надо повышать свою 

квалификацию каждые несколь-
ко лет», — отметила эксперт.

Не последнее значение имеет 
«культура старения». В развитых 
странах — старение и среда, свя-
занная с этим, в зоне особого 
внимания. Нужна система орга-
низации досуга пожилых — от 
клубов по интересам до специ-
альных спортцентров, действен-
ные меры соцподдержки. «И хоть 
это не имеет прямого отношения 
к трудоспособному возрасту, но 
во многих странах есть даже мода 
на «старое». Ценятся антиквари-
ат, раритетные вещи. Если они 

реставрируются, то так, чтобы 
остался налет старины. В Европе 
вещи, здания и люди стареют 
красиво. У нас этот процесс часто 
принимает печальные формы», — 
отметил в беседе с «РГ» пенсио-
нер и активный путешественник 
Владимир Илюшин.

Недавно правительство ут-
вердило стратегию действий в 
интересах старшего поколения 
до 2025 года, подготовленную 
минтруда, напомнила Елена То-
полева. «К этой стратегии нужен 
план действий с конкретными 
мероприятиями и финансирова-
нием. Над планом, насколько мне 
известно, ведется работа, мы его 
ждем. Иначе все, что озвучено, 
останется добрыми пожелания-
ми в отношении пожилых лю-
дей», — сказала эксперт. 

Кстати, к повышению трудо-
способного возраста мотивирует 
и пенсионная система. «Чем по-
зже человек выходит на пенсию, 
тем больше должны быть выпла-
ты», — отметила Елена Тополева. 

Мы, инициативная группа 
авторов-членов Общероссийс-
кой общественной организа-
ции «Российское Авторское 
Общество» (РАО), обращаем-
ся к вам с предложением объ-
единиться и изменить сложив-
шуюся для авторов ситуацию в 
организации. Сегодня у нас, 
российских авторов, нет воз-
можности ни управлять орга-
низацией, ни участвовать в ее 
деятельности. 

Уважаемые коллеги! В дан-
ных обстоятельствах мы счи-
таем необходимым в кратчай-
шие сроки созвать и провести 

внеочередную Конференцию 
РАО, рассмотреть на Конфе-
ренции вопросы отстранения 
от управления нынешнего ру-
ководства РАО, переизбрания 
Авторского Совета и Ревизи-
онной комиссии, принятия не-
отложных мер финансового 
оздоровления организации и 
иные насущные проблемы.

Уважаемые коллеги, руко-
водствуясь пунктом 4.2 Устава 
РАО, в целях соблюдения юри-
дических процедур для созыва 
и проведения внеочередной 
Конференции РАО просим вас 
заполнить прилагаемый к на-

стоящему обращению бюлле-
тень и направить его почтой по 
адресу: 109377, г. Москва, 
а/я 35.

Если вы поддерживаете тре-
бование о созыве и проведении 
внеочередной Конференции 
РАО, вы можете избрать деле-
гатов для участия в Конферен-
ции на сайте инициативной 
группы авторов www.newrao.
ru, отметив кандидатуры из 
списка членов РАО. Чтобы вой-
ти в раздел для голосования, 
укажите в форме на сайте вашу 
фамилию и инициалы, а также 
персональный код. Вы можете 

получить персональный код и 
задать все интересующие вас 
вопросы, написав электронное 
письмо на адрес info@newrao.
ru или позвонив по телефону: 
+7 (495) 220–92-15. 

Состав инициативной груп-
пы авторов опубликован на 
сайте www.newrao.ru. Вы так-
же можете присоединиться к 
группе.

Будем признательны вам за 
активное участие в подготовке 
к Конференции.

Инициативная 
группа авторов  

Уважаемые авторы РАО!

№ п/п Вопросы, поставленные на голосование
Результаты голосования

ДА НЕТ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

1 Поддерживаете ли Вы созыв внеочередной Конференции РАО 
31.08.2016?

2
Поддерживаете ли Вы норму представительства для избрания делегатов, 
участвующих во внеочередной Конференции: 1 (один) делегат от 85 (вось-
мидесяти пяти) членов РАО?

3
Поддерживаете ли Вы избрание делегатов для участия во внеочередной 
Конференции, определение места и порядка ее проведения посредством 
голосования на сайте инициативной группы авторов www.newrao.ru?

4 Поддерживаете ли Вы следующую повестку дня Конференции?

1) О досрочном прекращении полномочий Генерального директора РАО 
С.С.Федотова;
2) Об отстранении от должности Первого заместителя Генерального ди-
ректора РАО В.В.Федотовой;

3) Об избрании нового Генерального директора РАО;

4) О досрочном прекращении полномочий Авторского Совета РАО;

5) Об избрании Авторского Совета РАО в новом составе;

6) О досрочном прекращении полномочий Ревизионной комиссии РАО;

7) Об избрании Ревизионной комиссии РАО в новом составе;

8) О проведении независимого аудита финансово-хозяйственной деятель-
ности РАО;

9) О назначении аудиторской организации РАО;

10) О принятии неотложных мер финансового оздоровления РАО;

11) О реорганизации РАО.

5
Поддерживаете ли Вы поручение инициативной группе авторов осущест-
вить необходимые организационные мероприятия, связанные с подготов-
кой и проведением внеочередной Конференции РАО?

18
+

Поставьте любой знак в со-
ответствующей графе напро-
тив каждого вопроса. Обра-

щаем Ваше внимание, что 
бюллетень для голосования, в 
котором знак не поставлен ни 

в одной графе, считается не-
действительным. После за-
полнения бюллетеня вырежь-

те его по отрывной линии и 
направьте письмом по адресу: 
109377, г. Москва, а/я 35.

РАЗЪЯСНЕНИЕ ПОРЯДКА ЗАПОЛНЕНИЯ И ОТПРАВКИ БЮЛЛЕТЕНЯ
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БЮЛЛЕТЕНЬ
 для голосования в связи с созывом и проведением  

внеочередной Конференции Общероссийской общественной организации 
«Российское Авторское Общество» (РАО)

Татьяна Нестеренко: На повыше-
ние трудоспособности надо наце-
лить социальную политику.

Акцент

 В мировой статистике 
трудоспособное население — 
от 15 до 64 лет. В большинстве 
стран мира на пенсию 
выходят в 65

Лесные пожары в России: 
следите за развитием ситуации на сайте
rg.ru/sujet/2531

На первом этапе 
россияне выбрали 
для новых банкнот 
76 символов. В ито-
говом списке долж-
но остаться четыре

«Горячая линия»
Евгений Иванович Дитрих 
первый заместитель министра транспорта РФ обсудит с читателями 
состояние региональных автодорог в России
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8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 14.00 ДО 15.00 ПО МСК ИЛИ ПО ФАКСУ 8 

(499) 257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU

Планы В минфине выступили за увеличение 
трудоспособного возраста

Поживем—увидим
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ПРОЕКТ К строительству 
легкого метро в Подмосковье 
приступят через два года

Трамвай 
из будущего

Ирина Рыбникова

ПОСЛЕ полутора лет работы над 
концепцией строительства лег-
корельсового транспорта (ЛРТ) 
власти Подмосковья презентова-
ли ее инвесторам. «Наша задача — 
до конца года закончить все ме-
роприятия, связанные с утвер-
ждением концепции, и присту-
пить к конкурсному проектиро-
ванию», — заявил губернатор об-
ласти Андрей Воробьев на состо-
явшемся роуд-шоу, подчеркнув, 
что главная его цель — познако-
мить потенциальных инвесторов 
с особенностями предполагаемо-
го проекта строительства.

Собственно, особенность у 
подмосковного ЛРТ будет одна: 
кольцевую линию трамвая, кото-
рая опояшет все крупные города 
области с численностью жителей 
более 100 тысяч человек, решено 
строить по индивидуальным 
стандартам. «В перспективе наш 
ЛРТ должен перевозить до 60 
миллионов пассажиров в год. Не-
обходимо, чтобы трамваи двига-
лись со скоростью 100 км/ч, а их 
вместимость составляла не менее 
500 человек», — рассказал журна-
листам министр транспорта об-
ласти Михаил Олейник. Чтобы 
соблюсти эти технические пара-
метры, нужна особой ширины ко-
лея и совершенно иная, нежели у 
зарубежных аналогов ЛРТ, пода-
ча тока. «Такого подвижного со-
става не существует ни в России, 
ни за рубежом, его придется со-
здавать с нуля, на что может по-
требоваться до двух лет», — ут-
верждает гендиректор «Трансма-
шхолдинга» Кирилл Липа. 

Именно поэтому первона-
чальные сроки строительства 
легкого метро в Подмосковье 
пришлось сдвинуть. Ранее влас-
ти заявляли о том, что активная 
стройка на первом пусковом 
комплексе протяженностью 74 
км «Домодедово — Подольск — Ра-
менское» начнется уже в 2017 
году. На роуд-шоу были озвуче-
ны другие даты.  «В этом году мы 
вступаем в проектирование, в 
2018-м должны начаться строи-
тельно-монтажные работ. К за-

пуску первый пусковой ком-
плекс планируется в 2022 
году», — уточнил Олейник.

Несмотря на то, что нужных 
трамваев еще не существует в 
природе, инвесторы высказыва-
ют к проекту живой интерес. «На 
роуд-шоу пришли более 50 ком-
паний, представляющих различ-
ные отрасли — проектировщики, 
строители, производители под-
вижного состава. Серьезную за-
интересованность выразили 10 

компаний», — утверждает за-
мпред правительства Подмоско-
вья Денис Буцаев. По его словам, 
уже в следующем году власти объ-
явят конкурс на выбор инвестора. 
Первый пусковой комплекс оце-
нивается в 107 млрд рублей, но 
Буцаев не исключает, что стои-
мость проекта может быть сниже-
на, правда лишь в части затрат об-
ластного бюджета. Концепцией 
предусмотрено, что уровень бюд-
жетного участия в этом проекте 
составит от 35 до 60%. Но главное 
конкурсное условие — взять из 
бюджета области как можно 
меньше. «Поэтому кто предложит 
наименьший уровень софинанси-
рования из бюджета, тот, скорее 
всего, и выиграет конкурс», — го-
ворит Буцаев. К слову, возможны-
ми соинвесторами строительства 
называются такие компании, как 
Сбербанк, ВТБ, Российский фонд 
прямых инвестиций, Siemens и 
Государственный банк Китая.

Напомним, общая протяжен-
ность легкого метро составит 
246 км. Только на первом пуско-
вом комплексе ЛРТ планируется 
создать 60 тысяч рабочих мест.  

Нужных трамваев 
еще не существует 
ни в России, 
ни за рубежом. 
Их будут создавать 
с нуля
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ОТПУСК 

ГОССЛУЖАЩИЕ БУДУТ 
ОТДЫХАТЬ МЕНЬШЕ

Сергей Куликов

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ 
ежегодного оплачиваемого отпу-
ска государственных служащих 
в России сократили на пять дней, 
теперь они будут отдыхать ровно 
месяц. Закон об этом вступает в 
силу со 2 августа. 

Напомним, что ранее для гос-
служащих, замещающих высшие 
и главные должности граждан-
ской службы, ежегодный основ-
ной оплачиваемый отпуск со-
ставлял 35 календарных дней. 
Теперь он становится одинако-
вым для всех категорий. 

Кроме того, законом устанав-
ливается продолжительность 
ежегодного дополнительного 
оплачиваемого отпуска за вы-
слугу лет. Если ранее он давался 
из расчета один календарный 
день за год гражданской службы, 
то теперь установлена зависи-
мость от стажа. При стаже гос-
службы от года до пяти лет — 1 
день; при стаже от пяти до деся-
ти лет — 5 дней; при стаже от де-
сяти до пятнадцати лет — 7 дней. 
И при стаже пятнадцать и более 
лет  — 10 дней. 

Принятие этих поправок бо-
лее чем обоснованно и давно на-
прашивалось с учетом других 
нормативно-правовых актов, 
уверен управляющий партнер 
коллегии адвокатов «Старин-
ский, Корчаго и партнеры» Вла-
димир Старинский.  «В качестве 
примера можно привести зако-

нодательство, регламентирую-
щее гарантии прав сотрудников 
правоохранительных органов. 
Принцип таков: чем больше слу-
жишь, тем больше льгот, — отме-
чает он. — Такая политика многих 
специалистов стимулирует оста-
ваться дольше на государствен-
ной службе».

Кроме того, абсолютно спра-
ведливо поощрять долго рабо-
тающего сотрудника дополни-
тельными днями к отпуску и не 
ставить их вровень с новичка-
ми, уровень знаний и заслуг ко-
торых значительно ниже. Рабо-
тающих дольше сотрудников 
сильнее защищает и Трудовой 
кодекс, предоставляя преиму-
щество при увольнении, напри-
мер.

Аналогичную точку зрения 
разделяет и председатель Любе-
рецкой коллегии адвокатов 
Светлана Бурцева, которая от-
мечает, что поправки в закон 
преследуют две цели. Во-пер-
вых, приведение ритма работы 
госслужащих в соответствие с 
задачами, поставленными пра-
вительством перед сотрудника-
ми  гражданских ведомств. А во-
вторых, они создают дополни-
тельный механизм противодей-
ствия «текучке» кадров. «Но-
вый порядок определения ра-
мок дополнительного оплачи-
ваемого отпуска призван про-
демонстрировать служащим, 
что длительный непрерывный 
стаж работы способен стать 
ключом к обретению весьма су-
щественных льгот, — продолжа-
ет эксперт. — Кроме того, увели-
чение продолжительности вре-
мени работы чиновников по-
зволит отчасти разгрузить со-
трудников, избавив их от вы-
полнения рутинных обязаннос-
тей авральным путем в отдель-
ные периоды». В результате 
можно будет ожидать повыше-
ния качества работы государст-
венных учреждений. 

КОШЕЛЕК 

ПРОЦЕНТЫ ЗА НЕВЫПЛАТУ 
ДОЛГА ПРИВЯЖУТ К СТАВКЕ ЦБ

Александра Воздвиженская

СЕГОДНЯ изменился порядок 
определения процентов по де-
нежным обязательствам. Новое 
положение вводит единство при-
менения ключевой ставки Банка 
России для расчета процентов, 
не указанных в договорах, или за 
неправомерный невозврат денег. 
Ставка ЦБ с 14 июня составляет 
10,5 процента.

Изменения внесены в статьи 
Гражданского кодекса 317.1 и 
395. Первая касается ситуаций, 
когда одно юрлицо кредитует 
другое. Получение законных 
процентов определялось став-
кой рефинансирования (8,25 
процента), и ее заменила ключе-
вая ставка. Вторая статья рас-
пространяется на всех, в том чи-
сле на население. «Например, 
она касается займов между физ-
лицами, оплаты поставленного 
товара, выполненных работ, в 
том числе подрядных, а также 
арендных платежей, возврата 
банком необоснованно списан-
ных с расчетного счета сумм, вы-
плат компенсации за причине-
ние морального вреда и так да-
лее», — поясняет адвокат бюро 
«Деловой фарватер» Сергей 
Литвиненко.

Статья 395 применяется, на-
пример, если человек не возвра-
щает кредит банку, заем соседу 
по расписке, не платит за арен-
ду. Также она применяется, если 
компания не выполняет свои 
обязательства, например, не 
оплачивает долг другой компа-
нии или физлицу, не выплачива-
ет законное возмещение.

Банк вправе взыскать про-
центы за незаконное пользова-
ние чужими деньгами по этой 
статье при возникновении нео-
сновательного обогащения у за-
емщика, например, когда кре-
дитный договор признан недей-
ствительным, продолжает Сер-
гей Литвиненко. В случае, когда 
после расторжения договора за-
емщик продолжает незаконно 
удерживать кредитные деньги, 
то на эту сумму также начисля-
ются проценты. В этой ситуации 
проценты начисляются по сред-
ним ставкам вкладов физлиц в 
банках. Например, в Централь-
ном федеральном округе с 15 
июля эта ставка составляет 7,52 
процента.

«Обычно в договоре, предус-
матривающем проценты, они 
указываются определенно, на-
пример, 15 процентов годовых. 
Но если вдруг сам факт начи-
сления процентов оговорен, но 
не приведена ставка, а также в 
случае неправомерного невоз-
врата денег,  после 1 августа 
расчет будет вестись по-ино-
му», — поясняет аналитик ГК 
TeleTrade Марк Гойхман. Пред-
положим, есть долг в 100 тысяч 
рублей, и должник не возвраща-
ет средства в течение 30 дней. 
Тогда за это время проценты  
начисляем уже по ставке 10,5 
процента годовых, а не 7,52: 
100 тысяч умножаем на 10,5, 
делим на 100 и на 365 дней, ум-
ножаем на 30 дней. Получается 
863,01 рубля, которые должник 
заплатит сверху, вместо 618,08 
рубля.

Изменение порядка не силь-
но поменяет материальное по-
ложение граждан, считает эк-
сперт. Если кредит дает банк 
или микрофинансовая органи-
зация, то в договоре всегда ука-
зан конкретный процент. «Если 
знакомые предоставляют по до-
говору деньги, то нельзя будет 
взыскать процент, не зафикси-
рованный в нем письменно», — 
отмечает Марк Гойхман. При 
этом в правильно оформленном 
письменном договоре можно 
будет прописать размер про-
цента выше или ниже ключевой 
ставки, так как это не запреще-
но законом, заключает Сергей 
Литвиненко.

ФИНАНСЫ 

БАНКИ СОБЬЮТ ИНФЛЯЦИЮ 
УВЕЛИЧЕНИЕМ РЕЗЕРВОВ

Роман Маркелов

БАНК России с 1 августа повы-
шает для кредитных организаций 
нормативы отчислений в фонд 
обязательного резервирования. 
Выросший сбор денег с банков 
поможет ЦБ снизить инфляцию, 
но также и способен повысить 
ставки по займам для населения 
и компаний.

Общее повышение нормати-
вов составит 0,75 процентных 
пункта. Рост отчислений станет 
уже третьим в 2016 году. По рас-
четам банкиров, повышение нор-
мативов может обойтись всему 
сектору примерно в 400 милли-
ардов рублей.

Такой шаг ЦБ предпринимает 
в связи с наступающим профици-
том ликвидности в банковской 
системе. Проще говоря, в ней ста-
новится слишком много денег из-
за начавшейся траты Резервного 
фонда, номинированного в ино-
странной валюте, чтобы покрыть 
дефицит федерального бюджета. 
ЦБ, покупая валюту, выпускает 
взамен рубли, оседающие в бан-
ках. Инфляционный риск здесь 
кроется в возможности резкого 

наращивания ими кредитования 
в нерастущей экономике. 

Напомним, что Банк России 
рассчитывает в 2016 году до-
стичь уровня роста цен 5—6 про-
центов, в 2017 году — выйти на 
показатель 4 процента. 

«Разница в ставках обязатель-
ных резервов по рублевым и ва-
лютным пассивам необходима, 
чтобы стимулировать дедоллари-
зацию депозитов», — говорит 
старший аналитик Аналитиче-
ского кредитного рейтингового 
агентства (АКРА) Дмитрий Кули-
ков. 

По мнению главного экономи-
ста Евразийского банка развития 
(ЕАБР) Ярослава Лисоволика, ог-
раничение избытка ликвидности 
у банков может привести к давле-
нию на ставки по кредитам в сто-
рону роста. 

«Многое будет также зависеть 
от макроэкономических усло-
вий, связанных с динамикой вос-
становления экономики — чем 
быстрее будет восстанавливать-
ся экономика, тем в большей сте-
пени будет ускоряться кредитная 
активность», — считает собесед-
ник «РГ». 

ДОРОГИ

К ТРАССАМ ПРИВЯЖУТ ВЕЛОСИПЕДНЫЕ ДОРОЖКИ

АЛКОГОЛЬ

В РОССИИ ПОЯВЯТСЯ ВИНОДЕЛЬЧЕСКИЕ РЕГИОНЫ, 
КАК ВО ФРАНЦИИ И ИТАЛИИ

Татьяна Зыкова

П
ешеходные и велосипед-
ные дорожки отныне обя-
зательно надо учитывать 

при проектировании автомобиль-
ных дорог, проходящих через го-
рода и села. Это будет сделано не 
только с точки зрения безопасно-
сти, но и пропаганды здорового 
образа жизни у россиян. 

Требование впервые включено 
в новый техрегламент «Безопа-
сность автомобильных дорог», 
единый для всех пяти стран Евра-
зийского экономического союза. 
И сейчас это очень актуально, рас-
сказали «РГ» в Евразийской эко-
номической комиссии(ЕЭК). Дей-
ствовать новые правила начнут, 
как только истечет срок действия 
национальных документов об 
оценке соответствия на строи-
тельство, ремонт и эксплуатацию 
автомобильных дорог, — 31 авгу-
ста. С этого дня запрещено также 
будет использовать документы 
национального образца при выпу-
ске дорожно-строительных мате-
риалов — песка, щебня , цемента, 
битумов, предназначенных для 

строительства автомобильных до-
рог. В перечне «нон-стоп» — дорож-
ные знаки, светофоры, огражде-
ния, дорожные сигнальные стол-
бики, дорожные плиты и так далее.

Сам регламент действует с 
февраля 2015 года, однако некото-
рые его переходные положения 
были отсрочены на полтора года, с 
тем чтобы бизнес мог подгото-
виться и «подогнать» под себя бо-
лее жесткие межгосударственные 
дорожные стандарты. Гармонизи-
рованные с европейскими техни-
ческими нормами, они задают по-
вышенные требования к количе-
ству и ширине полос движения, 
ширине обочин и площадкам для 
вынужденных остановок, освеще-
нию и дорожным ограждениям, 

сейсмическому и температурно-
му воздействию и даже к об-
устройству пешеходных и велоси-
педных дорожек, поясняют в ЕЭК. 
Одно из требований техрегламен-
та касается запрета на размеще-
ние наружной рекламы на дорож-
ных знаках, дорожных опорах, лю-
бых приспособлениях для регули-
рования движения. Рекламиро-
вать товары и услуги можно в ме-
стах транспортных развязок, же-
лезнодорожных переездов.

Контроль за исполнением тех-
регламента, за правилами прием-
ки работ по строительству, ремон-
ту и содержанию дорог и наличи-

ем актуализированных сертифи-
катов закреплен за национальны-
ми органами надзора. В России по-
сле 31 августа 2016 года эти обя-
занности возлагаются на Мини-
стерство строительства и ЖКХ, 
МВД, Ространснадзор (ремонт и 
содержание дорог), Ростехнадзор 
(строительство и реконструкция 
дорог федерального значения). 
Оформлять сертификаты соответ-
ствия теперь надо исходя из еди-
ных требований техрегламента, 
при необходимости это можно де-
лать в любой из стран ЕАЭС. 

Автомобильные дороги, не от-
носящиеся к объектам общего 
пользования (спортивные трассы, 
дороги промышленных предприя-
тий), а также улицы населенных 
пунктов техрегламент не затраги-
вает.

ЦИФРА
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ДНЕЙ 
составит прибавка к отпуску 
госслужащим при стаже работы 
от 15 лет 

Август. Вступает в силу

Василий Миронов 

У
же через год россияне 
будут пить качест-
венное отечествен-
ное вино. С 3 августа 
стоимость лицензии 

для крестьянских и фермерских 
хозяйств, производящих такие 
алкогольные напитки, снизится с 
800 тысяч до 65 тысяч рублей. По 
словам экспертов, это приведет к 
появлению в магазинах новых 
брендов, а порошковый суррогат 
уйдет с рынка.

Это настоящий прорыв: до 
этого момента начать собствен-
ное производство было довольно 
сложно, отметили аналитики.

Планируется, что у нас в стра-
не в ближайшие 5—10 лет появят-
ся собственные винодельческие 
регионы с именем, как, напри-
мер, во Франции и Италии. Для 
этого виноделов уже приравняли 
к сельхозпроизводителям и по-
степенно упрощают для них пра-
вила работы.

Сейчас же львиная доля вина, 
называемого российским, произ-
водится двумя способами (оба 
предполагают использование 

иностранного сырья). Это либо 
розлив готового вина, пребываю-
щего к нам в пищевых танках, по 
бутылкам, либо восстановление 
и розлив вина из порошка.

На стоимости отечественного 
вина в магазинах нововведение 
не скажется, говорят в унисон эк-
сперты. Его смысл — упростить 
выход на рынок небольшим про-
изводителям, которые могут де-
лать качественный продукт из 
собственного сырья. 

Такое вино, как правило, отно-
сится к высокому ценовому сег-
менту. 

Между тем, по словам экспер-
тов «Российской газеты», сниже-
ние стоимости лицензий — только 
первый шаг к появлению на пол-
ках магазинов хорошего вина. Ус-
ловий получения такого разре-
шения пока слишком много, го-
ворит директор Центра исследо-
ваний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим Дро-
биз.

Из-за последовательного уже-
сточения требований в послед-
ние годы производителей как 
крепких, так и винных напитков 
стало примерно в 2,5 раза мень-

ше. «Все требования для получе-
ния лицензии рассчитаны на се-
рьезное крупное предприятие, не 
ограниченное в финансовых ре-
сурсах. А тут мы говорим о лю-
дях, у которых лишних денег нет. 
И если мы не изменим для них 
правила получения лицензий, 
они еще долго не смогут легально 
заниматься виноделием», — ука-
зывает эксперт. 

Президент Союза винограда-
рей и виноделов Леонид Попович 
добавляет, что российские требо-

вания к производителю алкоголя 
занимают 84 страницы и выпол-
нить их все весьма непросто: 
«Там много всего относится к 
водке, а заодно применяется и к 
вину. Это неправильно». Экспер-
ты указывают, что производите-
ли, которые получат новые деше-
вые лицензии, вряд ли смогут по-
ставить свою продукцию на пол-
ки раньше, чем через год.

С каждым годом в России будет 
все больше бочек с хорошим 
вином. 

Акцент

 Климатические условия 
требуют особых материалов 
для покрытия велодорожек

АКЦИЗЫ

ДЕФИЦИТА ИМПОРТНОГО АЛКОГОЛЯ НЕ БУДЕТ

Перебои с поставками импортного алкоголя в Россию, судя по всему, отменяют-

ся. До 31 августа Россия должна перейти на использование нового образца ак-

цизных марок для импортного спиртного. При этом производитель нового поко-

ления марок до недавнего времени так и не был определен. Только 26 июля им 

был назначен Гознак.

Как рассказали «РГ» участники рынка, правительство сейчас готовит постанов-

ление, которое отсрочит вывод из оборота марок старого образца еще на год — 

до 1 сентября 2017 года. Ситуацию, кстати, спасли сами участники рынка. В июле 

они забили тревогу, когда поняли, что марок старого образца не хватает, а ис-

полнитель для выпуска новых так и не назначен. На это мог уйти не один месяц 

(столько иногда занимает проведение тендеров). Для рынка это критично, так 

как уже в августе поставщики начинают готовиться к «горячему» предновогод-

нему сезону.

Публикацию комментирует 
Валерий Фадеев
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ГОСУСЛУГИ 

НАЛОГОВЫЕ КВИТАНЦ ИИ  
ПО ПОЧТЕ ПРИДУТ НЕ ВСЕМ

Татьяна Зыкова

ПОСЛЕ 31 августа пользователи 
«Личного кабинета» на сайте Фе-
деральной налоговой службы пе-
рестанут получать по почте нало-
говые уведомления в бумажном 
виде. Все квитанции после этой 
даты можно будет распечатать 
только через Интернет.

Шанс сохранить бумажный 
документооборот у налогопла-
тельщиков тем не менее есть. Для 
этого им надо в течение августа 
прийти в отделение налоговой 
службы и написать заявление о 
том, чтобы и впредь уведомления 
им приносили почтальоны.

 Изменения касаются всех рос-
сиян, владеющих недвижимо-
стью или машинами, рассказали 
«Российской газете» в Федераль-
ной налоговой службе (ФНС).

«После 31 августа 2016 года 
налоговые уведомления будут на-
правлены налогоплательщикам 
через «Личный кабинет». Заявле-
ние о необходимости получения 
документов на бумажном носите-
ле будет учтено при направлении 
налоговых уведомлений лишь в 
следующем году за 2016 год», — 
проинформировали в ФНС. 

Там отметили, что граждане, 
которые когда-либо регистриро-
вались в «Личном кабинете нало-
гоплательщика», автоматически 
перешли в категорию онлайн-
пользователей, а значит, дублиро-
вать налоговую информацию «на 
бумаге» нет смысла.

Во-первых, доставка обходит-
ся бюджету недешево. Во-вторых, 
электронный документооборот — 
это удобно. Ведь налоговое уве-
домление появляется в «Личном 
кабинете» буквально на следую-
щий день после формирования. А 
«письма счастья» идут несколько 
дней. 

Получить налоговое уведом-
ление в виде письма удобнее все-
го тем, для кого Интернет пока до-
рогое удовольствие или нет воз-
можности распечатать квитан-
цию, говорит адвокат бюро «Де-
ловой фарватер» Антон Соничев. 
Для пенсионеров, к примеру, или 
жителей деревни.

Между тем количество пользо-
вателей, зарегистрировавшихся 
на сервисе «Личный кабинет на-
логоплательщика — физического 
лица», достигло 18 миллионов че-
ловек, годом ранее их насчитыва-
лось не более 13 миллионов. 
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КОММЕНТАРИЙ

Сергей Зуев,
 директор Института общественных наук РАНХиГС:

—Культура велосипедного движения в России сегодня находится практически 

на нуле, понятия велосипедного трафика не существует. Климатические усло-

вия требуют особых материалов для покрытия. Но думать об этом рано, так как в 

России есть более насущные проблемы — нехватка самих автомобильных до-

рог, их хаотичная застройка, отсутствие тротуаров.

Вместе с тем в малых городах, райцентрах, поселках городского типа, где люди 

пешком передвигаются, совмещенные с внешними и внутренними автодорога-

ми велосипедные дорожки могли бы уже сейчас строиться. И этим вполне могут 

по собственной инициативе озаботиться муниципалитеты.

За неправомерное удержание 
чужих денежных средств платить 
придется больше.
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Узнайте больше: 
Как выбрать лучший 
электровелосипед для 
ребенка
rg.ru/art/1135818

МИГРАЦИЯ

МОГУТ СТАТЬ РОССИЯНАМИ

Владимир Емельяненко 

В РОССИИ заработал закон об 
упрощенной процедуре получе-
ния российского гражданства 
для ценных специалистов, пред-
принимателей и беженцев. Те-
перь те, кто после 2002 года по-
лучил образование и проработал 
в стране не менее трех лет, могут 
стать гражданами без обязатель-
ного ранее проживания в РФ не 
менее пяти лет. Претендовать на 
упрощенную процедуру могут 
также предприниматели, если 
ведут бизнес в стране не менее 
трех лет, а сумма уплаченных 
ими налогов и страховых взно-
сов в ПФ составляла не менее 
миллиона рублей в год.  

— Шаги к либерализации за-
кона о гражданстве говорят о 
том, что Россия становится гиб-
че в вопросах мобильности насе-
ления, — считает директор регио-

нальных программ Независимо-
го института социальной поли-
тики Наталья Зубаревич. — Такой 
закон создает комфортную сре-
ду обитания. Другое дело, что бе-
женцам по-прежнему трудно об-
рести статус гражданина. 

Дело в том, что беженцы и 
неквалифицированные гастар-
байтеры могут претендовать на 
статус гражданина, только если 
станут участниками программы 
добровольного переселения соо-
течественников. Однако про-
грамма действует лишь в двенад-
цати субъектах Федерации. При 
этом каждый из регионов прини-
мает ее участников  строго по пе-
речню профессий, дефицит на 
которые есть в регионе. Этому 
перечню часто не соответствуют 
возможности претендентов на 
статус гражданина. К тому же не 
все соглашаются ехать в Сибирь 
и на Дальний Восток. 
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Штрафной удар
В целях оперативного 
снятия наложенного ог-
раничения для должни-

ков, оплативших задолженность, 
Службой разработан механизм, 
позволяющий максимально бы-
стро и цивилизованно снять ука-
занное ограничение. В настоя-
щее время пройдены тестовые 
испытания и получено одобре-
ние Минкомсвязи России. Сей-
час мы уже готовы к промышлен-
ной эксплуатации этого ресурса. 
Вместе с тем с учетом всех элек-
тронных движений процедура 
все равно займет достаточно дли-
тельное время.

То есть в пять минут оплатить 
штраф и не опоздать на свой 
рейс не получится?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Не получится. 
Есть определенные юридические 
действия приставов, даже в элек-
тронном формате. Так, при опла-
те долга на месте в любом случае 
необходимо совершить не менее 
пяти электронных процедур. Да-
вайте считать: человек приехал в 
аэропорт, узнал о долге, его не 
пропускают. Дальше — он оплачи-
вает этот долг. Проходит элек-
тронный платеж в банк. Дальше 
банк должен эти данные обрабо-
тать и передать информацию в 
систему ГИС ГМП. Оттуда инфор-
мация должна поступить приста-
ву, который  ее получает и обра-
батывает. Приставу нужно при-
нять юридическое решение о сня-
тии ограничения. Пристав выно-
сит решение, подписывает элек-
тронной подписью и, опять же в 
электронном формате, отправля-
ет все это в пограничную службу, 
которая, в свою очередь, направ-
ляет информацию о снятии огра-
ничения на пункты пропуска. 

Значит, даже в самом благоприят-
ном варианте снятие запрета на 
выезд занимает несколько дней?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Нет. Это займет 
несколько часов. Возможно — два, 
три часа. Так что на свой рейс гра-
жданин скорее всего опоздает. 
Ведь люди, обычно, не приезжают 
в аэропорт за десять часов до вы-
лета. Надеюсь, что мы эту систему 
подключим уже в этом году в пол-
ном объеме. Но она все равно не 
будет гарантировать гражданину 
вылет за границу рейсом, на кото-
рый у него куплен билет. Поэтому 
мы настоятельно рекомендуем 
гражданам работать с нашим бан-
ком данных исполнительных про-
изводств и в преддверии команди-
ровок, даже очень срочных, пое-
здок на отдых все проверять. Дня 
должно хватить на то, чтобы спо-
койно до выезда гражданина все 
эти вопросы решить.

И такая скорость оформления 
оплаченного штрафа будет ка-
саться только жителей столицы 
или даже сибиряков и дальнево-
сточников, прибывших в Мо-
скву, чтобы лететь в отпуск?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Представим та-
кую ситуацию: человек из Влади-
востока прилетел во второй поло-
вине дня в Москву, чтобы пере-
сесть на заграничный рейс. В Мо-
сковском  аэропорту он узнает, 
что дальше лететь  не может, пока 
не расплатится с долгом. Но ис-
полнительное производство — во 
Владивостоке, и банковский счет 
у гражданина — там же. А во Вла-
дивостоке уже рабочий день за-
кончился.  

Для разрешения подобных си-
туаций требуется внесение изме-
нений в законодательство об ис-
полнительном производстве, да-
ющее право специальному де-
журному приставу оперативно 
отменять ограничения на выезд, 
наложенные приставами любого 
территориального органа. Такой 
законопроект уже разработан.

Имеет ли право ваш сотрудник  
подойти к должнику на улице 
или в городском транспорте?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Если пристав 
идентифицирует пассажира как 
гражданина, который находится 
в розыске или в отношении него 
действует постановление о при-
нудительном приводе, то при-
став имеет право доставить гра-
жданина либо к судебному при-
ставу, либо в суд.

На днях в Краснодаре произо-
шел похожий случай. Пристав 
увидел девочку, которая находи-
лась в розыске. Ребенок с бабуш-
кой переходил улицу. Увидев де-
вочку, пристав подошел к ним. 
Два года ребенка скрывали от ма-
тери из-за конфликта в семье. Се-
годня девочка возвращена маме. 
Вот  конкретный случай, когда 
пристав имеет право подойти к 
гражданину и задержать.

Кстати, судебный пристав 
обязан оказывать содействие по-
лиции в розыске преступников. В 
этом случае он может подойти к 
человеку и попросить докумен-
ты. В случае подтверждения лич-
ности преступника пристав при-
нимает меры к его задержанию, в 
том числе и применением специ-
альных средств и даже оружия.

Ну а если перед ним самый про-
стой должник?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Если это просто 
должник, и он процессуально ни-
как не оформлен с точки зрения 
розыска, то пристав может толь-

ко пообщаться с ним, выдать ему 
повестку и попросить явиться в 
удобное для него время. 

Как вы будете работать с коллек-
торами? Ходят слухи, что кол-
лекторов будут контролировать 
профессионалы — то есть приста-
вы.
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Для Службы  
коллекторы — это взыскатели, 
юридические представители, с 
которыми судебные приставы 
работают в рамках закона об ис-
полнительном производстве. В 
другом качестве Служба их не 
видит. Для судебного пристава 
это либо взыскатель, который 
выкупил долг и уже приходит к 
нему с соответствующими пра-
вами и полномочиями взыскате-
ля, либо это тот юридический 
представитель, который оказы-
вает услуги взыскателю. Служба 
работает с ними как с юристами.

Коллекторы, как правило, 
имеют дело с долгами, которые 
даже не прошли судебную проце-
дуру. Поэтому априори Служба 
не может контактировать с ними 
в этом контексте. А что касается 
частных структур, то в законе 
прописано, что судебный пристав 
может взаимодействовать, к при-
меру, с частными детективами.

Как вы с ними работаете?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Любой гражда-
нин или юридическое лицо после 
вступления решения суда в силу  
может обратиться к частному де-

тективу до предъявления испол-
нительного листа в службу или в 
ходе работы по исполнительному 
производству. То есть граждане 
или фирмы могут пользоваться 
параллельно услугами частного 
лица, которое в рамках Закона «О 
частной детективной и охранной  
деятельности в РФ» помогает им 
находить имущество или детей. 
Эта информация может переда-
ваться с согласия взыскателя или 
самим взыскателем в первую оче-
редь судебному приставу. Такое 
взаимодействие у нас возможно. 

А как строится работа с коллек-
торами в других странах?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Например, в 
Финляндии три четверти всех 
гражданских долгов, вытекаю-
щих из гражданско-процессуаль-
ных отношений, которые доходят 
до службы взыскания, это уже 
долги коллекторов. То есть кол-
лекторы скупили эти долги и вы-
ступают единым профессиональ-
ным взыскателем во взаимодей-
ствии со службой судебных при-
ставов. Там подобная схема рабо-
тает достаточно эффективно и 
всех устраивает. Дело в том, что 
приставу тоже удобно работать с 
профессиональным взыскате-
лем, который должен быть акти-
вен, который использует все свои 
полномочия, в том числе с тем же 
частным детективом, по сбору 
информации.

Наши финские коллеги очень 
позитивно относятся к тому, что 
значительная часть долгов про-
ходит трансформацию через кол-
лекторские агентства. В чем пре-
имущества подобной системы 
работы? Коллектор оценивает 
перспективы взыскания как 
предприниматель. Он не тратит 
свои усилия на те долги, которые 
являются по его профессиональ-
ному пониманию  бесперспек-
тивными. Кроме того, это медиа-
тивная форма непринудительно-
го исполнения судебного реше-
ния. По сути коллектор, выкупая 
долг, обеспечивает исполнение 

обязательств должника перед 
взыскателем, то есть исполняет 
решение суда. Это тоже позитив-
ный момент. 

Что же касается наших контр-
ольных полномочий в отношении 
коллекторов, то Служба будет 
ждать решения правительства. 
Ведь работа с коллекторами — это 
сложный самостоятельный уча-
сток деятельности. И если он бу-
дет доверен ФССП России, то я 
уверен, что Служба справится.

Суды в последнее время часто 
выносят решения в пользу гра-
ждан, и ваша служба их исполня-
ет. К примеру, администрация 
одного из подмосковных горо-
дов отказалась исполнить всту-
пившие в законную силу больше 
года назад решения судов, кото-
рые обязали чиновников заклю-
чить договоры с жителями на 
продажу им соток при их домах. 
Приставы возбудили исполни-
тельное производство и выписа-
ли огромный штраф. Но ведь 
деньги на его оплату будут взяты 
не из кармана чиновников, а из 
бюджета. Выходит, что гражда-
нин расплачивается за свои гре-
хи собственными средствами, а 
чиновник — чужими деньгами? 
Существует ли система наказа-
ний чиновников лично за неи-
сполнение решения судов? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Конечно, суще-
ствует. Главное — чиновник несет 
уголовную ответственность за 
неисполнение судебного реше-
ния. Другое дело, что не всегда 
удается подвести чиновника к 
уголовной ответственности, осо-
бенно по имущественным взы-
сканиям. 

А какая проблема с имуществен-
ными взысканиями и что это та-
кое?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Это взыскание, 
требующее совершить какие-то 
действия — предоставить, напри-
мер, квартиру, отремонтировать 
дорогу, дом. То, на что нужны 
бюджетные деньги. Сейчас при-
нят закон, который освободил от 
административной ответствен-
ности чиновников,  если судебное 
решение не исполняется в силу 
отсутствия в бюджете средств.

Возьмем, например, судебное 
решение, обязывающее муници-
пальное образование обеспечить 
строительство дороги. При этом 
в ответ на требование судебного 
пристава глава муниципального 
образования, не исполнивший 
судебное решение, объясняет это 
отсутствием денежных средств в 
бюджете не только на строитель-
ство дороги, но и на последую-
щее ее содержание.

В таких ситуациях и в целях 
обеспечения исполнения судеб-
ных решений ФССП России пос-
тоянно общается с представите-
лями органов законодательной 
власти. Вместе с тем не всегда та-
кие решения заканчиваются ис-
полнением. И могут быть случаи, 

когда судебное решение остается 
неисполненным. 

Именно для такой ситуации и 
принят новый закон, который ос-
вобождает чиновников в подоб-
ном случае от административной 
ответственности. В новом законе 
предусмотрены обстоятельства, 
исключающие производство по 
делам об административных пра-
вонарушениях в отношении дол-
жностных лиц органов местного 
самоуправления, в случае если 
они предприняли все необходи-
мые действия, но бюджетные 
средства на указанные цели так и 
не были выделены.

А если решение суда обязывает 
чиновника заключить с гражда-
нином договор?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Это неимущест-
венный вопрос и если чиновник 
такое решение суда не выполнит, 
то пойдет под суд.  Я даже уверен, 
что исполнительное производст-
во, о котором вы говорили, будет 
окончено исполнением решения 
суда.

Как подобные вопросы решают-
ся в других странах?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Во многих стра-
нах действуют очень жесткие 
меры за неисполнение судебных 
неимущественных решений. Пре-
жде всего — уголовная ответст-
венность независимо от должно-
сти и чина. ФССП России вместе с 
министерством юстиции работа-
ет над оптимизацией системы 

принудительного исполнения. Та-
кой план разработан правитель-
ством в прошлом году. Это без-
образие, когда Служба не может 
обеспечить исполнение требова-
ний исполнительных документов 
по неимущественным спорам — 
уменьшить высоту заборов, 
убрать забор, снести постройку, 
передвинуть дом, спилить дерево 
на соседнем участке, которое ме-
шает соседу, обеспечить общение 
ребенка с одним из родителей, 
когда другой родитель этому пре-
пятствует.

Одна из наших совместных с 
минюстом инициатив — с одной 
стороны, ввести более серьезную 
уголовную ответственность чи-
новников, а с другой — усилить и 
ответственность гражданина, ко-

торый не исполняет судебное ре-
шение.

 Это  предложение из готовых за-
конопроектов?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Да, такие зако-
нопроекты уже разработаны. Не-
которое время назад в министер-
стве юстиции прошло публичное 
общественное обсуждение этих 
инициатив. 

Кстати, на одной из послед-
них международных конферен-
ций нас поразил пример, о кото-
ром  рассказали директор феде-
рального союза судебных при-
ставов Германии и директор од-
ной из земельных организаций 
этого союза. Возник элементар-
ный вопрос — вынесено решение 
суда об уменьшении высоты за-
бора, разделяющего два участка. 
Вот как эта система работает в 
Германии: пристав выставляет 
требования снизить высоту и 
срок — через месяц ваш забор 
должен быть не два метра, а пол-
тора, в соответствии с нормати-
вами. Проходит время, и через 
месяц забор по-прежнему в два 
метра. Пристав налагает штраф — 
25 тысяч евро.  Если гражданин 
не оплачивает этот штраф,  он ав-
томатически подвергается арес-
ту на 30 суток. 

Гражданин отсидел, вышел, а за-
бор стоит. Что дальше?
А РТ У Р  П А Р Ф Е Н Ч И К О В :  В этом деле 
была интересная фабула, связан-
ная с любовными отношениями 
между соседом и соседкой. Дама 
сначала оказывала соседу знаки 
внимания, а потом помирилась с 
мужем. Но сосед, невзирая на 
это, постоянно выказывал жен-
щине свое внимание, чем очень 
сильно раздражал мужа. Закон-
ный супруг и построил забор в 
два метра, чтобы не видеть сосе-
да. Но тот обратился в суд, чтобы 
забор сделали полтора метра. Су-
пруг забор укоротил, но также 
получил на руки судебное реше-
ние о том, чтобы сосед не при-
ближался к забору на несколько 
метров. Однако тот несколько 
раз нарушал предписание. Его 
оштрафовали за то, что он про-
должал выказывать женщине 
знаки внимания, нарушая ее лич-
ное спокойствие. За это он снача-
ла отсидел 30 суток, потом 60 су-
ток, в конечном итоге он потерял 
работу и не смог платить комму-
нальные платежи за свой дом.

В итоге, когда он вышел в оче-
редной раз,  дом за неуплату ока-
зался  обесточен. В итоге его дом 
продали. Вот пример того, что 
случается, если гражданин не вы-
полнил решение суда в Германии.

Накануне нашей встречи читате-
ли «Российской газеты» как об-
ычно прислали в редакцию  свои 
вопросы. Самым острым оказал-
ся вопрос о штрафах. Очень ча-
сто граждане получают от при-
ставов требования заплатить 
уже оплаченный штраф. Что им 
делать в такой ситуации?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Служба всегда 
старается оперативно решать та-
кие ситуации. Буквально вчера в 
социальных сетях один гражда-
нин, меня проинформировали о 
том, написал, что с него списали 
денежные средства уже по опла-
ченной задолженности по ЖКХ. 
Данный вопрос был оперативно 
разрешен только благодаря тому, 
что он является пользователем 

ресурса банка данных исполни-
тельных производств. Я призы-
ваю остальных граждан посту-
пить по его примеру и также стать 
подписчиками банка данных ис-
полнительных производств. 

Вместе с тем такие ситуации 
встречаются нередко, но зача-
стую это проблема не судебных 
приставов. Может быть ситуа-
ция, когда должник оплачивает 
задолженность, но при этом пла-
теж не может быть идентифици-
рован. Эту проблему частично 
позволит решить недавно приня-
тый федеральный закон, кото-
рый предусматривает обязан-
ность банков и иных организа-
ций, принимающих платежи, на-
правлять информацию о посту-
пившей от должников оплате за-

долженности по исполнительно-
му производству в Государствен-
ную информационную систему о 
государственных и муниципаль-
ных платежах. 

Внедрение современных техно-
логий, безусловно, необходимо. 
Но ведь и здесь есть свои пробле-
мы… 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ:  У нас на испол-
нении десятки миллионов произ-
водств. Обработать их вручную 
нереально. Сегодня Служба пол-
ностью перестраивает подход к 
принудительному исполнению и 
продолжает внедрение информа-
ционных технологий. Фактиче-
ски вводим систему электронно-
го исполнения. И никаких альтер-
натив этому нет. В Службе, как и 
в других госорганах, идет  сокра-
щение штатной численности. Нас 
стало на две тысячи человек 
меньше в этом году, а взыскали 
мы за шесть месяцев на 30 про-
центов больше, чем было раньше. 
Все основные операции, связан-
ные с обработкой поступивших 
электронных исполнительных 
документов, а также дельнейшее 
их исполнение осуществляются 
автоматизированной информа-
ционной системой.

Какова реальная нагрузка на со-
трудников?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: На сегодняш-
ний день использование инфор-
мационных технологий в дея-
тельности Службы позволяет су-
дебным приставам, в частности в 
Москве и в Московской области, 
оканчивать в день больше ста ис-
полнительных производств, а 
лучшим — до 300 производств.

Насколько жестко  наше законо-
дательство по отношению к дол-
жникам?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: На самом деле 
наше законодательство доста-
точно лояльно к должникам. Хотя 
сто процентов судебных реше-
ний не исполняются нигде в 
мире. По нашей информации, са-
мыми высокими показателями 
по исполнению может похва-
статься лишь несколько стран. 
Например — Израиль. В этой 
стране действует самая жесткая 
система принудительного испол-
нения в отношении  должников. 
Здесь и ограничение выезда за 
границу, и уголовная ответствен-
ность, и ограничение специаль-
ных прав, и полная блокировка 
банковской карты. 

Учитывая, что оборот бумаж-
ных денег в Израиле фактически 
сведен к минимуму, это самая 
жесткая мера, причем даже по 
мнению наших израильских кол-
лег. Но именно поэтому им удает-
ся достичь цифры в 60 процентов 
исполнения судебных решений. 
Неплохо смотрится с точки зре-
ния исполнения решений судов 
Скандинавия — Финляндия, Нор-
вегия, Швеция.  Несколько лет на-
зад по исследованиям европей-
ской группы экспертов Совета 
Европы шведская система была 
признана самой эффективной.

Ваша служба, изучая опыт кол-
лег, вероятно, выработала свои 
предложения? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Главный опыт 
наших скандинавских коллег — 
это максимальное внедрение ин-
формационных технологий в си-
стему принудительного исполне-
ния. Хочу отметить, что в некото-
рых вопросах мы их уже даже 
опережаем. Например, наш банк 
данных исполнительных произ-
водств сейчас более доступен для 
граждан. 

На сегодняшний день актуаль-
но развитие института электрон-
ного уведомления граждан. На 
наш взгляд, электронное уведом-
ление должно стать 100-процен-
тным. Такая система не только 
позволит стороне исполнитель-
ного производства оперативно 
получать информацию о ходе ис-
полнительного производства, 
исключив из него необходимость 
регулярного посещения отделов 
судебных приставов, но и будет 
являться гарантией прозрачно-
сти всех совершаемых в рамках 
исполнительного производства 
действий. Помимо этого, элек-
тронное уведомление макси-
мально оптимизирует процедуру 
исполнения и исключит кон-
фликты, вытекающие из несвоев-
ременного получения граждана-
ми информации о своих обяза-
тельствах.

1

Акцент

 Граждане могут пользоваться 
и услугами частного детекти-
ва, который помогает нахо-
дить имущество или детей

Вручную обработать десятки мил-
лионов производств нереально. 
Без современных технологий 
Службе судебных приставов 
не обойтись.
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Акцент

 Дня должно хватить на то, 
чтобы спокойно до выезда 
за рубеж проверить в банке 
данных ФСИН, есть ли у вас 
долги

Даже в самом благоприятном случае снятие с должника запрета на выезд займет  два-три часа. Так что на свой рейс он скорее всего опоздает. 
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Фоторепортаж и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1288736
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Довести посла 
до Киева

С другой стороны — 
Арьев, Огрызко и дру-
гие — яркие представи-

тели «партии войны», и их пози-
ция не может быть незамеченной 
и не учтенной», — пояснил «РГ» 
председатель правления Инсти-
тута украинской политики Конс-
тантин Бондаренко. 

По мнению украинского по-
литолога, вопрос предоставле-
ния Бабичу агремана президент 
Порошенко будет решать снача-
ла на консультациях со своими 
западными партнерами, а уже 
потом со своим окружением и 
влиятельными внутренними иг-
роками — Александром Турчино-
вым, Арсеном Аваковым, Юрием 
Луценко и другими. Каким бы ни 
было решение — это, по мнению 
Бондаренко, будет признаком 
того, готова ли Украина к даль-
нейшей конфронтации или все-
таки здравый смысл возобладает 
как в Киеве, так и в западных сто-
лицах. «Формальных поводов для 
отказа в агремане Бабичу нет. Он 
не сделал ничего, что можно 
счесть «антиукраинской дея-
тельностью». Другое дело, что 
обстановка сегодня такова, что 
какую бы кандидатуру ни пред-
ложила Москва, украинские 

«ястребы» не приняли бы ее», — 
сказал Бондаренко. 

«Говорить о вероятности по-
лучения агремана или отказе 
сложно, по моим ощущениям, 
она одинаковая. Порошенко сей-
час в сложной ситуации. С одной 
стороны, согласившись с канди-
датурой Бабича, он сильно разо-
злит своих друзей из «партии 
войны», с другой — лично он заин-
тересован в как можно более вы-
соком представительстве России 
на Украине», — считает директор 
Киевского центра политических 
исследований и конфликтологии 
Михаил Погребинский. «Обычно 
перед назначением нового посла 
берется пауза, которая использу-
ется для согласования кандида-
туры между государствами на не-
официальном уровне. Сейчас та-
кого общения, очевидно, не было. 
И это нехороший сигнал для По-
рошенко. В Москве дали понять, 
что снисходить до неформально-
го общения с ним больше не со-
бираются, и чаша терпения, ко-
торую он наполнял своими анти-
российскими заявлениями, уже 
переполнена», — пояснил «РГ» 
киевский политолог.

ТЕХНОЛОГИИ Госорганы 
атаковали хакеры

Ходит вирус

Юлия Воронина

КОМПЬЮТЕРНЫЕ сети порядка 20 организаций Рос-
сии подверглись атаке вредоносного программного 
обеспечения. Заражены информресурсы органов госв-
ласти и управления, научных и военных учреждений, 
предприятий оборонно-промышленного комплекса. 

В ФСБ пришли к выводу, что хакерская операция 
была профессионально спланирована.  Вирус распро-
странялся через электронные письма с вредоносным 
вложением. После внедрения в операционную систему 
программа подгружает нужные модули и перехватыва-
ет  данные жертв. Сейчас ФСБ выявляет всех «жертв» 
хакерской атаки и устраняет ее последствия. 

 «Далеко не все наши заводы, НИИ и военные учре-
ждения хорошо защищены от информационных взло-
мов, не хватает специалистов и средств, — считает эк-
сперт по безопасности, руководитель аналитического 
центра Zecurion Владимир Ульянов. — А вот хакерам не 
нужны большие ресурсы». Если киберпреступники ис-
пользовали готовые прототипы вируса и затем адапти-
ровали его для конкретных ведомств, это могло не сто-
ить им практически ничего. Если же вирусы создава-
лись с нуля, тогда в организацию такой атаки были вло-
жены большие деньги. 

Эксперты не исключают, что атака могла носить 
провокационный или исследовательский характер. 
Известная хакерская группировка уже писала откры-
тое письмо в ФСБ, в котором обвиняла сотрудников 
минобороны в пренебрежении вопросами защиты ин-
формации. Взломщики даже выложили скриншоты 
конфиденциальных документов. Эксперты рекоменду-
ют строить многоуровневую информационную защиту 
и анализировать весь интернет-трафик. Чиновникам 
советуют не использовать личную почту в рабочих це-
лях. За последние два года именно это стало причиной 
неприятных ситуаций, произошедших с известными 
людьми. 

КОНФЛИКТ Чем ответят США 
взломщикам серверов 
Демпартии

Ничего 
конкретного — 
только санкции

Анна Федякина

НЕСМОТРЯ на то, что спецслужбам США не удалось 
установить исполнителей кибератаки на серверы нацио-
нального комитета Демократической партии, в Вашинг-
тоне уже готовят ответные меры. При этом американ-
ские СМИ без каких-либо доказательств продолжают на-
стаивать на «российском следе» хакерского взлома. 

Варианты наказания за взлом сервера Демократиче-
ской партии рассматриваются самые разные, от ответ-
ной хакерской атаки до введения санкций. Как сообщила 
New York Times, об этом, в частности, шла речь на фору-
ме по безопасности в Аспене. Так, помощник президента 
США Барака Обамы по вопросам внутренней безопасно-
сти Лиза Монако сообщила, что в отношении страны, от-
ветственной за кибератаку, могут быть введены сан-
кции.  Монако отметила, что «некоторые из тех, кто дей-
ствует в киберсфере, более профессиональны, чем дру-
гие». «Я бы отметила, что Россия действует особенно 
утонченно», — утверждала помощник президента. Впро-
чем, она добавила, что привела Россию только в качестве 
примера и «не имела в виду ничего конкретного».

Представители американских спецслужб также под-
твердили готовность действовать. Глава ЦРУ Джон Брен-
нан заявил: «Когда будет определено, кто ответственен 
за это, пройдет дискуссия на самом высоком уровне пра-
вительства о том, какие верные действия следует пред-
принять». А представитель Агентства национальной без-
опасности США Роберт Джойс рассказал журналистам, 
что технически сотрудники ведомства готовы провести 
хакерские атаки на предполагаемых исполнителей взло-
ма. И хотя американские чиновники пока избегают упо-
минаний о принадлежности хакеров к какой-либо стра-
не,  журналисты открытым текстом пишут, что ответная 
кибератака нацелена на Россию. Причем сами же при-
знают, насколько неосновательны их аргументы. В част-
ности, они пишут о том, что, даже если спецслужбы США 
обнаружат какие-либо доказательства, указывающие на 
исполнителей кибератаки, едва ли они смогут их предъя-
вить, поскольку эта информация считается секретной.  
Судя по риторике американских СМИ, кибершпионаж и 
кибератаки в отношении других стран в США считают 
вполне нормальным. «Вряд ли это кого-то шокирует, — 
отмечает New York Times. — Любой, кто просматривал ра-
зоблачения Сноудена, видел доказательства ежедневных 
попыток взломать российские разведслужбы, ядерные 
установки и руководящие учреждения».

ВЛАСТЬ Президент Польши подписал спорные поправки к закону 
о Конституционном суде

Когда Брюссель не указ
Екатерина Забродина

К
анцелярия президента 
Польши сообщила о том, 
что Анджей Дуда, пред-

ставляющий правоконсерватив-
ную партию «Закон и справедли-
вость», подписал новую версию 
поправок к закону о Конституци-
онном суде. В Варшаве рассчиты-
вают, что компромиссный вари-
ант удовлетворит Европейскую 
комиссию, которая угрожает 
санкциями  Польше из-за неде-
мократических реформ. Но эк-
сперты полагают, что главные 
требования Брюсселя польские 
власти так и не выполнили.   

Поправки, регламентирую-
щие работу Конституционного 
трибунала Польши, корректиру-

ют некоторые положения преж-
него закона, принятого в начале 
года парламентом (который 
контролируется «ЗиС») и резко 
ограничившего полномочия су-
дебного органа, проводящего эк-
спертизу принимаемых правя-
щей партией законов. Таким 

образом, политическая сила, 
чьим идейным вдохновителем 
остается экс-премьер, а ныне 
«рядовой» депутат Ярослав Ка-
чиньский, сосредоточила в своих 
руках по сути неограниченную 
власть.  Как писала ранее «РГ», в 
марте Конституционный суд 

провел экспертизу скандальных 
изменений в законодательстве и 
признал большинство положе-
ний противоречащими основно-
му закону страны. Однако пре-
мьер-министр Беата Шидло, чье 
правительство и стало инициа-
тором реформы, не позволила 
опубликовать вердикт КС в спе-
циальном журнале, чтобы он 
смог вступить в силу. При этом 
протесты польских граждан, 
журналистов и общественных 
деятелей, возмущенных насту-
плением на демократические 
процедуры, не возымели никако-
го влияния на правящую элиту в 
Польше. Лишь решительные дей-
ствия Еврокомиссии, которая 
впервые в истории ЕС пустила в 
ход в отношении Варшавы меха-
низм реагирования на систем-
ные угрозы в области правового 
государства и верховенства за-
кона заставили «ЗиС» дать зад-
ний ход. Не далее как в конце 
июля вице-председатель Евроко-
миссии Франц Тиммерманс по-
ставил вопрос ребром и дал 
Польше три месяца на разреше-
ние конституционного кризиса. 
В противном случае республику 
могут вовсе лишить права голоса 
в ЕС.  Согласно последней версии 
закона, для принятия решения 
Конституционным судом доста-
точно большинства голосов, как 
и было прежде, а не двух третей, 
как хотели этого лоббисты из 
«ЗиС». Вынесение вердикта по 
особо важным вопросам воз-
можно в присутствии 11 из 15 су-
дей, а рассмотрение того или 
иного законопроекта на соответ-
ствие основному закону — в со-
ставе пяти судей.  Однако, по-
прежнему нет гарантий, что тре-
бование обязательных публика-
ций решений трибунала будет 
выполняться и впредь.  

Следим за ситуацией Канцлер Германии предлагает немцам не бояться терактов

Меркель не видит ошибок
Евгений Шестаков

К
огда канцлер Ангела 
Меркель не признает 
допущенных в мигра-
ционной политике 
ошибок и, напротив, 

объявляет о продолжении прие-
ма беженцев — это не может не 
вызывать сопротивления со сто-
роны несогласных жителей Гер-
мании. После пресс-конферен-
ции главы немецкого правитель-
ства, в ходе которой она сообщи-
ла о «гуманитарной ответствен-
ности» Берлина и обещала спра-
виться с миграционным кризи-
сом, по стране прокатились мно-
готысячные акции протеста. 

Но пропаганда в лояльных 
власти СМИ сделала свое дело. 
Результаты весьма любопытного 
опроса привел журнал «Шпи-
гель». Они подтверждают: значи-
тельное число немцев не связы-
вает политику «открытых две-
рей», проводимую канцлером, с 
совершенными в последнее вре-
мя террористическими атаками 
— нападением на пассажиров пое-
зда в Вюрцбурге, расстрелом 9 
человек в Мюнхене, взрывом в 
Ансбахе. Как минимум в двух из 
этих чрезвычайных происшест-
вий федерального масштаба 
были замешаны беженцы, а от-
ветственность за нападения взя-
ла группировка ДАИШ, запре-
щенная в России.

Однако в докладах немецкой 
полиции ситуация выглядит ина-
че: все теракты представлены как 
единичные, не связанные между 
собой, нападения психически не-
уравновешенных личностей, ув-
лекшихся радикальным исла-
мом. Власти намеренно препод-
носят кровавые убийства в каче-
стве  случайных инцидентов, со-
вершенных одиночками, предо-
твратить которые спецслужбы не 
в состоянии. И немцы в это верят: 
по данным «Шпигеля» 63 про-
цента респондентов не боятся 
оказаться на месте подобной ата-
ки и только 36 процентов предпо-
лагают, что такое возможно. При-
чем 48 процентов немцев не ви-
дят связи между политикой Гер-
мании в отношении беженцев и 
произошедшими событиями. И 
только 47 процентов такую связь 
все же усматривают.    

Лишь отдельные немецкие по-
литики, как, например, премьер 
Баварии Хорст Зеехофер, проти-
воречат успокаивающим речам 
официального Берлина. Они за-
являют о том, что «миграцион-
ная проблема слишком серьез-
ная, а попытки ее решения слиш-
ком неудовлетворительные». 

Впрочем, ТАСС приводит дан-
ные другого опроса, осуществ-
ленного социологической служ-

бой «Ю-Гав». Его участники отве-
чали на вопрос, согласны ли они с 
заявлением канцлера «Мы спра-
вимся с этим» в отношении высо-
кого числа беженцев. Как следует 
из полученных результатов, у 66 
процентов немцев нет уверенно-
сти в том, что правительство пре-
одолеет возникший кризис, как 
обещала Меркель.

По мнению немецкого изда-
ния Die Zeit, официальный Бер-
лин стремится любыми способа-
ми доказать, что «власть дееспо-
собна, что она делает все возмож-
ное для защиты населения». Но 
эти во многом демонстративные 

шаги — привлечение для охраны 
порядка бундесвер, и упрощение 
процедуры депортации мигран-
тов, не отвечают на ключевой во-
прос — что предпримет г-жа кан-
цлер в отношении уже въехавших 
в страну миллионов беженцев о  
взглядах и прошлом которых 
спецслужбам ничего не известно. 
А ведь последние случаи терак-
тов во Франции и Германии гово-
рят о том, что радикализация не-
когда «благополучных» пересе-
ленцев происходит за месяцы, а 
порой недели. К тому же, как за-
мечает Die Zeit, «опыт других го-
сударств показывает, что даже в 

тех случаях, когда страна больше 
не принимает мигрантов, это не 
является гарантией от терактов».

Стремление официального 
Берлина приучить немцев не бо-
яться терактов и не связывать их с 
политикой «открытых дверей» 
может иметь только краткосроч-
ный эффект. Впрочем, эксперты 
предполагают, что именно этого 
добивается Меркель — на пресс-
конференции в прошлый четверг 
она не исключила, что вновь вы-
ставит свою кандидатуру на пост 
главы правительства. Фрау кан-
цлер важно доказать: совершен-
ные сторонниками радикального 
ислама преступления не имеют 
отношения к проводимой Герма-
нией миграционной политике, 
даже если действительность опро-
вергает ее политические умоза-
ключения.

В воскресенье Высший адми-
нистративный суд Германии за-
претил на митинге в Кельне, со-
бранном в поддержку политики 
президента Турции, прямую тран-

сляцию выступления Реджепа 
Тайипа Эрдогана. Немецкие влас-
ти ожидали, что на демонстрацию 
в поддержку официальной Анка-
ры соберутся до 30 тысяч человек. 
Формальной причиной для запре-
та трансляции стали закреплен-
ные в законодательстве правила 
проведения массовых собраний. 
По мнению главы МИД Германии 
Франка-Вальтера Штайнмайера, 
«переносить внутриполитиче-
скую напряженность из Турции в 
Германию и запугивать людей, 
имеющих иные политические 
убеждения, с какой бы стороны 
это не исходило, не получится».  
Так что стремление официального 
Берлина не допустить «поляриза-
ции» живущей в Германии трех-
миллионной турецкой общины 
выглядит объяснимым. Однако 
турецкие власти неоднократно да-
вали фрау Меркель понять, что 
считают подобные шаги немецко-
го правительства не дружествен-
ными. В качестве  возможной ре-
акции президент Турции ранее уг-

рожал открыть границы своей 
страны для беженцев из Сирии, 
которые захотят попасть в Герма-
нию. Это, по факту, будет означать 
отказ Эрдогана от миграционной 
сделки с ЕС. 

В 2016 году генеральная про-
куратура Германии открыла 130 
уголовных дел в отношении ради-
кальных исламистов. Обвинения 
предъявлены 190 подозреваемым. 
Два года назад, до начала полно-
масштабного кризиса с беженца-
ми, таких дел было всего 5 в отно-
шении 8 обвиняемых. «Страх — 
плохой советчик», — утверждала 
на пресс-конференции канцлер 
Германии Ангела Меркель. Однако 
даже ей не под силу убедить обще-
ство, что с прибытием в страну 
миллионов переселенцев, к кото-
рым, в случае разрыва договорен-
ностей с Анкарой, присоединятся 
новые миллионы, жить в Герма-
нии стало безопасней. 

«Меркель должна уйти» — под таки-
ми лозунгами в Германии прошли 
многотысячные акции протеста. 

Глава КС Польши Анджей Жеплиньский тщетно пытался отстоять независимость работы судебной власти. 

Акцент

  Меркель стремится любыми 
способами доказать, 
что власть дееспособна

Акцент

 Протесты польских граждан, 
возмущенных наступлением 
на демократические свободы, 
не повлияли на власть
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Россия намерена отправить послом 
на Украину Михаила Бабича.
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ  В Ереване 
освободили территорию 
полка ППС

Пост сдался

Екатерина Забродина

СЛУЖБА национальной безопасности Армении в вос-
кресенье вечером сообщила о том, что спецоперация по 
освобождению полка патрульно-постовой службы в Ере-
ване, захваченного вооруженными оппозиционерами 17 
июля, благополучно завершилась.

«Подразделения специального назначения правоох-
ранительных органов Армении своими последователь-
ными и согласованными действиями заставили членов 
вооруженной группы сложить оружие и сдаться властям. 
Задержаны 20 террористов, территория полка ППС ере-
ванской полиции полностью освобождена», — говорится 
в заявлении ведомства, которое цитирует ТАСС.

Ранее с базы были отпущены медики, которые остава-
лись в заложниках. Напомним, что две недели назад за-
хватчики проникли на территорию объекта и силой 
удерживали находившихся там людей. Во время атаки 
один полицейский погиб, шесть человек, в том числе 
пять стражей порядка, были ранены. Вооруженная груп-
па требовала освобождения из-под стражи радикального 
активиста, обвиняемого в незаконном хранении оружия, 
а также отставки президента республики. 



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 августа 2016 
понедельник №168 (7036)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Утрата Ушел из жизни мудрый и веселый писатель Искандер

Фазиль из Чегема
Павел Басинский

Ф
азиль Абдулович Ис-
кандер был великим 
представителем той 
литературной тради-
ции, которую нам 

еще предстоит оценить, потому 
что она, по-видимому, исчезает.

Судите сами. Отец был персом, 
родился в Иране, владел кирпич-
ным заводом в Сухуми. В 1938 
году был депортирован из СССР, и 
больше Фазиль никогда своего 
отца не видел. А мать — простая аб-
хазка из горного села Чегем. По-
том был Библиотечный институт 
в Москве, Литературный инсти-
тут, работа журналистом в Курске 
и Брянске, редактором в абхаз-
ском отделении Госиздата. Только 
с 1990 года он постоянно жил в 
Москве. И всю жизнь писал на 
русском.

Его проза, настоенная на воз-
духе Кавказа, оказалась в то же 
время такой русской, что трудно 
назвать писателя второй полови-
ны ХХ века, который столько сде-
лал для развития русского лите-
ратурного эпоса. Искандер был 
эпиком не просто по таланту, но 
по глубинной природе своей. О 
его великом «Сандро из Чегема», 
подлинном эпосе народной жиз-
ни и в то же время едва ли не са-
мом модернистском произведе-
нии позднего советского времени, 
написано много. Его сравнивали с 
сагой Уильяма Фолкнера о Йокна-
патофе, вымышленном южноаме-
риканском округе, в которой 
больше правды об Америке, чем в 
самых реалистических произве-
дениях. Здесь можно вспомнить и 
великого «Кола Брюньона» Роме-
на Роллана. Многое из мировой 
классики можно вспомнить. Эпос 
рождается в глубинах жизни на-
родной, но единицам из мировых 
писателей дано это выразить в ли-
тературном произведении. Фази-
лю Искандеру это удалось. И пото-
му он такой же абхазский писа-
тель, как и русский, как и миро-
вой. У Искандера подлинные горо-
да и деревни Абхазии соседствуют 
с вымышленными. Он даже при-
думал новые кавказские народно-
сти — эндурцев и кунгурцев, кото-
рых сочинил в раннем детстве, 
устраивая между ними на бумаге 
фантастические баталии.

И что бы ни писал Фазиль Ис-
кандер — повесть о Чике, «Созве-
здие Козлотура», «Кролики и уда-
вы», «Человек и его окрестно-
сти», «Софичка» — все это каким-
то чудесным образом станови-
лось эпосом, потому что освеще-
но мудрым и веселым взглядом 
человека из народа, таким же, ка-
кой был взгляд его любимого ге-
роя — дяди Сандро.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений Попов,
писатель:

—Умер Фазиль Искандер...
Для меня это огромнейшая 

печаль, личная даже печаль, по-
тому что мои старшие уходят 
один за одним. Те, кого я имел 
счастье знать: Аксенов, Ахмаду-
лина, Астафьев, Вознесенский, 
Шукшин... Теперь — Фазиль.

Встретил я его, страшно ска-
зать даже — получается, пятьде-
сят с лишним лет назад. В 1964 
году я зашел в журнал «Юность» 
и там встретил Искандера. Я с 
ним, естественно, не был зна-
ком. Он уже был знаменитостью 
в то время. Он был известен как 
поэт, и только-только начина-
лась его слава прозаика. Первый 
огромный его успех был, когда в 
1966 году вдруг напечатали 
«Созвездие Козлотура». Эту 
книгу вся страна прочитала. А 
напечатать ее смогли лишь по-
тому, что в то время уже сняли 
Хрущева.  Это была ужасно 
смешная книга, очень едкая, са-
тирическая, и она разошлась на 
цитаты, как многие его вещи. 
«Интересное начинание, между 

прочим» — эта фраза из этой 
книги Фазиля Искандера. В «Со-
звездии…» так реагировало на-
чальство на любую глупость.

Но Фазиль, конечно, не был 
сатириком. И история с кукуру-
зой, которую «продвигал» Хру-
щев, лишь подтолкнула его фан-
тазию — и появилась идея пове-
сти, в которой хотят скрестить 
козла с туром. Он не был публи-
цистом. Он если и писал, то с 
улыбкой, но это разило гораздо 
сильнее, чем прямое высказыва-
ние.

Тогда уже появилось то, что 
богом ему дано:  блестящее 
письмо, потом — философия и 
неповторимый его юмор. Даже 
не сатира. Сатира бичует, а он с 

легкой улыбкой смотрит на все 
человечество.

Иногда только он позволял 
себе прямое высказывание. На-
пример, в «Созвездии Козлоту-
ра» есть ужасно смешная сцена, 
как устроили ресторан на откры-
том воздухе, и там скорпионы от-
куда-то появились. Смешно ужа-
сно, и вдруг после этого — абзац, 
как отступление у Гоголя: «Боль, 
всюду боль». Это производило 
ошеломляющее впечатление.

Он действительно был мастер 
афоризма. Одну из бесед с ним 
мы назвали его цитатой: «Если 
нечем распилить цепи, плюй на 
них, может, проржавеют». Это, 
наверное, и была его философия. 
Он не был открытым борцом. Он 

знал, что такое Советский Союз 
и его пиры Валтасара. Но он ухи-
трялся сказать очень многое 
даже в тех рамках. У него за гра-
ницей была напечатана практи-
чески только одна книга — «Кро-
лики и удавы», не вышедшая в 
СССР. И, конечно же, полный 
текст «Сандро из Чегема» вышел 
в издательстве «Ардис», потому 
что в советском варианте не-
сколько глав было выпущено.

Когда я с ним говорил о публи-
кации «Сандро из Чегема» в «Но-
вом мире», он мне сказал, что у 
него после этой публикации 
была затяжная депрессия. Он го-
ворил: «Я подумал, что жизнь 
кончена, потому что роман у 
меня был, а сейчас непонятно 
что вообще». Хотя это было вели-
колепно, и вся страна прочитала. 
Но не вошла, например, глава 
«Мул старого Хабуга», когда отец 
Сандро спускается с гор в долину 
и с каждым встречным выпивает, 
и тост у них любимый: «Чтобы 
этот кумхоз опрокинулся, как 
эта рюмка!» Это все исчезло. И 
он говорил, что цензура и по ме-
лочи много повыкидывала.

С другой стороны, я сейчас 
крамольную вещь скажу. Он был 
вынужден обходить препятст-
вия, но иногда лучше даже полу-
чается, чем если бы он впрямую 
говорил. Перечитывать его мож-
но потому, что он нигде не писал: 
«Долой коммунистов!». Он ни-
когда этого впрямую не писал, 
разумеется, чтобы его не посади-
ли. Но какая мне разница, допу-
стим, что какой-нибудь негодяй 
изображен коммунистом или на 
современный манер — чиновни-
ком, который наворовал столько, 
что сам не знает, для чего ему 
столько. Эпохи уходят, а люди 
остаются. Вот почему книги Фа-
зиля Искандера можно перечи-
тывать. И потом уж больно хоро-
шо написано, и смешно.

У него есть реплики, которые 
не придумал бы ни один эстрад-
ник, даже великий Жванецкий. В 
главе, которая не была напечата-
на в «Новом мире», некий космо-
навт предложил в глухой абхаз-
ской деревушке выпить за «ком-
сомол, воспитавший нас». В от-
вет молодой хозяин, простой му-
жик, «выходя из оцепенения и 

приобретая дар речи, с выраже-
нием мучительной догадки вы-
молвил по-абхазски: «Уж не глуп 
ли он часом?» «Нет, их так учат, 
— по-абхазски же строго попра-
вил его дядя Сандро».

Это блестящая реплика. Если 
почитать книги Фазиля Исканде-
ра, то таких шедевров можно 
найти полным-полно. Его проза 
близка людям. Она не высоко-
мерна. Она не злобная. Она не на-
ступательная. Там нет такого: 
«О, ужас! Смотрите, что творит-
ся в мире!» Он понимает, что тво-
рится в мире. Но тем не менее, по 
Фазилю, уж какой мир есть, в та-
ком и надо жить все-таки.

Единственное, что можно для 
него сейчас сделать, — взять и пе-
речитать его книги. Все его кни-
ги. Потому что у него нет проход-
ных или конъюнктурных вещей. 
Понимаете, ушел последний 
классик. Шукшин, Аксенов, Ас-
тафьев — он в этом ряду находит-
ся.

Подготовила Жанна Васильева

О чем бы ни писал Фазиль Искандер, все это каким-то чудесным образом становилось эпосом... 

Акцент

 Если нечем распилить цепи, 
плюй на них, может, 
проржавеют... Это, наверное, 
и была его философия

ЖИЗНЕРАДОСТНЫЕ ЦИТАТЫ

О ДЯДЕ САНДРО ИЗ ЧЕГЕМА
О смысле прожигания жизни
«Между прочим, прожигатели жизни — это не люди, которые махнули 
рукой на дар жизни, а люди, которые так понимают ценность жизни и 
последовательно осуществляют накопление этой ценности».

О начальниках и человечности
«— Ежели с нами по-человечески, — сказал начальник, приподняв один 
бурдюк и смачно приникнув к отверстию, сделал долгий отхлеб, прове-
ряя качество вина, оторвался, шевеля губами и прислушиваясь к дейст-
вию живительной влаги на свой рот и глотку, шумно выдохнул воздух и, 
поставив бурдюк на землю, добавил, приподымая второй, — то и мы по-
человечески... — Снова приникнул к отверстию бурдюка и снова сделал 
хороший отхлеб… — А стрельбой нас не возьмешь, мы к стрельбе при-
выкши...»

Подготовил Игорь Вирабов Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/3663

ВОСЕМЬ ЛЕТ 
БЕЗ СОЛЖЕНИЦЫНА
ТРЕТЬЕГО августа 2008 года ушел из жизни Александр 
Солженицын — великий русский писатель, философ, пу-
блицист, общественный и — да — пожалуй, и политический 
деятель, потому что его влияние и на советскую, и на пост-
советскую, и на мировую политику было весьма ощути-
мым, хотя оно, на мой взгляд, и сильно преувеличивается 
людьми, настроенными против Солженицына и утвержда-
ющими, что это, мол, он «развалил СССР» и проч. 

Солженицын — классический пример русского писате-
ля, который был больше, чем писатель. И, возможно, по-
следний тому великий пример. Хорошо это или нет, что за-
дачи русской литературы становятся все скромнее и 
скромнее, они сужаются до «текстов» более или менее хо-
роших или даже прекрасных, но не влияющих непосредст-
венно на развитие истории, — этого я не знаю. Кстати, ны-
нешнее поколение писателей, которые пришли в литера-

туру в «нулевые» 
годы, как раз доволь-
но активно принима-
ет участие в полити-
ке, и «слева», и 
«справа». Наши пи-
сатели и на Болотную 
площадь выходили, и 
на Донбасс сегодня 
ездят, и даже в Думу 
баллотируются от 
КПРФ, как Герман 
Садулаев... Но это 

именно участие в политике отдельных представителей пи-
сательского цеха. Они не перерастают себя как писатели 
внутри самой литературы, как было с Солженицыным, 
когда он написал «Архипелаг ГУЛАГ». Их «тексты» не ста-
новятся сами по себе движущей силой общественного 
развития и тем более политики. И это, в общем-то, вполне 
«буржуазный» формат, когда известный писатель прице-
пляет на лацкан белую или красную ленточку — не суть 
важно. Ничего плохого в этом нет. Красную ленточку ког-
да-то и Александр Блок носил, если не реальную, то вирту-
альную, а Ивана Бунина называли «белогвардейским пи-
сателем». Но мы не говорим, что Блок перерос самого 
себя, став «красным», а Бунин — «белым». Не в этом их 
значение.

Значение Солженицына именно комплексное, сложно-
составное. Нет более глупого отношения к нему, чем когда 
его начинают делить на «художника» и «публициста». Все 
эти рассуждения о том, что, мол, «публицист» в нем унич-
тожил «художника» и т. п., не имеют ровным счетом ника-
кого смысла, как и деление Льва Толстого на художника и 
философа. Литература — это все-таки часть жизни, даже 
если и одна из самых прекрасных. Но у литературы есть то 
преимущество перед всеми другими формами искусства, 
что она создается из материала, доступного всем — из слов. 
И по-настоящему крупный писатель рано или поздно по-
новому оценивает эту невероятную возможность слова — 
отражать смыслы напрямую. Маленькие писатели всегда 
нарциссы. Они смотрятся в свои слова, как в зеркало, да 
еще и волшебное, то, которое было у мачехи молодой ца-
ревны в сказке Пушкина. «Я ль на свете всех милее, / Всех 
румяней и белее?» / И ей зеркальце в ответ: «Ты, конечно, 
спору нет...»

Но однажды в литературе появляется писатель, кото-
рый ставит рядом самые обыкновенные, самые обыден-
ные слова так, что они исторгают из себя какие-то громад-
ные общественные, да и просто человеческие смыслы. И 
тогда смотреться в них, как в зеркальце, нет нужды, можно 
и ослепнуть.

«Жить не по лжи» — это ведь что-то невероятное! Два 
слова плюс одна частица и один предлог, но это словосоче-
тание определило и дало название целому пласту россий-
ской ментальности на известном этапе ее существования. 
Впрочем, почему только на этапе? Это и сегодня имеет ог-
ромный смысл. 

«Как нам обустроить Россию?» Над словом «обустро-
ить» некоторое время смеялись. Потом привыкли. Потом 
неожиданно обнаружилось, что более точного слова для 
обозначения главной задачи внутренней политики новой 
России нет. А что такое дать название внутренней полити-
ке самого большого в мире государства? Это полдела сде-
лать. То, что не названо, не живет.

«На возврате дыхания и сознания». Этой статье уже по-
чти полвека. Но в ней такая мощная энергия правды — 
просто правды, не говорю: правильных политических ре-
комендаций, — что перечитать ее сегодня — мозги прочи-
стить, сознание освежить, вернуться к изначальной исто-
рической реальности, от которой мы все так или иначе 
пляшем, вихляясь то 
«влево», то «вправо». 
И дело тут не в споре 
с Сахаровым, это уже 
исторический спор. 
Дело в том, что в этой 
статье и еще больше в 
дополнении к ней 
1973 года произнесе-
ны некоторые базо-
вые слова («автори-
таризм», «внутрен-
няя свобода» и дру-
гие), лучше и точнее которых все равно до сих пор не при-
думали. Может, потому что не нужно и придумывать?

Вся статья — чуть больше десяти страниц.
Разумеется, Солженицын — не догма. Как раз догмати-

ком его делают те, кто его по каким-то причинам (а они 
очень разнообразны и почти всегда имеют в основе какой-
то личный характер) не любят или даже ненавидят. (Кста-
ти, ненависть к Солженицыну, с которой то и дело сталки-
ваешься в Интернете, на мой взгляд, давно уже стала свое-
го рода проверкой на интеллектуальную вменяемость.) 
Солженицын — не догма, а писатель, который ставил обыч-
ные слова в каком-то таком порядке, что они порождали 
какие-то огромные смыслы. Открывали и закрывали це-
лые исторические темы. Да, в том числе и закрывали. На 
мой взгляд, тема принудительного труда в концентрацион-
ных лагерях на сегодняшний день закрыта в ее нравствен-
ном аспекте. А если это не так, то давайте тогда вообще по-
прощаемся с понятием «прогресс» и вернемся к обсужде-
нию людоедства, что ли.

Восемь лет назад не стало Солженицына. Не все, что им 
написано, равно актуально сегодня. Но в конечном итоге 
задача писателя не в правильных прогнозах и пророчест-
вах (хотя и этого у Солженицына с избытком). Его главная 
задача вроде бы звучит смешно. Правильно расставить об-
ычные слова. И Солженицын это сделал, может быть, как 
никто в ХХ веке. 

Солженицын — 
классический при-
мер писателя, кото-
рый был больше, 
чем писатель

Главная задача 
писателя звучит 
вроде смешно. 
Правильно расста-
вить обычные слова

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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ДОСЛОВНО

Из интервью Искандера 
«РГ» разных лет

 «Если над недостатками страны 
хочется смеяться, значит, страна 
еще может выздороветь. Если 
смеяться над недостатками стра-
ны не хочется, она уже погибла. 
Над погибшими не смеются».

 «Свободный человек — это чело-
век, чуткий к свободе другого, и 
потому он свободно и неприну-
жденно самоограничивается. 
Понять свободу как вещь для 
собственного потребления — все 
равно что сказать: «Я щедрый 
человек. Я хорошо угостил себя».

«Распад Союза я считаю огром-
ной трагедией – распалась по-
живому реально существовав-
шая человеческая общность. Вот 
сын недавно меня спросил, ис-
пытывал ли я дискомфорт из-за 
того, что отношусь, как теперь 
считается, к «лицам кавказской 
национальности». Да никогда 
раньше у нас таких глупостей не 
было!»

«Не говори с тоской: их нет, но с благодарностию: были». Фазиль Искандер и Белла Ахмадулина. 1979 год. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лидия Графова, 
журналист:

— Об Искандере говорили: жи-
вой классик. Часто добавляли: по-
следний живой классик. И вот он 
ушел от нас. Ушел легко, внезапно. 
Отлетел в мир иной, в котором он, 
впрочем, и пребывал в основном 
после того, как прекратилось его 
творчество: «Все, что было инте-
ресное в моей жизни, я уже напи-
сал». Антонина Михайловна, его 
верная муза, объясняет: «Он 
просто не может себе позволить 
писать хуже, чем раньше». 

Жизнь без творчества была 
ему, видимо, невмоготу, просто 
непонятно — зачем. Он всегда был 
вне быта, нездешний. Будто отку-
да-то сверху смотрел на нас, и хоть 
исчез его искрящийся смех, но 
оставалась прежняя улыбка, и она 
озаряла каждого теплым светом. 

В последние годы одолевали 
болезни, но он никогда не жало-
вался, только иногда недоумевал: 
слабость, какая-то слабость. До 
последнего дня много читал, и все 
время думал о чем-то своем. Ни-
когда не было у нас разговора о 
смерти. Очевидно он, истинно ве-
рующий христианин, реально 
осознавал свое бессмертие. Он 
медлил уходить от нас, наверное, и 
потому, что понимал, как важно 
сегодня, в наше смутное время, 
его присутствие. Да, что бы плохое 
ни случалось, каждый раз было 
утешением знать, что Искандер 
живет рядом, дышит с нами одним 
воздухом.

«Душно жить без совести» — 
называлась опубликованное в 
«РГ» мое интервью с Искандером. 
Он говорил: «Рынок без этики по-
хож на зверинец с открытыми 
клетками». Когда был депутатом 
горбачевского съезда, он выдви-
нул необычную идею о необходи-
мости создать… совет мудрецов, 
некий надправительственный ор-
ган управления миром, который 
состоял бы из безукоризненно 
честных авторитетных личностей 
— пусть они насаждают в обществе 
и во власти законы совести. Он ут-
верждал, что «разбуженная со-
весть — самый грандиозный источ-
ник человеческой энергии».

Случилось горе для тысяч и ты-
сяч любящих Фазиля читателей. 
Давно известно, что книги Искан-
дера переведены на десятки язы-
ков мира, в том числе на китай-
ский и японский. И стоят эти кни-
ги в домах на заветных полках, к 
которым то и дело люди возвраща-
ются. Книги Искандера — это не 
просто чтение, это светлый остров 
нашей жизни, на который всегда 
можно возвратиться в трудную 
минуту и вспомнить, что, несмо-
тря ни на что, жизнь, обыкновен-
ная жизнь, все равно прекрасна. 
Его волшебная проза подарила 
нам столько радости, света и люб-
ви к жизни, что никакая смерть от-
нять это не может. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Пресс-секретарь Дома литераторов 

Марина Замская сообщила, что про-

щание с Фазилем Искандером прой-

дет в Большом зале Центрального 

Дома литераторов. О дате и времени 

похорон будет сообщено позже.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Чем сегодня живет ядерный 
центр в Сарове и какие теперь 
преодолевает вызовы, рассказы-
вает директор РФЯЦ-ВНИИЭФ 
Валентин Костюков.

Из года в год, уважаемый Вален-
тин Ефимович, ядерно-оружей-
ный комплекс, и ваш центр как 
его неотъемлемая часть, выпол-
няют гособоронзаказ на сто про-
центов. Как это удается? Ведь 

свои трудности, как я понимаю, 
могут быть и у вас…
ВАЛЕНТИН КОСТЮКОВ: Это особая и 
очень серьезная школа, которой 
70 лет. Прежде всего, конечно, 
взвешенные планы. И своя фило-
софия, связанная с организацией 
их выполнения. Она охватывает 
и научно-исследовательские, и 
опытно-конструкторские рабо-
ты, и вопросы, связанные с по-
ставками в рамках гособоронза-
каза. Все это проходит не одну 
итерацию. Рассматриваем и с по-
зиций ресурсного обеспечения, и 
с позиций самой пригодности к 
серийному выпуску. Такая систе-
ма формировалась и проходила 
обкатку внутри всей научной и 
научно-производственной шко-
лы Минсредмаша, а теперь под-
держивается и, где необходимо, 
совершенствуется в «Росатоме». 
Что еще к этому добавить? Ко-
нечно, она держится на высочай-
ших компетенциях, которые есть 
у нашего коллектива. И большой 
гражданской ответственности за 
порученное дело.

А сами программы напряжен-
ные? Или в ядерно-оружейном 
комплексе все настолько сокра-
тилось, что вы, извините, левой 
ногой такие планы выполняете?
ВАЛЕНТИН КОСТЮКОВ: Ничего подоб-
ного. Сейчас все вопросы, кото-
рые связаны с перевооружением 
армии, с поставками в армию, от-
носятся к высшим приоритетам. 
И по объему они весьма напря-
женные. Поэтому работаем про-

фессионально, ритмично, не рас-
слабляясь. Выполняем и свои те-
кущие обязанности, и свою мис-
сию по поддержанию ядерного 
потенциала страны. 

Вы напомнили о выдающейся на-
учной и производственной шко-
ле, которая закладывалась в Са-
рове еще во время академика Ха-
ритона и развивалась в особых 
условиях. А сегодня у нее нахо-
дятся продолжатели? 
ВАЛЕНТИН КОСТЮКОВ: Я бы сказал, что 
на том фундаменте сформирова-
лось несколько научных школ и 
выросла плеяда специалистов 
высочайшей компетенции. И мы 
создаем условия, делаем все воз-
можное для того, чтобы эти ком-
петенции переходили от старше-
го поколения к младшему.

Ежегодно мы берем прибли-
зительно 250 выпускников по 80 
специальностям из различных 
вузов страны — Москвы, Санкт-
Петербурга, Нижнего Новгорода, 
Уфы, Казани, Томска, Владимира. 
В этом году конкуренция среди 

желающих поступить на работу в 
наш федеральный ядерный центр 
была очень высокой — 4,5 сред-
ний балл в дипломе. 

А выпускники саровских школ, в 
том числе дети ваших сотрудни-
ков, которые поступают учиться 
в Москву или куда-то еще, воз-
вращаются обратно в Саров?
ВАЛЕНТИН КОСТЮКОВ: Часть — возвра-
щается, часть — не возвращается.

Огни больших городов их при-
влекают больше? 
ВАЛЕНТИН КОСТЮКОВ: Скажу так: это 
определенный вызов, который 
стимулирует нас к созданию луч-
ших условий и возможностей для 
молодежи. Тут, конечно, еще ра-
ботать и работать…

Зарплата какая у вас? 
ВАЛЕНТИН КОСТЮКОВ: В среднем — 60 
тысяч. А молодой специалист, вы-
пускник вуза, может претендо-
вать на 35. Это в пределах первого 
года. Плюс социальный пакет, в 
котором особенно привлекает 
молодежь наша ипотека. Прекра-
сная экология, безопасность и, 
конечно, интересная работа — вот 
тот «набор интереса», который 
мы предлагаем. В итоге доля мо-
лодежи в возрасте до 35 лет от на-
шей общей численности состав-
ляет уже 33 процента.

Но вы же не делаете такое омоло-
жение самоцелью? 
ВАЛЕНТИН КОСТЮКОВ: Конечно, нет. У 
нас и в семьдесят лет, и даже в 88 
люди продолжают эффективно 
работать. Яркий для всех нас при-
мер — Юрий Алексеевич Трутнев. 
Академик, создатель термоядер-
ного оружия — один из последних 

оставшихся в живых. И он до сих 
пор работает очень плодотворно. 

А как изменилось теперь соотно-
шение гражданских и оборонных 
направлений в работе центра?
ВАЛЕНТИН КОСТЮКОВ: Это важный мо-
мент. Раньше практически весь 
потенциал ядерного центра ис-
пользовался только в рамках 
миссии, связанной с ядерным 
оружием. Сегодня наши задачи 
расширились — до центра нацио-
нальной безопасности, который 
используется в достаточно широ-
ком диапазоне потребностей ми-
нистерства обороны, включая 
вопросы, связанные с обычными 
вооружениями, оружием на но-
вых физических принципах. Есть 
достаточно серьезные направле-
ния работ в области кибербез-
опасности, глобальных сетей и 
т.д. А научные заделы под это со-
зданы научными школами, кото-
рые у нас функционируют. 

И ядерное, и обычное — это все го-
соборонзаказ. А на гражданской 
стороне у вас какие объемы?
ВАЛЕНТИН КОСТЮКОВ: Чуть больше де-
сяти процентов — это чисто гра-
жданские продукты. И тенденция 
к тому, что эта доля будет увели-
чиваться. Думаю, оптимальным 
было бы выйти в течение двух лет 
на 25 процентов по выручке от 
гражданской продукции. 

ПРОЕКТ

Автошколы 
проверят 
на готовность 
к экзаменам

ПРАВО СДАТЬ 
НА ПРАВА

Владимир Баршев

РАЗРАБОТАН еще один доку-
мент продолжающейся реформы 
подготовки водителей. А именно 
приказ МВД, устанавливающий 
порядок проверки критериев, 
благодаря которым ученики ав-
тошколы смогут сдать первые 
два экзамена непосредственно в 
образовательном учреждении.

Проект этого приказа разме-
щен на сайте regulaition.gov.ru 
для общественного обсуждения.

Напомним, что в рамках этой 
реформы предполагается в част-
ности принимать экзамены по 
теории и на первоначальные на-
выки управления автомобилем, 
то есть площадку, непосредст-
венно в автошколах. А у автош-
кол с автоматизированными ав-
тодромами засчитывать вну-
тренний экзамен по теории и по 
площадке — в качестве основно-
го. Это снизит нагрузку с подра-
зделений ГИБДД, сократит оче-
реди, а главное, снимет лишнюю 
финансовую нагрузку с МВД. 
Ведь для приема экзаменов на 
права сейчас, по сути, ГИБДД 
надо иметь в собственности или 
на условиях аренды соответству-
ющую площадку, а также необ-
ходимое количество автомоби-
лей разных категорий и прице-
пов к ним. Понятно, что не всем 
подразделениям такое по карма-
ну. Приходится договариваться с 
автошколами.

Но до сих пор не было опреде-
лено, в каких автошколах можно 
проводить экзамены, каким кри-
териям эти автошколы должны 
соответствовать. Эти критерии и 
устанавливает проект приказа 
МВД. Понятно, что эти автошко-
лы должны иметь действующую 

лицензию. Площадка должна со-
ответствовать требованиям по 
приему экзаменов. Понятно, что 
классы должны быть оборудова-
ны компьютерами, на которых 
установлено соответствующее 
программное обеспечение. При-
чем билеты должны соответст-
вовать тем, которые утвердил 
главный государственный ин-
спектор безопасности дорожно-
го движения России. Транспорт, 
на котором будут сдавать на пра-
ва, должен быть оборудован ви-
деорегистраторами.

Проверять автошколы на со-
ответствие будет комиссия ми-
нимум из трех представителей 
ГИБДД. Экзаменатор, госин-
спектор технического надзора и 
сотрудник подразделения ин-
формационного обеспечения.

Однако есть в документе не-
которые непонятные моменты. 
Например, необходимость сер-
тифицированного аппаратно-
программного комплекса. Дело в 
том, что до сегодняшнего дня их 
никто не сертифицировал. На 
рынке существует масса про-
граммных продуктов разных 
производителей, которые актив-
но используют при приеме экза-
менов в различных подразделе-
ниях ГИБДД, но они не сертифи-
цированы. Чтобы их сертифици-
ровать, требуется некий единый 
стандарт. А его нет. Значит, даже 
если автошкола использует тот 
же программный продукт, не 
имеющий сертификата, кото-
рым пользуется соседнее экза-
менационное подразделение 
ГИБДД, это повод для отказа?

Видеорегистраторы у нас в 
стране также никто и никак не 
сертифицирует. То есть любое 
видеооборудование, установ-
ленное не на гаишном авто, мо-
жет стать поводом для отказа?

По мнению экспертов, в дан-
ном приказе много избыточных 
норм, которые не были установ-
лены ни законом о безопасности 
дорожного движения, ни поста-
новлением правительства о пра-
вилах приема экзаменов.

Новый порядок приема экза-
менов вступает в силу с 1 сентя-
бря. Но заработает ли этот но-
вый порядок к означенной дате? 
Пока пройдут все процедуры, не-
обходимые для регистрации 
приказа МВД в минюсте, пока 
автошколы подготовят и напра-
вят заявки, пока они будут рас-
смотрены — а на это отпущен ме-
сяц, ГИБДД придется принимать 
экзамены на собственных терри-
ториях и автомобилях. Вид на Саровский монастырь и центр нынешнего Сарова с голубиного полета. Фотография сделана до появления современных видеокоптеров и демонстрируется в местном Музее ядерного оружия. 

Только в «РГ» В ядерном центре Саров, где создана советская атомная 
бомба, сегодня заложат Храм на месте взорванного в 1951 году

Щит и храм

Александр Емельяненков 

В 
город атомщиков Са-
ров, где рождались пер-
вые образцы советско-
го ядерного и термоя-
дерного оружия, съе-

дутся сегодня ветераны, руково-
дители и ведущие специалисты 
ядерно-оружейного комплекса 
России, чтобы поздравить коллег 
с 70-летием РФЯЦ-ВНИИЭФ.

За этой аббревиатурой — уни-
кальный сплав научных знаний, 
практического опыта, высочай-
шей ответственности и профес-
сионализма в том, что напрямую 
касается национальной безопа-
сности и обороноспособности 
нашей страны. 

Российский федеральный 
ядерный центр ВНИИ экспери-
ментальной физики, известный 
ранее как Арзамас-16, а в мо-
мент основания — КБ-11, в музее 
Лос-Аламосской национальной 
лаборатории США представля-
ют самонадеянно просто: «Это 
русский Лос-Аламос». С истори-
ческой точки зрения, может, и 
так: создание первой в СССР 
атомной бомбы было прямым 
ответом на ее появление в США 
и их же демонстративные бом-
бардировки японских городов 
Хиросима и Нагасаки. Но в суте-
вом смысле тот путь, что проде-
лал в своем развитии коллектив, 
основанный академиком Хари-
тоном и его соратниками, не был 
и не мог быть калькой американ-
ского. 

Даже в кризисные 90-е, когда 
многое рушилось и почти пре-
кратилось финансирование обо-
ронных программ, профессиона-
лы-ядерщики не дрогнули и не 
пошли по миру с протянутой ру-
кой. Осознание своей особой от-
ветственности за судьбу ядерно-
го оружия как гаранта стратеги-
ческой стабильности помогло 
эту стабильность сохранить, что 
теперь по достоинству оценено 
руководством России и признано 
мировым сообществом. 

В Сарове с благодарностью го-
ворят о той моральной поддер-
жке, что в свое время была оказа-
на атомщикам со стороны Рус-
ской православной церкви. В но-
ябре 96-го  Патриарх Москов-
ский и всея Руси Алексий II вы-
ступил с призывом к властям о 
сохранении российского ядерно-
оружейного комплекса. Сегодня 
уже Патриарх Кирилл встретит-
ся в Сарове с учеными-ядерщи-
ками. А перед этим состоится ос-
вящение закладного камня в ос-
новании собора, который будет 
воссоздан на месте взорванной в 
начале 50-х Успенской церкви. 
Подробности - в завтрашнем но-
мере «Российской газеты».

У макета первой советской атомной бомбы. Ее название — РДС — трактуют двояко: то ли «Ракетный Двигатель Сталина», то ли «Россия Делает Сама»...

Акцент

 В Сарове сформировалось 
несколько научных школ 
и выросла плеяда специали-
стов высочайшей компетенции
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КОЛЛЕГИ О КОЛЛЕГАХ 

Георгий Рыкованов, 
научный руководитель РФЯЦ-ВНИИТФ, академик РАН, Снежинск:

— Ядерный центр в Сарове, который достиг своего 70-летия, навсегда 
вошел в историю России и советского Атомного проекта. Заметная 
часть того, что мы не без гордости именуем ядерно-оружейным ком-
плексом России, выросла из этой колыбели. И практический вклад рабо-
тавших и работающих здесь ученых — теоретиков, математиков, кон-
структоров, экспериментаторов в идеологию создания ядерного ору-
жия, его развитие и поддержание можно назвать определяющим. 

Юрий Бармаков, 
первый зам. научного руководителя ВНИИА, профессор, Москва:

— С самого начала ВНИИЭФ был «кузницей» кадров не только для на-
шей отрасли, но и для всей отечественной науки. Именно оттуда при-
шли наши лучшие специалисты, включая основателя ВНИИА Николая 
Леонидовича Духова и создателя первой отечественной системы внеш-
него нейтронного инициирования Аркадия Адамовича Бриша.  Поздрав-
ляя коллег  с юбилеем, мы с удовлетворением отмечаем, что они сохра-
няют лидерские  позиции. 

Как складываются сегодня 
отношения ученых-ядерщи-
ков России и США, и для чего 
нужна конкуренция между 
саровом и снежинском? 
Ответы из первых уст — 
на сайте
rg.ru/art/1289636

АРМИЯ 19 стран собрались 
повоевать в России

Биться будут 
по-взрослому

Сергей Птичкин 

АРМЕЙСКИЕ международные игры стартовали на по-
лигоне «Алабино» под Москвой. Сегодня различные их 
этапы начинаются в Рязанской области, в акваториях 
Балтийского, Каспийского и Черного морей.

Игры в парке «Патриот» открыл министр обороны РФ 
Сергей Шойгу. Они будут проходить с 30 июля по 13 ав-
густа на двадцати военных полигонах. Впервые два кон-
курса пройдут на территории Казахстана на полигоне 
«Гвардейский». Участвуют в них 120 команд из 19 стран. 
Самые представительные команды помимо России вы-
ставили Республика Казахстан и КНР. Китайские военно-
служащие принимают участие в 22 конкурсах, казахс-
танские — в 21 конкурсе. Всего же программой предусмо-
трено 23 конкурса. 

Зародились соревнования в 2013 году. Тогда провели 
первый танковый биатлон. В этом году соревнуются тан-
кисты, артиллеристы, мотострелки, инженерные войска, 
подразделения РХБЗ, воздушные и морские десантники, 
экипажи боевых кораблей, водолазы, зенитчики, воен-
ные медики, повара, даже военные кинологи со своими 
питомцами. 

Кстати, в НАТО смотрели-смотрели на наш танковый 
биатлон и решили в этом году провести свой. Соревнова-
ния танкистов проходили в Германии на полигоне 
Grafenwoehr с 10 по 12 мая и были похожи на некий свет-
ский турнир по крикету. Зеленые лужайки, прекрасные 
трассы, идеальные директрисы для стрельбы, хорошо 
видные большие мишени. Танкисты покатались на чи-
стеньких машинах в свое удовольствие, постреляли и 
определили победителей. Первое место заняли немцы. 
Второе — Дания. Третье место отвоевала Польша. Показа-
тельно, что поляки выступали на своей версии советского 
Т-72  — танке РТ-91. Танкисты армии США, выступавшие 
на «Абрамсах», показали весьма средние результаты.

Открывая Армейские международные игры, Сергей 
Шойгу сказал, что они отличаются от гражданских тем, 
что здесь не принимается правило: главное не победа, а 
участие. И пояснил: если ты вступил пусть и в учебный 
бой, должен добиваться только победы. Впрочем, неза-
висимо от того, кто соберет наград больше всего, само 
участие в российском танковом биатлоне и во всех играх 
— это уже настоящая победа. Даже танкисты армии Зим-
бабве решились в этом году пройти русским маршрутом.

В армейских играх не действует олимпийский принцип, 
что главное не победа, а участие, сказал Шойгу.
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Новый порядок при-
ема экзаменов всту-
пает в силу с 1 сен-
тября. Но заработа-
ет ли он к этой дате 
— вопрос открытый

ТОРГОВЛЯ Горячие пирожки 
продадут с тележки, 
молоко — из автомата

Чай на колесах

Ольга Игнатова

НА торги в столице выставлены 140 тележек, с которых 
летом можно будет продавать мороженое, а зимой горя-
чие пирожки и напитки. Решение развивать эту новую 
форму передвижной торговли принято на последнем за-
седании правительства Москвы. 

Что собой представляют эти тележки, предпринимате-
лям показали в ходе роуд-шоу на «Бирже торгов» на ВДНХ. 
Начальник управления развития мелкорозничной торгов-
ли департамента торговли и услуг столицы Кирилл Фролов 
напомнил, что сначала такую форму торговли в городе 
разрешили лишь в качестве эксперимента на Тверском, 
Цветном и Чистопрудном бульварах. Покупателям не пон-
равилось, что в жару холодильное оборудование не справ-

ляется и мороженое 
подтаивает. В этом 
году тележки дорабо-
тали. Производители 
уверяют, что теперь 
они подходят и для 
работы летом и зи-
мой, когда холодиль-
ник чудесным обра-
зом превратится в 
аппарат для приго-
товления кофе, чая и 
поддержания в горя-

чем состоянии выпечки. И тогда вести торговлю с тележек 
можно будет круглый год, как это и планируется в городе. 
Прежде она разрешалась только с 1 мая по 1 октября. 

Начальная стоимость обновленной тележки — от 3 
тыс. руб в месяц. Но по итогам торгов она может вырасти 
в разы — и до 30 тыс. Это арендная плата для предприни-
мателя, выигравшего аукцион. Сама же тележка останет-
ся в собственности города. Всего под такие тележки отве-
дено 140 адресов по всему городу. 

Еще одной необычной для горожан формой торговли 
станет продажа молока и молочных продуктов через мо-
локоматы. В течение августа появятся первые 10 таких 
автоматов: на улицах Новокосинская, Осенняя, Мин-
ская, Тушинская, Фестивальная, Барышиха, Генерала Бе-
лобородова, а также на проспекте Маршала Жукова, на 
Осеннем и Сиреневом бульварах. В молокоматах мо-
сквичи смогут покупать молоко, творог, йогурт, сметану 
и ряженку. Представители компании, выигравшей аук-
цион на их установку, уверяют, что оборудование спо-
собно поддерживать идеальные условия для хранения 
скоропортящихся продуктов. Внутри автоматов будет 
постоянная температура — около плюс 4. 

Всего же с начала года, сообщил начальник отдела при-
влечения и сопровождения инвестиций столичного депар-
тамента по конкурентной политике Василий Калинкин, на 
торгах реализовано 678 нестационарных торговых объек-
тов. Это 608 киосков, 56 торговых автоматов, 14 бахчевых 
развалов. Сейчас на инвестиционном портале объявлены 
торги по 189 палаткам. 148 из них — это киоски по продаже 
мороженого и 85 киосков печати. Кроме этого, город пред-
лагает занять палатки по продаже хлеба, цветов, театраль-
ных билетов. Есть еще и пять вакантных мест под разме-
щение молокоматов и 31 бахчевого развала. 
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Зимой холодильник 
чудесным образом 
превратится в аппа-
рат для приготовле-
ния чая
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Ангелина Жукова

Н
а фоне сокращения расхо-
дов на заграничный ту-
ризм москвичи все охот-

нее отправляются в туры выход-
ного дня. Организаторы экскур-
сий по историческим местам 
Центрального региона радуются 
наплыву клиентов. Практически 
каждые выходные в короткое пу-
тешествие отправляются не-
сколько десятков экскурсион-
ных групп. Секрет популярности 
мини-туров — в доступной стои-
мости и сроках. Отправляясь на 
выходные в двухдневный мар-
шрут по Золотому кольцу, мо-
сквичи, отдохнув и с новыми впе-
чатлениями, в понедельник воз-
вращаются к работе.

То, что жители столицы теперь 
меньше тратят на заграничные 
отпуска и туризм, подтверждает-
ся данными департамента эконо-
мической политики и развития 
Москвы. За первое полугодие рас-
ходы горожан на выездной ту-
ризм уменьшились на 30,8%, а на 
отдых в санаторно-курортной 
зоне на 24,3%. Москвичи находят 
достаточно развлечений дома, в 
Москве, альтернативой же доро-
гим дальним поездкам стали туры 
выходного дня, утверждают опро-
шенные «РГ» туроператоры.

«Среди покупателей корот-
ких туров больше 80% путешест-
венников — жители столицы и 
Подмосковья. Более трети из них 
обращаются за повторными по-
ездками», — рассказал представи-
тель крупного российского туро-
ператора. При выборе направле-
ний в первую очередь горожане 
отдают предпочтение Москве и 
Подмосковью. На следующем ме-
сте по популярности города Зо-
лотого кольца и граничащие с 

Московской областью регионы — 
Тверская, Калужская, Тульская, 
Рязанская, Смоленская области. 
«В летний сезон по Золотому 
кольцу еженедельно отправляет-
ся более тысячи туристов», — до-
бавляет эксперт.

Однодневные автобусные эк-
скурсии по Подмосковью стоят в 
среднем от 1,2 до 2 тыс. руб. Мож-
но провести досуг культурно и де-
шевле. Есть пешеходные экскур-
сии от 450 руб. Цена зависит от 
программы. «Если отправляться в 
однодневный тур за пределы об-
ласти, то доехать можно лишь до 

Нижнего Новгорода или Смоленс-
ка. Переезд на скоростном поезде 
позволит весь день наслаждаться 
экскурсионной программой в го-
роде. На автобусе одним днем 
можно съездить в Суздаль, Углич, 
Мышкин, Кострому, Тверь, Тор-
жок, Тулу, Калугу и другие города 
до 4—5 часов езды от Москвы. По-
пулярнее всего туры выходного 
дня в черте Москвы или в ближай-
шем Подмосковье», — говорит ди-
ректор по развитию «Магазина 
путешествий» Наталья Матвиен-
ко, добавляя, что этот тренд не но-
вый, уже 15 лет интерес к корот-
ким турам не угасает.

Что касается стоимости двух-
дневных туров, то она в среднем от 
5 до 6 тыс. руб. Причем есть на-
правления с трехразовым питани-
ем. В городах, которые включены в 
двухдневные автобусные туры, 
есть возможность покататься на 
корабле по реке или озеру. Напри-
мер, в Суздале — по Каменке, Рос-
тове Великом — по озеру Неро, а в 
Калязине, Угличе, Твери — по Волге.

Итак, что же можно увидеть за 
два дня? В окрестностях Москвы и 
соседних регионах классические 
достопримечательности: мона-
стыри, усадьбы, храмы, музеи. 

Интересной может стать поездка 
по гастрономическим объектам 
на фермы с дегустацией экопро-
дуктов, например, итальянская 
сырная ферма в Тверской обла-
сти, сырное производство в Пере-
славле-Залесском или улиточная 
ферма под Москвой. Не менее ув-
лекательной будет экскурсия по 
производственным объектам: на 
Тульский молочный комбинат, 
фабрику пряника или белевской 
пастилы в Туле, завод колоколов в 
Тутаеве. Для детей есть специаль-
ные маршруты на ферму мини-ло-
шадей, за кулисы цирка, в киноло-
гический питомник.

СТРОИТЕЛЬСТВО  Новый стадион 
ЦСКА полностью готов 

Дом для чемпионов 

Сергей Бабкин 

ДЕЙСТВУЮЩИЙ чемпион 
России по футболу столичный 
ЦСКА обрел новый «дом»: на се-
вере Москвы построили краса-
вец-стадион на 30 тысяч зрите-
лей. Как заявил в субботу заммэ-
ра по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Марат Хуснуллин, арена примет 
первые игры уже этим летом. 

Армейцы, напомню, послед-
ние 10 лет скитались по чужим 
стадионам. С тех пор, как их 
прежнюю арену на Песчаной 
улице закрыли на реконструк-
цию. Спортивный объект не со-
ответствовал даже российским 
требованиям, а ведь ЦСКА при-
нимает участие и в европейских 
турнирах. Детальный анализ по-
казал, что проще построить но-
вую арену, чем реконструиро-
вать старую. Красавец-стадион 
возвели в непосредственной 
близости от прежнего армейско-
го «дома». Но своим видом он 
нисколько не напоминает пред-
шественника: это современная 
арена, полностью соответствую-
щая требованиям FIFA и UEFA. 
Она рассчитана на 30 тысяч мест 
(старый стадион вмещал только 
11 тысяч), при ней будет дейст-
вовать подземный паркинг, 
спортивная школа, первоклас-

сный отель и вся необходимая 
футбольному клубу инфра-
структура.

— Строительство арены пол-
ностью завершено. Остались 
только подготовительные рабо-
ты, которые окончатся в июле-
августе, — отметил Хуснуллин, 
осмотрев объект во время суб-
ботнего объезда. — На стадионе 
помимо обычных зрительских 
мест обустроено 127 VIP-лож с 
панорамным видом на поле. Пло-
щадь футбольного комплекса ар-
мейцев составляет 171,7 тыс. кв. 
м2. Стадион полностью соответ-
ствует стандартам FIFA. Во вре-
мя чемпионата мира по футбо-
лу-2018 на домашней арене кра-
сно-синих будут тренироваться 
команды — участницы мундиаля.

Самое фантастическое соору-
жение здесь — 38-этажное офи-
сное здание. Форма его напоми-
нает кубок UEFA — один из самых 
престижных клубных трофеев 
европейского футбола, который 
армейцы завоевали в 2005 году. 
Парковки у стадиона смогут 
вместить 1400 машин: 600 на 
подземной стоянке, 750 — в со-
седнем отдельном здании и еще 
50 — на улице. Но еще удобнее бу-
дет добираться на футбол на ме-
тро: до конца этого года откроет-
ся станция Третьего пересадоч-
ного контура «ЦСКА». 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Марий Эл;

—  заместителя председателя Тверского областного суда;
—  заместителя председателя Тульского областного суда;
—  председателя Арбитражного суда Самарской области;
—  заместителя председателя Третьего арбитражного 

апелляционного суда;
—  заместителя председателя Двадцать первого арбит-

ражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Башкортостан;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Калмыкия;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Астра-

ханской области;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа; 
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Первого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Московского окружного во-

енного суда;
—  судьи Северо-Кавказского окружного военного суда;
—  судьи Приволжского окружного военного суда;
—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда;
—  судьи Благовещенского гарнизонного военного суда;
—  судьи Воркутинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Екатеринбургского гарнизонного военного суда;
—  судьи 95-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 1 сентября  2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. Все колонки автора

rg.ru/sujet/4049

КРУГОВАЯ ПОРУКА 
ХАМСТВА
НЕ ХОЧУ быть занудой, не хочу быть занудой, не хочу 
быть занудой. 

Не хочу поучать, не хочу поучать, не хочу поучать.
Честно — не хочу. Но так и тянет нудить и поучать. 
Ну, почему, почему, почему возвращение в родную 

страну непременно связано с хамством? Обыкновен-
ным, отечественным? 

Нет, оно и до возвращения, конечно, было. Куда ж без 
него? Но как-то свыкаешься с ним, а вот возвращаешься 
и понимаешь, что отвык. Особенно если возвращаешься 
из страны, где оно непопулярно. 

Какие только проблемы мы не обсуждаем! Особенно 
любим политические. Особенно если поругать кого. По-
ругаешь какого начальника — и ощущение, что не зря 
прожил день: дело сделал. 

Вообще мне ка-
жется, что все про-
блемы, которые мы 
любим обсасывать, 
делятся на две груп-
пы. Либо поругать 
начальство, проявив 
собственную сме-
лость и совершенно 
не думая при этом о 
смысле этой крити-
ки. Либо, по примеру 
некоторых телепере-
дач, прополоскать 
чужое (желательно 

принадлежащее звезде) грязное белье. Таким образом 
мы обсуждаем проблемы нравственные.

Мне же всегда хотелось говорить о том, что каждый 
человек в силах изменить прежде всего в себе самом. На-
пример, об отношениях с близким человеком. Или о вос-
питании детей, точнее — о взаимоотношениях с ними. 
Или — о том, как найти собственное призвание, чтобы 
жизнь твоя была не механической работой, а счастьем.

Или — опять же — о хамстве. 
Не хочу нудить, поучать и быть занудой. 
Буду — о себе. Я вообще стараюсь не хамить. Но срыва-

юсь, бывает. Почему срываюсь? Почему вообще мы ха-
мим?

Я знаю почему. Нервные потому что. И причины для 
этого есть.

А тут еще из Шереметьево поехал по платной трассе 
(250 руб. в один конец), а таксист сказал, что еще будут 
повышать тарифы. Приехал, телевизор включил, там 
подтвердили: да, будут. Коллега-журналист удивлялся: 
трасса и так пустая, цены бы снизить, так нет! Увеличи-
вают чуть ли не в два раза. 

Это как называется? Это называется хамство. Оно 
действует на нервы. И тогда начинаешь хамить в ответ. 
Причем не тем людям, что тарифы повышают, а каким-то 
другим. А те — тоже начинают хамить, причем не тебе, а 
еще другим. А те — третьим. Такая вот круговая порука 
хамства.

Человек когда начинает хамить?.. Извините… Вот я 
когда начинаю хамить? Когда мне кажется, что на меня не 
обращают внимание начальники. Любые. От самых высо-
ких до сантехника в ДЭЗе. У нас ведь  как? Начальником 
чувствует себя любой человек, который ощущает твою от 
него зависимость. Поэтому мы живем в стране сплошных 
начальников, что сильно действует на нервы. Мне.

И тогда возникает вопрос: что в такой ситуации де-
лать?

Все хамы — от легендарного библейского до меня — за-
нимаются в сущности одним: пытаются низвести любого 
человека до своего уровня. Вместо того, чтобы хотя бы 
попытаться подняться. То есть так получается, что когда 
я хамлю — сам себя унижаю. Но разве ж я этого не пони-
маю? Понимаю. Зачем же хамлю? Потому что пытаюсь 
возвыситься за счет другого человека. Как только пока-
зали форму олимпийской сборной, социальные сети 
бросились орать, что, мол, форма плохая, надо бы дру-
гую. Я не обсуждаю — хорошая она или нет. Но ругать, а то 
и высмеивать наших спортсменов, которым и так трудно 
и которые совершенно не виноваты в том, как их одели, — 
хамство. Привычное, бытовое.

Ах, боже мой, сколько у нас начальников и учителей! 
Каждый практически считает себя вправе учить другого, 
словно ему выдали диплом на абсолютное знание всех 
законов жизни! Так что же мне делать, чтобы не хамить?

Не хамить. Как-то 
хорошо бы понять, 
что, если у тебя есть 
повод для нерво-
трепки, так он име-
ется у всех. И когда 
ты срываешься, по-
тому что ехал по род-
ной столице час вме-
сто пятнадцати ми-
нут, неплохо бы пом-
нить: у того, на кого 
ты срываешься, та-
кие же проблемы. 
Великий наш актер 
Евгений Матвеев го-
ворил мне, что рань-
ше в деревнях слова 
«любить» и «жа-
леть» были синонимами. Скажите, среди ваших знако-
мых есть люди, которых вообще не за что было бы пожа-
леть? Среди моих нету… Так чего ж я тогда хамлю? Хам-
ство вырастает там, где есть нервозность и нет жалости. 

А знаете, что я вам скажу? У каждого человека две ба-
бушки и два дедушки, четыре прабабушки и прадедуш-
ки, шестнадцать пра-пра… И так далее. Это я к чему? К 
тому, что если продолжать умножать, то выяснится, что 
в не такие уж далекие времена ваших родственников 
было больше, чем вообще жило тогда людей в России! То 
есть все сограждане — родственники не в метафориче-
ском, а в математическом смысле. Ну и чего я хамлю сво-
ему, пусть дальнему, но родственнику?

Жизнь наша, понятно, вряд ли станет спокойней. И 
люди вряд ли станут вежливей. Ну и зачем я тогда про все 
про это пишу? Потому что мы перестанем хамить друг 
другу, если мы перестанем хамить друг другу. Это же не-
трудно: пожалеть другого человека, понять, что он такой 
же нервный, как ты, и не поучать его и не хамить. 

Неужели я опять нужу? Неужели я всерьез верю, что 
все вдруг перестанут друг другу хамить? А я — не про 
всех. Я про каждого. Про себя, в частности. Я, во всяком 
случае, буду стараться. А Вы?

Каждый считает 
себя вправе 
учить другого, 
словно ему 
выдали диплом 
на абсолютное 
знание всех 
законов жизни

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Когда я хамлю — 
сам себя унижаю. 
Зачем же хамлю? 
Потому что пытаюсь 
возвыситься за счет 
другого человека

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства (далее — 
Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона на право заключения договора 
аренды находящегося в федеральной собственности земельного участка площадью 
501 193 кв. метра, расположенного по адресу: Московская область, Сергиево-По-
садский район, ОНО ППЗ «Конкурсный» (кадастровый номер: 50:05:0040246:16), 
для комплексного освоения территории, в рамках которого предусматриваются в 
том числе строительство в минимально требуемом объеме жилья экономическо-
го класса и иное жилищное строительство (далее соответственно — аукцион, учас-
ток), проведенного в соответствии с решением Правления АО «Агентство по ипо-
течному жилищному кредитованию» (протокол 27.06.2016 № 6/19).

Характеристика участка: 
Местоположение (адрес): Московская область, Сергиево-Посадский район, 

ОНО ППЗ «Конкурсный».
Кадастровый номер: 50:05:0040246:16.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: среднеэтажная жилая застройка. 
Площадь Участка: 501 193 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Россий-

ской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним от 04.02.2015 № 50-50/001-50/001/001/2015-
4311/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии по Московской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 29.06.2015 № 50-50/001-
50/001/001/2015-4311/1 (бланк 50-БА 570311).

Существующие ограничения (обременения) права: передан Фонду «РЖС» 
для совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, в качес-
тве агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 04.02.2015 № 50-50/001-
50/001/001/2015-4316/1 (выписка из ЕГРП от 19.05.2016 № 50/001/001/2016-
89709).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о его час-
тях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте от 29.06.2015 № МО-15/
ЗВ-1189665, выданном филиалом федерального государственного бюджетно-
го учреждения «Федеральная кадастровая палата Росреестра» по Московской 
области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аукционе 

от 29 июля 2016 г. № ПА492-04/2016/1 на основании подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 
документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что 
по окончании срока подачи заявок подана только одна заявка на участие в аук-
ционе, и единственная заявка и подавший ее заявитель Закрытое акционерное 
общество «Проектно-промышленное строительное объединение (ППСО) АО 
«АВИАКОР» признаны соответствующими всем требованиям и указанным в из-
вещении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона 
на право заключения договора аренды 

находящегося в федеральной 
собственности земельного участка 

для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматриваются 

в том числе строительство в минимально 
требуемом объеме жилья экономического 
класса и иное жилищное строительство

Фестиваль В Коломенском —  звезды разных жанров

Балалайке жарко

Александр Алексеев

К
аждый музыкальный 
фестиваль старается 
теперь чем-то отли-
чаться, и помимо вы-
ступления рок- или 

поп-звезд все главные open-air 
России стараются находить до-
полнительные притягательные 
для зрителей программы.

У каждого open-air свои фир-
менные манки. У «Нашествия» 
(где в этом году побывали рекор-
дные 265 тысяч зрителей) — это 
столь же рекордное число участ-
ников (более 100 групп на двух 
сценах за три дня). А еще — вы-
ставка военной техники и ма-
стер-классы по выживанию в экс-
тремальных условиях… Козыри 
«Дикой мяты» — школы народ-
ных ремесел, удивительное раз-
нообразие кухни, эстетик, музы-
кального материала. А в этом 
году еще и уроки игры на акусти-
ческих ударных и балалайке…

На «Пикнике «Афиши» поми-
мо двух музыкальных сцен на по-
лянах и холмах московской 
усадьбы «Коломенское» теперь 
нашлось место и для выставки ав-
томобилей: самых городских и 
маленьких, а также раритетных. 
Даже для мотороллеров! А для 
тех, кто моторы не любит, в Коло-
менском, как в зоопарке, в изоби-
лии было разных птиц и зверей. 
Надувных, зато огромных. На них 

можно было усесться, делать сел-
фи, а то и просто радоваться сол-
нышку. А еще здесь, кажется, 
впервые поставили на улице вен-
тиляторы и тренажеры… Впер-
вые можно было самим изгото-
вить и раскрасить скейтборд, ма-
териалы и краски тоже выдавали.

Но главным событием все-та-
ки была музыка! Группа «Мани-
жа» играла корневой ямайский 
даб то на английском, то на рус-
ском. Порой, переходя на этниче-
ские мотивы, причудливым обра-
зом замешивающим даб с отече-
ственными народными традиция-
ми. Звучало все уже медитативно 
и завораживающе тягуче. Очень 
понравилось зрителям и новое со-
дружество: Shawn Lee и завсегда-
таи «Пикника «Афиши» россий-
ские Soul Surfers сыграли вместе 
расслабленную модификацию 
реггей. Да, не звезды. Зато это 

была идеальная расслабляющая 
музыка для жары и «невыноси-
мой легкости бытия».

О ч е н ь  хо р о ш  б ы л  р э п ер 
Oxxxymiron на Главной сцене. Ис-
полнил и «Город под подошвой» и 
«Где нас нет»… А то, сколько ме-
тров пробегал и проходил по сце-
не сам Оксимирон, — пример для 
некоторых игроков нашей фут-
больной сборной.

«Ленинград» отыграл тради-
ционную для своего летнего тру-
дового десанта программу. В це-
лом трек-лист и лексика песен 
были те же, что и на «Нашест-
вии», начиная с первого номера 
«Ленинград-шоу». Менять что-то 
с учетом аудитории — не привыч-
ной рокерской, как на «Нашест-
вии», а самой обычной, массовой 
— Шнур не стал.

«А почему вон там, на горке, 
не хлопают?» — обращался к зри-

телям Шнур во время исполне-
ния бойкого и удалого трека. 
Лично скажу за это спасибо ува-
жаемому мной музыканту и до-
стану в благодарность билеты, 
скажем, на выставку Айвазов-
ского. После выставки мульти-
медийного Ван Гога Шнур напи-
сал про «Лабутены». Может, и 
после этой выставки вдохновит-
ся на очередной хит. Известно 
же: по скорости производства 
хитов нынче с ним мало кто срав-
нится. Вот и про покемонов 
успел написать на отдыхе в Кали-
форнии…

А завершали программу на 
Главной сцене английские элек-
тронщики и мастера упругих 
э л е к т р о н н ы х  р и т м о в  T h e 
Chemical Brothers. Лазерные 
лучи, танец в проекциях света 
безумного персонажа, напоми-
нающего «малютку-привидение 
из Вазастана» из книги про Карл-
сона... Путешествие по космиче-
ским просторам Вселенной с нео-
жиданными переменами тем-
бров и настроений. «Химические 
братья» всегда умели химичить 
резвые и фантастичные шоу.

Ну а завершалось все по тра-
диции салютом. Ярким, красоч-
ным и шумным, как и сам этот 
праздник. Который, к сожале-
нию, как день рождения, только 
один раз в году.

Жара не помеха open-air. Была бы 
музыка хорошая!Акцент

 На «Пикнике «Афиши» помимо 
музыки нашлось место 
и выставке автомобилей — 
самых городских и маленьких, 
а также раритетных

Акцент

 Более 80% покупателей 
коротких туров — жители 
Москвы и Подмосковья. 
Более трети из них приходят 
за повторными поездками

ТУРИЗМ  Более 80% жителей столицы выбирают 
для путешествий туры выходного дня

Вокруг света за два дня 

ЖКХ

Самострой 
пойдет 
под снос

КАК ФАНЕРА 
НАД МОСКВОЙ

Сергей Бабкин

ДО КОНЦА года в Москве снесут 
более 20 объектов самостроя, ко-
торые возведены на газовых сетях 
или в их охранной зоне, сообщил 
генеральный директор «Мосгаза» 
Гасан Гасангаджиев.

Под вторую волну сноса само-
строя, напомню, согласно поста-
новлению правительства Мо-
сквы попали 107 объектов. Все 
они находятся в охранных зонах 
метрополитена и городских стра-
тегических предприятий.

— В этом году мы зафиксирова-
ли 24 объекта, возведенных в ох-
ранной зоне наших сетей, — рас-
сказал Гасангаджиев. Один из 
этих объектов, обычная торговая 
палатка в окрестностях метро 
«Пионерская», по словам главы 
«Мосгаза», в прямом смысле 
была собрана за несколько дней 
из обычных фанерных листов. 
При этом разместили магазин 
прямо на магистральном газопро-
воде. С помощью обращений 
«Мосгаза» в МЧС, прокуратуру и 
префектуру владельцев незакон-
ного строения удалось победить.

Параллельно в Москве про-
должится масштабная рекон-
струкция газопроводов: в этом 
году было заменено 20 км труб, в 
2017-м объемы работ будут при-
мерно такими же. Заменить ком-
муникации на новые необходи-
мо, чтобы улучшить безопа-
сность газоснабжения, а заодно 
подготовить инфраструктуру для 
программы «Моя улица». Рекон-
струкция позволит максимально 
просто подключать новых або-
нентов. 
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БАСКЕТБОЛ

Сборная
студентов
Европы
сыграла
с американцами

ЯГУАРЫ
ПОД КОЛЬЦОМ

Илья Трисвятский

ВПЕРВЫЕ в истории Междуна-
родной студенческой лиги, объе-
диняющей команды из России, 
Грузии, Украины, Белоруссии, 
стран Прибалтики и Венгрии, 
сборная МСБЛ провела товари-
щескую встречу с баскетболи-
стами американского универси-
тета. В столице Испании Мадри-
де европейские студенты усту-
пили «Ягуарам Южной Алаба-
мы» — 79:93. 

Поражение с разницей в 14 
очков — это вполне достойный 
результат, поскольку универси-
тет Южной Алабамы представ-
ляет первый дивизион амери-
канского студенческого чемпио-
ната (NCAA), исправно постав-
ляющий игроков в сильнейшую 
лигу мира — НБА. 

Сборная МСБЛ выступала в 
таком составе: защитники — Вук 
Обрадинович (УГТУ, Ухта), 
Дмитрис Брызгаловс (ЛУ, Рига, 
Латвия), Райт-Риво Лаане, Киур 
Акенпарг (оба — ТТУ, Таллин, Эс-
тония), Даниил Плужников 
(БФУ, Калининград), Василий 
Сайниев (ХПИ, Харьков, Украи-
на), Бека Гадушаури (ГТУ, Тбили-
си, Грузия); форварды — Роберт 
Круминьш (ЛУ), Тоомас Раадик 
(ТТУ), Виталий Кузнецов (МГУ, 
Москва), Андрей Навойчик 
(ГрГУ, Гродно, Белоруссия), Ака-
ки Ломоури (ГТУ); центровые — 
Ренарс Магоне (ЛУ), Антон Роч-
няк (ХПИ, Харьков, Украина), 
Василий Рыженко (МГАФК, Ма-
лаховка). Последний и стал са-
мым результативным у проиг-
равших, на счету Рыженко 17 оч-
ков.

Руководил сборной настав-
ник действующего обладателя 
Кубка МСБЛ команды ТТУ (Эс-
тония) Райт Кабин, помогал ему 
Златан Прешич (УГТУ, Ухта). Так-
же в тренерский штаб входили 
генеральный директор МСБЛ, 
известный в прошлом игрок 
женской сборной России Свет-

лана Абросимова, ле-
генда мадридского 
«Реала» Хосе Бирю-
ков.

— Я очень рада, 
что матч состоялся и 

прошел на высоком 
уровне. Хочу, чтобы 
эта историческая игра 
стала нашей тради-
цией, а перед матчем 

у команды был бы 
полноценный 

сбор, — сказала Светлана Абро-
симова. — МСБЛ всегда сравни-
вает себя с NCAA, и теперь са-
мой лиге и игрокам удалось при-
коснуться к ней. Не сомневаюсь 
в целесообразности и невероят-
но большой пользе от этой на-
стоящей мужской битвы. Перед 
игрой я говорила, что матч для 
всей МСБЛ сродни экзамену. 
Подобных встреч до этого не 
было, никто не знал, как он сло-
жится. Теперь же можно гово-
рить, что экзамен МСБЛ и наши 
студенты сдали. К сожалению, 
не получилось организовать 
большего количества совмест-
ных тренировочных занятий пе-
ред игрой, поэтому парням при-
шлось играть практически с чи-
стого листа. Нам, безусловно, 
есть над чем работать. Такие 
игры окрыляют и на самом деле 
придают сил.

Тем временем московский 
ЦСКА завершит предсезонную 
подготовку двумя товарищески-
ми матчами в Китае, организо-
ванными Евролигой.

В Чэнду 28 сентября «красно-
синим» будет противостоять 
чемпион китайской баскетболь-
ной ассоциации «Сычуань Блю 
Уэйлз», а в Шэньчжэне 30 сентя-
бря — полуфиналист лиги «Гуан-
дун Тайгерс». ЦСКА вернется в 
Москву 1 октября.

ДО ОЛИМПИАДЫ — 4 ДНЯ Судьбу наших спортсменов будет решать «тройка», 
а запятнавшие свою репутацию атлеты из США спокойно готовятся к Играм-2016

Убежали от допинга
Павел Зарудный

М
енее чем за неделю до 
старта XXXI Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро все 

еще до конца не ясно, в каком со-
ставе на Играх выступит сборная 
России.

Накануне исполком Между-
народного олимпийского коми-
тета принял решение создать 
специальную «тройку» (не прав-
да ли, очень напрашиваются 
исторические параллели из на-
шего с вами далекого предвоен-
ного прошлого...), которая решит, 
кто из отечественных спортсме-
нов может выступать в Бразилии, 
а кому и покажут на дверь.

В специальную комиссию во-
шли сын экс-главы МОК Хуан 
Антонио Самаранч, глава меди-
цинской комиссии МОК Угур 
Эрденер и председатель комис-
сии атлетов Клаудия Бокель. Как 
заявил представитель Междуна-
родного олимпийского комите-
та Марк Адамс, «тройка» будет 
рассматривать дела в индивиду-
альном порядке и имеет полно-
мочия принять или отвергнуть 
финальное предложение незави-
симого арбитра Спортивного 
арбитражного суда по допуску 
спортсмена на  Игры-2016. 
Окончательное решение обеща-
ют опубликовать до 5 августа, 
когда пройдет церемония откры-
тия Олимпиады.

К слову, информатор Всемир-
ного антидопингового агентства 
(WADA) Юлия Степанова, не-
смотря на активную поддержку 
со стороны некоторых западных 
олимпийских комитетов, в Рио 
не поедет. Напомним, что Степа-
нова и ее муж Виталий стали 
главными «героями» немецкого 
фильма телеканала ARD. Имен-
но эта лента привела к скандалу, 
из-за которого российским лег-
коатлетам запретили выступать 
на Олимпиаде. Российские, и 
только российские спортсмены, 
ранее имевшие проблемы с до-
пингом, не будут допущены до 
участия в Олимпийских играх. 
Среди тех, кто попал под «сан-

кции», оказалась и Степанова. 
Спортсменка с этим решением 
не согласилась и написала пись-
мо в МОК с просьбой пойти ей 
навстречу. Однако в олимпий-
ском комитете были непреклон-
ны. «Финальное решение по это-
му вопросу принято и не подле-
жит пересмотру», — заявил Марк 
Адамс.

Тем временем в самом WADA 
происходят загадочные вещи. 
Накануне Всемирное антидо-
пинговое агентство на своем 
официальном сайте опубликова-
ло новую версию отчета предсе-
дателя независимой комиссии 
WADA Ричарда Макларена.

Обновленная версия сократи-
лась до 89 листов, а из самого от-
чета был удален текст письма 
экс-главы московской анти-
допинговой лаборатории 
Григория Родченкова, в ко-
тором он высказался о госу-
дарственной поддер-
ж к е  д о п и н г о в о й 
программы в СССР 
и России, а также 
дал личные ха-
рактеристики 
руководящим 
лицам россий-
ской легкой ат-
летики, трене-
рам и спортсме-
нам.

Напомним, что ра-
нее многие спортив-
ные функционеры 
из разных стран под-
держали Россию, от-
крыто говоря о том, 
что доклад господи-
на Макларена был 
похож на «заказ». 
Юридическая техни-
ка, методология на-
писания отчета — все 
свидетельствует о 
том, что неза-
висимому 

(якобы) эксперту были заданы 
некие политические ориентиры с 
тем, чтобы опорочить россий-
ский спорт.

То, что по отношению к рос-
сийским олимпийцам не стесня-

ются применять двойные стан-
дарты, очевидный факт. И 

как же жаль Елену Исинба-
еву, которая за свою яр-
кую карьеру ни разу не 
дала усомниться в своей 

порядочности! Так-
же можно разде-
лить недоумение 
чемпиона мира в 

беге на 110 ме-
тров с барьера-
ми Сергея Шу-
бенкова, у ко-
торого факти-
чески отняли 

в о з м о ж -
ность бо-
роться за 

золотую медаль Игр-2016. Мож-
но вспомнить еще десятки отече-
ственных атлетов, которые в 
одно мгновение оказались лиш-
ними из-за подковерных игр за-
падных политиканов...

Антироссийский психоз, ко-
торый царит, в частности, в Ме-
ждународной ассоциации легко-
атлетических федераций, пере-
шел в истерию, и куда уж тут чи-
новникам обращать внимание на 
другие сборные! Поэтому стоит 
ли удивляться, что в Рио мы уви-
дим немало западных атлетов, за-
пятнавших свое имя в допинго-
вых скандалах.

Взять хотя бы двух спринте-
ров из США Джастина Гэтлина и 
Тайсона Гэя, которые на двоих 
трижды были уличены в приеме 
допинга.

33-летний Гэтлин вообще фи-
гура уникальная. Олимпийский 
чемпион умудрился за свою ка-
рьеру дважды «погореть» на при-
еме запрещенных препаратов. 
Первый раз Джастин попался в 
2001 году, когда в его допинг-
пробе нашли следы амфетами-
нов. Бегун был дисквалифициро-
ван на два года, однако под давле-
нием Олимпийского комитета 
США, который утверждал, что 
спортсмен страдает рассеянным 
вниманием и с девяти лет прини-
мает лекарство аддеролл, срок 
сократили в два раза. Интересно, 
что Гэтлин письменно был преду-
прежден о пожизненной дисква-
лификации в случае повторного 
нарушения. И что бы вы думали? 
В 2006 году грянул гром — Анти-
допинговое агентство США сооб-
щило, что в пробе Джастина, взя-

той у него после турнира в Кан-
зас-Сити, было обнаружено при-
сутствие тестостерона. Новый 
приговор удивил спортивный 
мир своей мягкостью — вместо 
пожизненного отстранения Джа-
стин получил восемь лет дисква-
лификации.

Но адвокаты Гэтлина сумели 
убедить чиновников, что Гэтлин 
не подозревал о том, что тесто-
стерон ему в виде крема втирал 
массажист. Американцы тут же 
сократили наказание вдвое — с 
мая 2006 года по май 2010-го.

Вернувшись на беговую до-
рожку, Джастин поразил специа-
листов и соперников — как ни в 
чем не бывало выигрывал медали 
на Олимпиадах и чемпионатах 
мира, словно и не было этих че-
тырех лет забвения.

Многие коллеги Гэтлина, в 
частности, чемпион мира на 400 
м с барьерами британец Дэвид 
Грин, прямо заявляли журнали-
стам, что сомневаются в том, что 
американец «завязал»: 

— Тут совершенно очевидно — 
либо он до сих пор сидит на до-
пинге, что позволяет ему высту-
пать на максимуме своих воз-
можностей в таком возрасте, 

либо до сих пор длится фантасти-
ческий эффект от того, что он 
принимал раньше. После многих 
лет в дисквалификации, без воз-
можности нормально трениро-
ваться и соревноваться, он не мог 
так прибавить. Я никогда не пове-
рю, что показать результат 9.77 
на стометровке ему по силам без 
запрещенных препаратов».

Н о  о ф и ц и а л ь н ы е  л и ц а  в 
USADA и WADA эти заявления не 
замечают, а сам Гэтлин не так 
давно признался в интервью, по-
сле недавнего чемпионата США 
(спринтер победил на дистанции 
100 метров, показав результат 
9,8 секунды!), что не обращает 
внимание на критику: «Вы може-
те говорить про меня все что 
угодно. Да, я самый критикуе-
мый человек в легкой атлетике, 
да и в спортивном мире. Но мне 
глубоко плевать, поскольку я иду 
к своей цели. У всех бывают 
ошибки, и я за свои ответил. Сей-
час мня интересуют только мои 
секунды и медали Олимпиады в 
Рио»...

Футбол Столичный «Спартак» стартовал с крупной победы в новом сезоне 
Премьер-лиги

Взятие «Арсенала»
Илья Соболев

С
тартовал долгождан-
ный чемпионат Рос-
сии в Премьер-лиге. 
Впрочем, первый тур 
вызвал смешанные 

чувства.
Единственным из фаворитов, 

кому удалось одержать победу, 
оказался столичный «Спартак». 
На своем поле «красно-белые» 
легко расправились с «Арсена-
лом», которым некогда руково-
дил нынешний наставник мо-
сквичей Дмитрий Аленичев.

Главным героем встречи стал 
Джано Ананидзе, излечившийся, 
наконец, ото всех своих болячек. 
Уже в дебюте Джано изящным об-
водящим ударом открыл счет, а 
чуть позже мощным выстрелом 
метров с 25 удвоил преимущест-
во хозяев. Во втором тайме соли-
ровал уже Куинси Промес, также 
оформивший дубль — 4:0.

Из первых пяти матчей чем-
пионата спартаковский стал са-
мым результативным. Большего, 
в частности, ждали от субботней 
игры с громкой вывеской «Зе-
нит» — «Локомотив», закончив-
шейся унылой нулевой ничьей. И 
дело даже не в отсутствии голов. 
Питер так и не увидел преслову-
того праздника футбола. За 90 
минут команды на двоих нанесли 
всего три удара в створ ворот при 
пешеходных скоростях на поле.

Впрочем, говоря о «Зените», 
нужно делать скидку на то, что 
главный тренер «сине-бело-го-
лубых» Мирча Луческу фактиче-
ски вынужден строить новую ко-
манду. В перерыве состоялась це-
ремония, во время которой Халк 
попрощался с болельщиками. 
Выглядело это весьма символич-
но, потому что последние два 
года бразилец, уехавший за боль-
шие деньги в Китай, определял 
игру «Зенита». На очереди Ак-
сель Витсель: правда, бельгиец, 
который вот-вот сменит место 
работы, даже вышел на замену. 

— Даже сегодня у него не было 
желания играть, чтобы не полу-
чить травму. Когда я делал заме-
ну, спросил: ты готов? Он отве-
тил, что готов. До 1 сентября, ког-
да закроется трансферное окно, 
дело обстоит именно так, — посе-
товал Луческу.

Новичков словака Мака и бра-
зильца Жулиано «Зенит» дозая-

вить еще не успел. Будь они на 
поле, игра, возможно, сложилась 
бы иначе. «Скорость и агрессия 
Мака впечатляют, возможно, нам 
сегодня этого и не хватало», — 
рассуждал румынский наставник 
«сине-бело-голубых».

Тем не менее без усиления с 
ЦСКА в матче за Суперкубок 

страны «Зенит» справился, а с 
«Локомотивом» — нет. Это при 
том, что на «Петровский» мо-
сквичи приехали без особых ам-
биций: они не побеждали здесь с 
2004 года и, кажется, не возража-
ли против ничейного результата 
и сейчас. «Зенит» к этому словно 
оказался не готов.

— Мы имели преимущество и 
контролировали игру весь матч, 
— оправдывался Луческу. — У нас 
было 4—5 моментов, после кото-
рых мы должны были забивать, в 
отличие от соперника, который 
ничего не создал у наших ворот. 
Они играли на ничью: задержки 
ввода мяча, падали, симулирова-
ли. Три минуты, которые добавил 
судья, это очень мало. Еще не-
сколько минут в конце игры мо-
гли бы нам помочь.

«Железнодорожники» на не-
добавленные минуты, само со-
бой, не жаловались. «По самоот-
даче и желанию хотели победить, 
к игрокам вопросов нет. В игро-
вом плане — будем работать», — 
лаконично прокомментировал 
результат матча рулевой «Локо-
мотива» Игорь Черевченко.

Сомнительный почин конку-
рентов в борьбе за титул поддер-
жал и действующий чемпион 
страны ЦСКА. Армейцы на вые-
зде не сумели совладать с махач-
калинским «Анжи», причем так-
же обошлось без забитых мячей.

— Безусловно, у нас есть чувст-
во неудовлетворения от резуль-
тата. Надеялись, что сможем до-
жать соперника и заработать три 
очка, — не скрывал разочарова-
ния главный тренер ЦСКА Лео-
нид Слуцкий.

Единственный гол в первый 
игровой день чемпионата был 
забит серебряным призером 
прошлого сезона «Ростовом». 
Подопечные Курбана Бердыева 
тоже не без труда, но все-таки 
распечатали ворота новичка 
элитного дивизиона «Орен-

бург» — 1:0. Победный мяч на 
счету защитника Ивана Ново-
сельцева, отличившегося за 
шесть минут до конца основно-
го времени матча. Примечатель-
но, что это первый гол Ново-
сельцева за «Ростов» и в Пре-
мьер-лиге вообще.

Отметим, что вчера «Урал» 
был сильнее «Уфы» — 2:0, причем 
один из мячей на счету новичка 
победителей Романа Павлючен-
ко. Еще один воскресный матч 
«Крылья Советов» — «Терек» за-
кончился после подписания это-
го номера «РГ» в печать. А завер-
шится первый тур сегодня встре-
чами «Краснодар» — «Томь» и 
«Рубин» — «Амкар». 

Новичок «Спартака» Андрей 
Ещенко (на фото справа), как и вся 
команда, провел добротный матч.

Спринтер Джастин Гэтлин едет в Рио, несмотря на две дисквалификации.

Акцент

 Коллеги Джастина Гэтлина 
по беговой дорожке не верят, 
что американский спринтер 
«завязал» с допингом 

Акцент

 «Локомотив» не смог выиграть 
в Питере уже 15-й матч под-
ряд, но в этот раз ничья 
москвичей вполне устроила

Следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/5643

Студенты из Южной Алабамы 
исправно поставляют игроков в 
сильнейшую баскетбольную лигу 
мира — НБА.

НОВОСТИ

Сборная 
России может 
сыграть 
с турками 
в Москве

МЯЧ ДРУЖБЫ

Сергей Сокольский

БЛИЖАЙШИЙ товарищеский 
матч сборная России по футболу 
проведет против Турции. Офици-
ально об этом пока не объявле-
но, равно как и о месте проведе-
ния встречи.

Матч будет приурочен к нор-
мализации российско-турецких 
отношений. По словам министра 
спорта РФ Виталия Мутко, воз-
главляющего Российский фут-
больный союз, игра может со-
стояться 31 августа в Москве, 
хотя ранее турецкие СМИ сооб-
щали о том, что матч пройдет в 
Анталье.   

Вторым соперником нашей 
команды станет сборная Ганы. 
Этот матч, запланированный на 
6 августа, точно состоится в Рос-
сии, предположительно в Санкт-
Петербурге.

Что интересно, сборная Рос-
сии до сих пор не обзавелась 
главным тренером. Как расска-
зал Мутко, кандидаты на вакан-
тную должность взяли паузу для 
раздумий. При этом министр вы-
разил надежду, что с турками 
россияне сыграют уже при но-
вом наставнике.

Хэмилтон 
выиграл 
Гран-при 
Германии

ЛЬЮИС 
ОТРЫВАЕТСЯ

Илья Соболев

ЛЬЮИС Хэмилтон из «Макларе-
на» выиграл второй Гран-при 
чемпионата «Формулы-1» кряду 
и упрочил лидерство в общем за-
чете.

На этот раз британец победил 
на домашней трассе своей ко-
манды и напарника Нико Рос-
берга в немецком Хоккенхайме. 
Росберг выиграл квалификацию, 
но провалил старт, пропустив 
вперед не только Хэмилтона, но 
и обоих пилотов «Ред Булл», Да-
ниэля Риккардо и Макса Фер-
стаппена. В таком порядке они и 
финишировали.

Шестая победа в сезоне по-
зволила Хэмилтону оторваться 
от Росберга в генеральной клас-
сификации: у британца теперь 
217 баллов против 198 у немца.

Что касается Даниила Квята, 
выступающего за «Торо Россо», 
россиянин неудачно провел ква-
лификацию, став лишь 18-м. На 
старте Квят отыграл сразу четы-
ре позиции, но технические не-
поладки отбросили его назад. В 
дальнейшем Даниил пытался 
хоть сколько-нибудь улучшить 
свое положение и в итоге пере-
сек финишную линию 15-м.

Ибрагимович 
забил 
в дебютном 
матче за «МЮ»

«НОЖНИЦЫ» 
ЗЛАТАНА

Сергей Сокольский

НОВИЧОК «Манчестер Юнай-
тед» Златан Ибрагимович удар-
но дебютировал за свой новый 
клуб.

Первым для 34-летнего шведа 
в футболке «МЮ» стал товари-
щеский матч против турецкого 
«Галатасарая». И уже на четвер-
той минуте Ибра, откликнув-
шись на навес партнера, в паде-
нии «ножницами» поразил воро-
та соперника.

Напомним, швед не стал про-
длевать этим летом контракт с 
«Пари Сен-Жермен» и перешел в 
английский топ-клуб. Решаю-
щим фактором при выборе ко-
манды для продолжения карье-
ры стала возможность работать 
с Жозе Моуринью, который воз-
главил «красных дьяволов» так-
же в нынешнем межсезонье.

«В Златане можно видеть че-
ловека с большим эго, высокой 
самооценкой. Но это проявляет-
ся в позитивном ключе. Когда 
Ибрагимович с командой, он 
скромен и ведет себя дружелюб-
но по отношению ко всем. Он хо-
рошо вписывается в коллектив», 
— описал процесс адаптации 
шведа Моуринью.

КСТАТИ
Американские СМИ и социаль�
ные сети буквально взорвались 
после презентации формы 
олимпийской сборной. Дизайнер 
Ральф Лорен использовал в цве�
товой гамме... цвета российско�
го триколора!
На майках американских спор�
тсменов присутствуют белые, 
синие и красные полосы. И когда 
пиджаки членов сборной США 
застегнуты, создается ощуще�
ние, что они одеты именно в 
цвета российского флага. Неко�
торые репортеры увидели в 
этом чуть ли не «руку Москвы» и потребовали выразить протест 
кутюрье, ну а пользователи соцсетей соревнуются в остроумии.
«Это по ошибке расположили цвета, похожие на российский и серб�
ский флаги, или это комичная случайность? Господь храни 
RuS&USA», — написал один из блогеров.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

R
A

L
P

H
L

A
U

R
E

N
.C

O
M

R
E

U
T

E
R

S

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



12 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 августа 2016 
понедельник №168 (7036)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Татьяна Кудрявцева

Овен 
В канун очередного новолуния 
своевременно завершать теку-
щие дела и не начинать ничего 
нового. Избегайте бесполезной 
экономии, вы больше потратите 
сил, чем выиграете от этого. 

Телец 
Пора кончать с консерватиз-
мом. Измените прическу, одень-
те что-нибудь яркое. Постарай-
тесь прислушаться  к заветным 
желаниям.

Близнецы  
Вы можете просто погрязнуть в 
долгах. Не совершайте крупных 
финансовых операций. 

Рак 
На пути вас ожидают препятст-
вия, к которым вы должны быть 
морально готовы. 

Лев 
Если вы не будете принимать по-
спешных решений, то сможете 
избежать серьезных проблем. 

Дева 
Лучше ничего не предпринимать, 
чем пойти на поводу у собствен-
ных необдуманных желаний. 

Весы 
За последнее время у вас было не-
мало эмоциональных встрясок, 
накопилось очень много пережи-
ваний. Избавьтесь от этого груза. 

Скорпион 
Рискованный и аварийный день. 
Придется проявить выдержку и 
терпение. Все наладится!

Стрелец 
Деловые переговоры рекоменду-
ется проводить, тщательно взве-
шивая каждое слово.

Козерог 
Напряжения в деловых контак-
тах не миновать. Однако вас ждет 
приятный, незабываемый вечер. 

Водолей 
Постарайтесь не связывать себя 
обязательствами с людьми, кото-
рые вами руководят и от которых 
вы сильно зависите.

Рыбы 
Если не хочется общаться с опре-
деленным человеком или отве-
чать на звонок, не делайте этого. 

01.08| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Не нужен им берег
Сергей Куликов, Татьяна Шадрина
rg.ru/art/1284460
Мы все сегодня являемся свидетелями глубокого кризи-
са в Турции и раскола в турецком обществе. Стал ли пол-
ной неожиданностью ночной путч в стране? Вряд ли. 
Даже те, кто изредка включает вечерние новости или чи-
тает газеты, понимают: столь любимая россиянами Тур-
ция сегодня не даст никому гарантии безопасности и не 
сможет защитить людей в случае ЧП, собственно как и 
предотвратить это самое ЧП. Так стоит ли сломя голову 
скупать туры в Анталью, Мармарис, Кемер и прочие ме-
ста ради куска пляжа и еды и напитков по «все включе-
но»? Почему мы не можем подумать о своей безопасно-
сти сами и заблаговременно при оформлении путевки, а 
не действовать на русский авось, тем более когда сущест-
вует огромное количество альтернатив? Найти хороший 
и доступный отдых можно везде, и это гораздо проще, 
чем кажется. 
Марина Попова

Исключили из списков
Татьяна Кузнецова
rg.ru/art/1278142
Старые «хрущевки» трудно отремонтировать. Зачастую 
после ремонта они превращаются в дома, где жить невоз-
можно. Можно ли 80-летней старушке вставить сердце 
18-летней девушки? Думаю, что от этого она моложе не 
станет и все равно через пару лет умрет. Поставили наш 
дом 1962 года постройки на капремонт. Да, внешне сде-
лали все блестяще, дом стал как новенький. Но «начин-
ка» вся сгнила. Ремонтники за голову берутся. Чем даль-
ше идет ремонт, тем больше дом разваливается по ча-
стям. Порожки на лестничных площадках перекосились, 
дыры в стенах, которые заделать просто невозможно. И 
не факт, что новые пластиковые трубы и стояки будут ра-
ботать, что будет тепло — это признают сами рабочие. И 
может получиться так, что в отремонтированном доме 
станет к зиме невозможно жить. И что тогда? Дом при-
знают аварийным и начнут переселять людей. Так зачем 
надо было затевать этот ремонт? Не лучше было бы его 
не трогать? Он еще бы простоял лет 5 — 7.  
Мария Потапова

Одна ВАДА
Анна Козина
rg.ru/art/1284704
С каждым днем прохладные отношения, мягко выража-
ясь, России и Запада затягиваются в крепкий узел, кото-
рый распутывать придется еще долго. Заокеанским пар-
тнерам очень сложно осознавать изменение расстанов-
ки сил на мировой арене, принимать это и учиться разго-
варивать не с привычной позиции властелина и повели-
теля, а с позиции партнера, умеющего слышать и ува-
жать мнение иных государств. Пресс-конференция в То-
ронто и доклад главы независимой комиссии Всемирно-
го антидопингового агентства — открытое тому подтвер-
ждение. Никогда, повторюсь, никогда Россию не будут 
обнимать ни на Капитолийском холме, ни в Букингем-
ском дворце. Это следует понимать. Давление будет 
только усиливаться во всех направлениях, в том числе и, 
к огромному сожалению, в спорте. Искренне надеюсь и 
верю в то, что Россия не уступит своих позиций на миро-
вой арене, даже если предположить возможность прове-
дения в дальнейшем не единых, а раздельных чемпиона-
тов и олимпиад, к примеру, Запада и Востока. 
Анатолий Урсул

Преступность на ладони
Иван Петров
rg.ru/art/1287400
Ничего не понимаю в криминалистике, но в эпоху Ин-
тернета, наверное, это правильно. Ведь людей нужно 
контролировать и проверять.
Евгения Рамазанова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +19...+27, облачно

Санкт-Петербург +15...+22, дождь

Анадырь +13...+19, ясно

Архангельск +14...+21, дождь

Астрахань +22...+35, облачно

Благовещенск  +23...+33, облачно

Владивосток +18...+23, ясно

Волгоград +22...+33, ясно

Воронеж +20...+30, облачно

Екатеринбург +17...+29, облачно

Иркутск +18...+25, облачно

Казань +20...+30, облачно

Калининград +14...+22, дождь

Краснодар +22...+35, ясно

Магнитогорск +16...+29, облачно

Мурманск +9...+12, дождь

Нижний Новгород +19...+28, облачно

Новосибирск +15...+21, дождь

Омск +16...+22, облачно

Орел +19...+28, облачно

Оренбург +19...+32, дождь

Пермь +17...+31, облачно

Ростов-на-Дону +22...+33, ясно

Севастополь +22...+31, ясно

Симферополь +20...+32, ясно

Сочи +22...+30, облачно

Тамбов +19...+29, облачно

Тюмень +17...+27, ясно

Уфа +18...+31, облачно

Хабаровск +20...+29, облачно

Челябинск +17...+29, ясно

Чита +17...+31, облачно

Элиста +22...+33, ясно

Южно-Сахалинск +18...+26, облачно

Якутск +17...+26, облачно

Ярославль +16...+27, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Ожидается хорошая, 
 малооблачная погода. 
 Атмосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Ясно. Но к вечеру воз-
можна гроза. Атмосфер-
ное давление — 744 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Небо затянет облаками. 
Прогнозируется дождь 
с грозой. Атмосферное 
давление не изменится.

Американский парашютист, бэйсджампер, каскадер и пилот Люк Айкинс совершил первый в истории прыжок без парашюта 
с высоты 7,6 тысячи метров и спустя две с небольшим минуты успешно приземлился практически в центр страховочной сетки раз-
мером примерно 30 на 30 метров. В момент приземления перегрузка достигала 3,9 G. За плечами у 42-летнего Айкинса 18 тысяч 
прыжков с парашютом. Однако когда пару лет назад приятель предложил Айкинсу прыгнуть без купола, тот отказался. «Отличная 
идея, я помогу найти кого-нибудь, кто захочет такое совершить, но сам я не стану этого делать, у меня жена и сын, и вообще это 
не для меня», — ответил он. Но через две недели передумал. Перед прыжком Айкинс тренировался, прыгая с парашютом: изучал 
особенности ветров и воздушных течений в районе. Кстати, парашют его заставили взять с собой и перед посадкой в легкомотор-
ный самолет. Но Айкинс его снял. По словам спортсмена, парашют помешал бы ему планировать. 

СОБЫТИЕ 
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Я считаю, что сегодня страна на-
ходится в непростом экономиче-
ском положении, поэтому нам 
стоит меньше отдыхать и больше 
работать. Мы любим рассказы-
вать про то, какие успехи демон-
стрировали когда-то азиатские и 
восточные страны. Но это проис-
ходило в тот момент, когда в этих 
странах было совсем туго с отпу-
сками, в том числе и у госслужа-
щих. «РГ» на 5-й полосе пишет, 
что со 2 августа выйдет закон, 
согласно которому продолжи-

тельность ежегодного оплачива-
емого отпуска у госслужащих со-
кратится на 5 дней. 

Если отпуск чиновника сокра-
щается с 35 до 30 календарных 
дней, я не думаю, что это вызовет 
какую-то особую озабоченность и 
негодование в их кругу. Не считаю 
их работу сильно вредной, от кото-
рой нужно много отдыхать. Более 
того, недавно появился законо-
проект об увеличении пенсионно-
го возраста у чиновников. На-
сколько я понимаю, госслужащие 
довольны этим обстоятельством. 
Среди некоторых из них было оче-
видно выражено желание поднять 
пенсионный возраст, чтобы они 
имели возможность продолжать 
работать и иметь зарплату боль-
ше, чем пенсия. И я полагаю, это 
свидетельствует о том, что они не 
сильно перетруждаются на работе.

Мне кажется, если мы хотим 
достичь каких-то успехов в поли-
тической и экономической сфере 
на мировой арене, надо много ра-

ботать, а чтобы много работать, 
надо меньше думать об отпусках. 
Разбогатеем — тогда будем увели-
чивать отпуска. При этом я не 
могу сказать, что мы нация лени-
вая и нас тянет отдыхать больше, 
чем остальные страны. Если срав-
нивать с Европой, то, к примеру, 
французы работают гораздо 
меньше — у них рабочая неделя 
вообще 35 часов. 

Я думаю, что продлить отпуск 
стоило бы, и так было в советское 
время, например, ученым. Ведь 
эти трудяги работают всегда. 
Просто отпуск для ученого — это 
возможность уйти от рутины и 
подумать о чем-то более свобод-
но, раскрепощенно. Еще, навер-
ное, стоило бы увеличить отпуск 
тем, кто занимается физическим 
трудом. К слову, тем, кто трудится 
в шахте, уместно было бы сделать 
помимо льгот более продолжи-
тельный отдых. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ОРУЖИЕ В России создан бронеавтомобиль «Тигр» 
с усиленной защитой
rg.ru/art/1288183

НАУКА На дне Тихого океана нашли загадочный 
светящийся шар 
rg.ru/art/1288847

ТЕХНИКА Что умеет российский жесткий диск за 4 млн
rg.ru/art/1289281

МЕДИЦИНА Обычные лекарства заменят более 
безопасные «белковые таблетки»
rg.ru/art/1289067

ПИТОМЦЫ Названы продукты, убивающие собак
rg.ru/art/1289199

ВИДЕО Самый большой в мире цветок расцвел в Бельгии 
rg.ru/art/1289236
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Свежая голова

Валерий Фадеев,
главный редактор  
журнала «Эксперт»
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